
ПОЛИЦИЯ МВД предлагает 
уточнить правила 
для полицейских

Если опасно 
для жизни 

Михаил Фалалеев

Уточнить права полицейских, устранить законодатель-
ные пробелы и более эффективно оказывать гражданам 
экстренную помощь предложило МВД России. В ведом-
стве подготовили законопроект «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О полиции». 

Документ предлагается дополнить рядом норм. Так, в 
случаях необходимости незамедлительного оказания по-
мощи гражданам, жизни и здоровью которых грозит опа-
сность — на них напали, сотрудник полиции сначала прини-
мает необходимые меры, то есть обезвреживает преступ-
ника, а уж потом ему представляется и разъясняет его пра-
ва. Если у полицейского есть основания подозревать, что 
человек имеет при себе украденные чужие вещи, ему пред-
лагается предоставить право его досмотреть. Чтобы задер-
жать преступников на месте преступления или скрываю-
щихся от полиции закон дополнят нормой о возможности 
проникновения сотрудников полиции в жилые и другие 
помещения, на земельные участки и территории. А чтобы 
не были нарушены права собственников, в доку-
менте детализируется порядок информирования 
владельцев о таком проникновении.

КОШЕЛЕК Банк России 
ожидает роста инфляции 
на два процента

ЦБ назвал цены

Екатерина Ясакова, 
Надежда Толстоухова, Евгений Гайва

Банк России ожидает роста инфляции в первой половине 
следующего года — с текущих четырех до шести процен-
тов в годовом измерении. Определяющий вклад в это, по 
оценке ЦБ, внесет грядущее с 1 января 2019 года повы-
шение базовой ставки налога на добавленную стоимость 
(НДС) с 18 до 20 процентов.

Оно практически не затронет продовольствие (там по-
прежнему будет действовать льготная ставка в 10 про-
центов), однако отразится почти на всех непродовольст-
венных сегментах потребительского рынка. В полной 
мере его ощутят покупатели дорогих товаров — автомоби-
лей, косметики, элитного алкоголя, гаджетов и бытовой 
техники. Эти товары прибавят в цене не только из-за на-
логового маневра, но и из-за поведения рубля в 2018 году.

Рост цен на автомобили в 2019 году составит до пяти 
процентов. На него повлияют не только повышение НДС 
с 18 до 20 процентов, но и инфляционный рост и колеба-
ние курса национальной валюты, считает Виктория Си-
ничкина, директор автомобильной практики PwC в Рос-
сии. Новые автомобили будут дорожать постепенно, но 
рост цен так или иначе неминуем, добавляет 
Владимир Мирошников, директор по развитию 
компании «Рольф».

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
Как в 2019 году для россиян 
изменится плата 
за услуги ЖКХ

Тариф 
«Новогодний»

Ирина Жандарова

С 2019 года вырастут тарифы на жилищно-коммунальные 
услуги (ЖКУ). Какие услуги подорожают? Что делать, 
если платеж не по карману? Об этом рассказала на «горя-
чей линии» в «Российской газете» исполнительный ди-
ректор Национального центра общественного контроля в 
сфере ЖКХ («ЖКХ Контроль») Светлана Разворотнева.

 В чем особенности роста тарифов в 2019 году? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Если раньше у нас этот платеж повы-
шался в середине года — в июле, и один раз, то в будущем 
году он будет повышен два раза. Первое повышение — с 1 
января на 1,7 процента в среднем по стране. Следующее 
повышение у нас состоится в июле. В июле тарифы повы-
сятся на 2,4 процента в среднем по стране.

Есть гарантия, что регионы еще не повысят платежи? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Предельный их размер ограничива-
ется правительством. Было поручение президента о том, 
что платежи не должны превышать рост инфляции. Все 
последние годы этого поручения придерживались. Пла-
теж по стране рос на четыре процента в среднем, хотя 
предельный рост по каждому региону определяется пра-
вительством. Опережающими темпами росли платежи в 
Москве и Санкт-Петербурге. Но при этом в от-
дельных регионах, например, на Северном Кав-
казе, они росли медленнее, чем по всей стране.

ТОЛЬКО В «РГ»  Министр Ольга Васильева об учителях, учебниках 
и домашних заданиях

Образ образования

Ирина Краснопольская

Л
етом будущего года Регине 
Парпиевой из Нижегород-
ской деревни Редькино ис-

полнится 18 лет. Сегодня Регину 
в одночасье узнали в России и 
других странах: ее разговор с 
президентом Владимиром Пути-
ным во время интервью на RT ни-
кого не оставил равнодушным: 
такая необычная наша Регина. 
Говорю «наша» по той простой 
причине, что судьба этой девоч-
ки, ее мамы Гульнары, ее брата 
Тимура тесно переплетена с 
«Российской газетой». 

Впервые увидела Регину, ког-
да ей было 12 лет. В Театре Кукла-
чева был благотворительный 
спектакль для детей, страдаю-
щих онкологическими болезня-
ми. После спектакля Дмитрий 
Куклачев вышел с одной из ко-
шек — ее имя Сирень — в зал и го-
ворил с детьми. Все тя-
нули руки, чтобы до-
тронуться до Сирени. 

Ксения Колесникова

С
т о и т  л и  з а д а в а т ь 
школьникам домаш-
нее задание на Новый 
год? Как изменится 
экспертиза учебни-
ков? Зачем учителям 
нужны новые дол-
жности? Об этом на 
«Деловом завтраке» в 

«Российской газете» рассказала 
министр просвещения РФ Ольга 
Васильева.

Ольга Юрьевна, накануне Ново-
го года и Рождества многие 
школьники в придачу к подар-
кам получают полный пор-
тфель домашних заданий. На 
ваш взгляд, стоит ли давать 
детям дополнительную рабо-
ту на праздники?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Лично я считаю, 
что этого делать не нужно: мы и 
так достаточно нагружены. С од-
ной стороны, и у детей, и у взро-
слых должно быть время на то, 
чтобы вздохнуть, отвлечься от 
работы, провести время с семьей. 
Тем более в праздник, тем более в 
Новый год. С другой стороны, 
каждый родитель знает, в чем ре-
бенку нужно приложить больше 
усердия, нужна ли ему помощь. И 
после нескольких дней каникул, 
после хорошей передышки впол-
не возможно в мягкой и ненавяз-
чивой форме обратиться и к 
«школьным» вопросам. Можно 
вместе с ребенком что-то прочи-
тать, обсудить, повторить, не 
слишком при этом усердствуя. 
Но в целом я за то, чтобы дети в 
праздники больше отдыхали.

Российские школьники тра-
тят на «домашку» по десять 
часов в неделю и больше. Не ве-
лика ли нагрузка?  

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Школы во многом 
автономны. Вопрос содержания 
домашних заданий, их объема — 
это ответственность конкретной 
образовательной организации и 
конкретного педагога. Однако 
предельная нагрузка на ребенка 
строго регламентирована: в пер-
вом классе домашнее задание не 
задают, во 2—3-х классах школь-
ник не должен тратить на него 
больше полутора часов, в 4—5-х 
классах допускается максимум 
два часа, в 6—8-х — 2,5 часа, в 
9—11-х — до 3,5 часов. Учителя 
эти нормы прекрасно знают и 
должны на них ориентироваться. 
Но проблема еще и в том, что 

современные школьники плохо 
владеют функциональным чте-
нием. Им трудно работать с тек-
стом: понимать содержание, за-
поминать его, анализировать. 
Как следствие — могут возник-
нуть проблемы по остальным 
школьным предметам, дети на-
чинают проводить за уроками 
весь вечер... Что может сделать 
учитель в ситуации, если дома с 
ребенком никогда не читали, не 
вели долгих бесед, не прививали 
вкуса к литературе и чтению? 
Выход я вижу только один: роди-
телям, молодым мамам и папам 
нужно снова начать читать де-
тям книжки, а не бездумно выда-
вать малышам в руки гаджеты. 
Это непросто, но постепенно нам 
нужно восстанавливать то луч-
шее, чем отличалась советская 
система образования. Нагляд-
ный пример: в 1986 году Россия 
была на первом месте в мире по 
читательской грамотности сре-
ди подростков. Сегодня — только 
на 36-м.

Тогда на чем нам нужно сосре-
доточить усилия, чтобы вой-
ти в десятку стран с лучшим 
школьным образованием?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Должна быть ре-
шена триединая задача: это раз-
витие материально-технической 
базы, развитие содержания обра-
зования и профессиональное 
развитие педагогов, которые ра-
ботают с нашими детьми.

В рамках национального про-
екта «Образование» в течение 
шести лет будет выделено более 
750 миллиардов рублей. 10 феде-
ральных проектов, подчиненных 
единой задаче. В основном это 
федеральные средства, значи-
тельная часть которых мини-
стерство направит в регионы в 
форме субсидий. На что пойдут 
деньги? На создание новых мест 
в сельских школах, на межрегио-
нальные центры компетенций и 
повышения профессионального 
мастерства учителей, на детские 
технопарки и мобильные техно-
парки «Кванториум», на IT-ку-
бы, на вовлечение детей в естест-
венно-научное и техническое 
творчество, на их раннюю про-
фориентацию.

В России сегодня примерно 
42 тысячи школ. И в регионах 
очень разная ситуация. Есть 
традиционные лидеры по всем 
показателям: это Мо-
сква, Санкт-Петербург, 
Татарстан. 

РАКУРС Регина Парпиева, 17 лет — прыгает с парашютом, бьет рекорды на воде 
и берет интервью у Владимира Путина

Девочка и президент

02
МВД хочет 
забрать 
контроль 
над пожарной 
безопасностью 
у МЧС  

03
Совет 
Федерации 
одобрил закон, 
упрощающий 
получение 
гражданства

04
Завершено 
строительство 
сети цифрового 
ТВ в России

05
Уволенные 
из-за ликвида-
ции предприя-
тия должны 
получать 
выходное посо-
бие, решил КС

07
Наши миллиар-
деры удачливее 
Билла Гейтса 
и Илона Маска

08
В Соликамске 
от огня в шахте 
погибли 
9 горняков. 
В Пермском 
крае сегодня 
День траура

Ольга Васильева: Нам нужно восстанавливать то лучшее, чем отличалась советская система образования.

В сентябре 2016 года Регина впервые прыгнула с парашютом. Ирина Краснопольская: «12 августа 2015 года в «Российской газете» мы поздравляли Регину с ее 14-летием».

А К Ц Е Н Т

Давать детям дополнительные задания на праздники не нужно, 
мы и так достаточно нагружены

Австралийский доллар 48,3404
Азербайджанский манат 40,0875
Армянский драм** 14,0455
Белорусский рубль 31,9889
Болгарский лев 39,8877
Бразильский реал 17,6999

Венгерский форинт** 24,2861
Вон Республики Корея*** 60,6515
Гонконгский доллар* 86,8719
Датская крона 10,4469
Доллар США 68,0085
Евро 77,9717

Индийская рупия** 96,9473
Казахстанский тенге** 18,3371
Канадский доллар 50,3617
Киргизский сом** 97,4334
Китайский юань* 98,5331
Молдавский лей* 39,4366

Новый туркменский манат 19,4588
Норвежская крона* 78,6235
Польский злотый 18,2045
Румынский лей 16,7798
СДР  94,4754
Сингапурский доллар 49,6884

Таджикский сомони* 72,1959
Турецкая лира 12,9156
Узбекский сум**** 81,6865
Украинская гривна* 24,7751
Фунт стерлингов   86,3096
Чешская крона* 30,2542

Шведская крона* 75,9117
Швейцарский франк 68,9322
Южноафриканский рэнд* 47,4920
Японская иена** 61,2220

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.12.18

Европа встречает 
Рождество 
на баррикадах: 
Париж, Барселона, 
Будапешт...

Разработана защита 
военных и гражданских 
объектов
от«ручных» 
дронов 

«Ван Гоги» и «Холодная война»
лидеры нашего 
кинорейтинга 
по итогам 
года  

14-летняя Анна Щербакова 
вырвала победу 
у Алины Загитовой 
и Евгении Медведевой 
на чемпионате России

Страница 06 Страница 07 Страница 09 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 24 декабря 2018. № 289(7752) www.rg.ru Столичный выпуск 

4

5

53

5

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

И
Р

И
Н

А
 Б

Е
Л

О
В

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 декабря 2018
понедельник № 289 (7752)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КРЕМЛЬ Президент поручил премьер-министру лично проследить 
за реализацией нацпроектов

В реальном времени
Кира Латухина

С
амое пристальное вни-
мание глава государст-
ва поручил обратить 
на ход реализации 
нацпроектов на ме-
стах. Министры, вице-
премьеры да и сам гла-
в а  п р а в и тел ь с т в а 
должны контролиро-

вать процесс не только в компью-
терах, но и лично, выезжая в реги-
оны. Об этом шла речь на встрече 
президента и премьер-министра в 
Кремле.

«Дмитрий Анатольевич, мы в 
течение длительного времени 
вместе занимаемся вопросами ос-
новных направлений развития 
страны, экономики, социальной 
сферы. И вместе готовили нацио-
нальные проекты в этой связи», — 
начал Владимир Путин. Но у гу-
бернаторов есть вопросы. Звучали 
они и на ежегодной пресс-конфе-
ренции. «Я просил правительство 
повнимательнее посмотреть на 
предложения регионов по всем 
этим вопросам, в том числе по по-
воду организации этой работы и 
контроля за исполнением сфор-
мулированных поручений, — заме-
тил он. — Знаю, что вы готовы и хо-
тели бы поговорить об этом под-
робнее».

«Действительно, правительст-
во в соответствии с вашим поруче-
нием в контакте с регионами та-
кую работу развернуло», — начал 
доклад Дмитрий Медведев. Подго-
товлены и утверждены паспорта 
нацпроектов по всем направлени-
ям — их 12. Они согласованы с ре-
гионами, внесены корректиров-
ки, в том числе в рамках поруче-
ний главы государства.

«Под этими паспортами сейчас 
закреплены деньги», — продолжил 
премьер-министр. В общей слож-
ности в бюджете на три года пред-
усмотрено 5,7 трлн рублей. «Это 
огромные деньги, которые разби-
ты соответственно по годам. Это 
чуть больше, чем мы изначально 
планировали», — уточнил он и объ-
яснил, с чем связана корректиров-
ка. «Мы посмотрели, что нужно 
делать быстрее, потому что нац-
проекты сильно отличаются», — 
сказал Медведев. «Какие-то наци-
ональные проекты нужно начи-
нать финансировать с упреждени-
ем, а где-то должна возникнуть ин-
фраструктура», — добавил он.

«К примеру, если говорить о 
цифровой повестке дня, «цифра» 
— это такая матрица, на базе кото-
рой вообще все сейчас развивает-
ся, — продолжил глава правитель-
ства. — Вот ее нужно финансиро-
вать как можно быстрее, потому 
что иначе мы работать не сможем. 
К чему-то еще нужно подготовить-
ся… Вот такая общая совокуп-
ность расходов на три года соста-
вит 5,7 трлн рублей».

«Работать мы планируем та-
ким образом, чтобы возникла пол-
ноценная управленческая верти-
каль от правительства до регионов 
и муниципалитетов», — заявил 
премьер-министр. Поэтому в ре-
гионах готовятся свои проекты, но 
это не что-то обособленное от нац-
проектов, заверил он: «Это просто 
составная часть, это региональ-
ная специфика. Причем она везде, 
естественно, разная, потому что у 
нас очень разная страна».

Помимо 12 нацпроектов есть 
67 федеральных проектов, на ко-
торые «расслаиваются эти нацио-
нальные проекты и под которые 
тоже есть соответствующие феде-
ральные деньги, которые должны 
сопровождаться в значительной 
части случаев и региональным 
финансированием», — сказал Мед-
ведев. «Поэтому эту работу вы-

строить не очень просто, но над-
еюсь, что мы подготовились не-
плохо», — заверил он. Так что со 
следующего года начнется самая 
активная фаза реализации.

«Мы будем контролировать в 
ходе этой работы приблизительно 
1600 показателей. Это довольно 
большой масштаб контрольных 
цифр», — продолжил Медведев. По-
этому нужна пирамида целей, где 
наверху были бы укрупненные по-
казатели, а дальше расходились бы 
на более дробные. «Но мы должны 
видеть всю картинку, потому что в 
противном случае мы будем со-
вершать ошибки», — добавил он.

«Надеюсь, что такая система 
будет работать достаточно успеш-
но. При этом она должна обяза-
тельно мониториться», — заявил 
председатель правительства. Так 
что два раза в год будут подво-
диться полугодовые итоги. Опера-
тивный мониторинг будет идти 
ежедневно в онлайн-режиме и 
должен быть у всех министров и 
курирующих вице-премьеров в 
компьютерах. И если нужно, они 
будут вмешиваться и вносить кор-
рективы. «В данном случае не 
обойтись без ручного управле-
ния», — заметил Медведев. «По-
мощь в такого рода мониторинге, 
как вы тоже говорили, должны 
оказывать общественные, экспер-
тные структуры, и Народный 
фронт, и партия «Единая Россия», 
которая готова этим заниматься. 
Таким образом, мы сможем сле-
дить за тем, что реально происхо-
дит», — заключил он.

«Так что в целом хочу доло-

жить вам, что мы готовы к тому, 
чтобы эту работу развернуть в 
полном объеме», — подытожил 
премьер.

«Это очень хорошо, — одобрил 
Путин. — Надеюсь, правительство 
учтет пожелания руководителей 
регионов с тем, чтобы количество 
этих показателей, качество испол-
нения работы было таким, кото-
рое реально ее проконтролирует».

«Но есть еще одна проблема, на 
которую хотел бы обратить ваше 
внимание и просил бы вас уделить 
соответствующее время и целе-
вым образом поработать, — сказал 
президент. — Много показателей, 

они должны быть в компьютере, 
но важно посмотреть, что проис-
ходит в реальной жизни на терри-
ториях, что стоит за этими показа-
телями». Глава государства рас-
считывает, что министры и вице-
премьеры будут уделять именно 
этому самое пристальное внима-
ние. «Прошу, Дмитрий Анатолье-
вич, и вас лично тоже погрузиться 
в эту работу», — заметил он.

«Обязательно, Владимир Вла-
димирович, — заверил председа-
тель  правительства .  —  Про 
компьютеры я сказал, имея в виду, 
что там все должно быть в реаль-
ном времени и должна быть реаль-
ная стройка, то есть чтобы было 
видно, что объект, например, 
строится, а та или иная задача ис-
полняется. Но все члены прави-
тельства будут ездить по террито-
риям и смотреть, каким образом 
происходит реализация нацио-
нальных проектов. И конечно, я 
тоже этим займусь». 

Владимир Путин попросил правительство посмотреть на предложения регионов в сфере национальных проектов.

А К Ц Е Н Т

Вице-премьеры и министры будут 
ежедневно мониторить национальные 
проекты в онлайн-режиме

БЕЗОПАСНОСТЬ МВД предложило 
передать ему функции пожарного 
надзора

Присмотрят 
за огнем

Михаил Фалалеев

Контролировать пожарную без-
опасность готово МВД России. На 
портале проектов нормативных 
правовых актов ведомство раз-
местило уведомление о разра-
ботке пока лишь обоснования не-
обходимости подготовки проек-
та законодательного документа. 
Речь идет о наделении МВД Рос-
сии полномочиями по организа-
ции и осуществлению федераль-
ного государственного пожарно-
го надзора.

Самого текста еще нет, но уже 
заявлено, что общественное об-
суждение этой инициативы 
должно быть завершено к 5 янва-
ря 2019 года. А планируемый 
срок вступления в силу новых 
правил — август 2019 года. До сих 

пор МВД вправе осуществлять 
пожарный надзор только на при-
надлежащих ведомству объек-
тах. А вообще контроль за соблю-
дением пожарной безопасности 
и пресечение их нарушений — 
функция МЧС России.

Собеседники корреспондента 
«РГ» считают, что такое предло-
жение МВД — следствие трагедии 
в Кемерово в торговом центре 
«Зимняя вишня». В МЧС тогда 
предложили проводить проверки 
всех торговых зданий не раз в три 
года, а раз в два года. И контроли-
ровать не владельцев, а сами зда-
ния, вне зависимости от статуса 
хозяев и арендаторов. 

 Предполагается, что инициа-
тива МВД вызвана также тревож-
ными результатами аудиторской 
проверки МЧС. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

Внутрироссийский роуминг отменят уже с 1 июня 2019 года. Со-

вет Федерации одобрил поправки в Закон «О связи», отменяю-

щие роуминг на территории страны.

Операторы сотовой связи будут обязаны устанавливать одина-

ковые условия оказания услуг каждому абоненту независимо от 

того, находится ли он в домашнем регионе или в другом субъек-

те РФ.

Оплате подлежит только телефонное соединение, установлен-

ное с вызываемым абонентом, находящимся за пределами РФ.

Закон был внесен в Госдуму еще в 2017 году группой депутатов. 

Его авторы отмечают, что внутренний роуминг вводился в стра-

не под предлогом компенсационных мер сотовым компаниям, 

которые изначально вынуждены были осуществлять соедине-

ния через единого общероссийского оператора связи и несли в 

связи с этим дополнительные издержки.

Отказ от внутреннего роуминга — это мировая тенденция, мно-

гие страны, в том числе США, отменили его давно, напоминал 

депутат Сергей Миронов. Так, с 15 июня этого года роуминг для 

абонентов стран ЕС прекратил действовать на территории все-

го Евросоюза.

Ранее спикер Госдумы Вячеслав Володин отметил, что принятое 

решение «позволит людям сэкономить, разговаривая по теле-

фону со своими родными, близкими, коллегами, проживающи-

ми в других регионах России».

Подготовила Елена Березина

СОТРУДНИЧЕСТВО Беларусь 
делает первые шаги 
по отмене роуминга

Связь 
без границ

Татьяна Замахина

Отмена роуминга на территории Союзного государства 
впервые стала темой сессии Парламентского Собрания 
России и Беларуси. Особенно эта тема важна для тех, кто 
проживает в приграничных территориях двух стран.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин напомнил, что рос-
сийский парламент ранее принял решение об отмене на-
ционального роуминга — обе палаты одобрили закон, кото-
рый обязывает операторов мобильной связи устанавли-
вать единые тарифы на все звонки на территории России. 
Аналогичное решение ожидает и Союз России и Белорус-
сии — об этом договорились главы государств еще полтора 
года назад.

О предполагаемых этапах на пути к отмене роуминга 
парламентариям рассказал министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ Константин Носков.

— Первый этап, который запланирован на февраль 2019 
года, — установление симметричных ставок на услуги по 
пропуску трафика, то есть нам нужно выровнять интер-
коннект, — пояснил он.

Проблема в том, что сейчас тариф на услуги по пропу-
ску трафика в сети операторов Беларуси является самым 
высоким в СНГ и составляет около 30 центов США за ми-
нуту. При этом ставка российских операторов— от 14 до 19 
центов за минуту.

— Отмена роумин-
га без выравнивания 
этих ставок на интер-
коннект приведет к 
снижению выручки и 
прямым экономиче-
ским потерям рос-
сийских операторов 
от 1,5 до 2 млрд ру-
блей ежегодно для 
каждого оператора, — 
сказал министр.

Если этот вопрос 
решить, операторы 
обеих стран окажутся в одинаковых условиях. Затем мож-
но будет приступить ко второму этапу — снижение тари-
фов. «По нашим планам в мае 2019 года мы сможем прий-
ти к соглашению, когда тарифы будут снижены уже для ко-
нечных пользователей», — отметил Носков.

Третий этап, по его словам, предусматривает еще боль-
шее снижение розничных тарифов. Также предполагается 
отмена платы за входящие вызовы в сетях гостевого опера-
тора. Это возможно сделать к середине года, уточнил он 
журналистам.

Вячеслав Володин отметил, что выполнение поручения 
президентов задержалось. Парламентарии обеих стран, по 
его словам, рассчитывают в течение месяца получить от 
кабминов обеих стран четкую информацию о ходе реали-
зации решения об отмене роуминга. 

— Наша задача — придать импульс коллегам из исполни-
тельной власти для решения этого вопроса, учитывая за-
прос граждан наших стран и, главное, исходя из решений 
глав государств, — подчеркнул Володин, отметив важность 
парламентского контроля. С российским спикером согла-
сился его белорусский коллега Владимир Андрейченко.

Министр связи и информатизации Белоруссии Конс-
тантин Шульган признал задержку в выполнении поруче-
ния по роумингу. На этом пути много сложностей, вклю-
чая сопротивление участников рынка, пояснил он. «Мы не 
должны идти на поводу сотовых операторов, которые, 
пользуясь случаем, хотят решить свои коммерческие во-
просы», — считает он. 

Шульган также пояснил, что итогом реализации пору-
чения «не будет то, что белорусы и россияне смогут бес-
платно общаться на территориях государств». «Но сейчас 
позвонить из РФ в Беларусь и обратно куда дороже, чем 
звонки внутри стран. Должна быть гармонизация цен», — 
пояснил он. 

Четкий план по роумингу, по его словам, будет согласо-
ван до конца января. 

Операторы пойдут навстречу, уверен Носков. Ведь сни-
жение цен — это логика рынка, сказал он журналистам. В 
связи с этим министр призвал вспомнить, какие цены на 
связь были лет десять назад. «Абоненты уходят «из голоса» 
в мессенджеры, и с этим, в частности, связано развитие 
конкуренции», — считает Носков. 

Вячеслав Володин призвал ускорить процесс по отмене роумин-
га на территории Союзного государства.
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Четкий план 
по отмене роумин-
га внутри Союзного 
государства будет 
согласован 
до конца января
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 

КАБМИН УТВЕРДИЛ 
ДОКУМЕНТЫ  «ВЭБ.РФ» 
Бизнес-модель госкорпорации «ВЭБ.РФ» (новое на-

звание «Внешэкономбанка») позволит институту раз-

вития довести свой вклад в общий объем инвестиций 

в экономику страны до 6 процентов в год.

В пятницу премьер-министр Дмитрий Медведев про-

вел заседание Наблюдательного совета государствен-

ной корпорации развития «ВЭБ.РФ», на котором со-

общил о подписании постановления, определяющего 

сформированный и утвержденный капитал института 

развития. Новый механизм докапитализации предус-

матривает выделение средств по мере возникновения 

потребности в инвестиционных ресурсах. «На эти 

цели в среднесрочной перспективе будет направлено 

до 300 миллиардов рублей», — подчеркнул Медведев.

Набсовету представили новую бизнес-модель госкор-

порации и инвестиционные проекты, в которых она 

будет участвовать. Вклад ВЭБа в совокупный объем 

инвестиций должен ежегодно достигать 6 процентов, 

сказал премьер. 

«А вклад в ВВП проектов, которые финансируются с 

участием ВЭБ, потенциально должен составить до 1 

процента ежегодно», — добавил он. При этом госкор-

порация намерена участвовать в проектах вместе с 

другими финансовыми институтами.  В течение шести 

лет «ВЭБ.РФ» планируется выдать кредитов на 3 трил-

лиона рублей. 

«Мы надеемся, что, объединяя усилия с нашими пар-

тнерами и другими кредитными организациями, мы 

сможем обеспечить кредитный ресурс не менее 8—9 

триллионов рублей», — рассказал глава госкорпора-

ции Игорь Шувалов. 

Наблюдательный совет одобрил две сделки с исполь-

зованием механизма фабрики проектного финансиро-

вания, в которых партнером ВЭБа станет Газпро-

мбанк. Первый — по строительству установки по про-

изводству серной кислоты и улучшенного олеума до 

500 тысяч тонн в год на производственной площадке 

компании «КуйбышевАзот» в Тольятти. Второй касает-

ся возведения третьей очереди производства метано-

ла мощностью 500 тысяч тонн в Тульской области на 

заводе «Щекиноазот». 

В планах ВЭБа на следующий год — запуск проектов по 

модернизации российских городов. В программу пла-

нируется включить не менее 50 городов страны. Так-

же в госкорпорации к лету пройдет существенное со-

кращение штата. 

Рассматривал наблюдательные совет и финансовый 

план ВЭБа. «Этот год мы заканчиваем безубыточно — с 

прибылью 24 миллиарда рублей, и на будущий год мы 

также планируем, что наша деятельность будет без 

фиксирования убытков», — заявил Шувалов. Он также 

назвал преувеличенным мнение, что финансовое по-

ложение ВЭБа подсело из-за олимпийских проектов. 

Проблемные активы есть, согласен Игорь Шувалов, 

но часто это связано с тем, что балансовая стоимость 

активов не сопряжена или неадекватна их реальной 

стоимости. «И для нашего коллектива на 2019 год 

основная задача —  добиться определения справедли-

вой стоимости всех активов и постановки их на ба-

ланс», — отметил глава госкорпорации.

Подготовил Владимир Кузьмин

Тем временем
Владимир Путин подписал указ о реорганизации Управления президента по обеспечению конституцион-
ных прав граждан.  Среди новых функций управления названо обеспечение деятельности президента РФ 
по вопросам государственной миграционной политики. Кроме того орган будет консультировать и помо-
гать комиссиям по вопросам помилования в РФ. Управление также будет заниматься рассмотрением об-
ращений граждан и организацией по вопросам, относящимся к компетенции органа. В указе уточняется, 
что Управление президента РФ по обеспечению конституционных прав граждан «является самостоятель-
ным подразделением» администрации. Согласно документу, Путин поручил руководителю администра-
ции президента Антону Вайно в месячный срок утвердить структуру и штатное расписание управления. 

Подготовила Айсель Герейханова
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ВЫБОРЫ В администрации президента обсудили 
избирательное законодательство

Работа на бюллетень 

МИГРАЦИЯ Для соотечественников упростят 
возвращение в Российскую Федерацию

Как стать 

гражданином России

Девочка и президент
Тогда меня поразила нео-
бычная девочка с огром-
ными темно-карими гла-

зами, которая бережно гладила 
кошку. Впервые разговаривала и с 
Региной, и с ее необыкновенной 
мамой Гульнарой. Поняла, слепая 
Регина — настоящий философ. С 
ней интересно не говорить — бесе-
довать. У нее своеобразный свой 
мир. Еще тогда поразил разговор о 
музыке. Мы сошлись на привер-
женности классике. Удивила ее 
лексика. Тогда даже в заметке про-
цитировала 12-летнюю Регину: 
«Согласитесь, Ирина Григорьев-
на, выше всех Чайковский». 

Когда Регина с мамой должны 
приехать в Москву, обязательно 
договариваюсь с художественным 
руководителем театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
Александром Тителем о том, что 
мы придем на спектакль. Регина 
всегда готовится к такому посеще-
нию. Во время спектакля обычно 
держит меня за руку, и я чувствую, 
как она воспринимает происходя-
щее. В антракте Александр Бори-
сович всегда к нам подходит, бесе-
дует с Региной. Кстати, после по-
каза интервью Регины с Владими-
ром Путиным позвонила жена Ти-
тела Галина Геннадиевна и с вос-
торгом говорила, какая молодчин-
ка наша девочка.

Когда Регине должно было ис-
полниться 14 лет, мы решили от-
метить ее день рождения у нас в 
редакции, в так называемой «сте-
кляшке», где проходят «Деловые 
завтраки». Пришли многие наши 
сотрудники, поскольку уже знали 
о Регине, о ее нелегкой, а если точ-
но, трагической судьбе. Перед 
этим мы позвонили пианисту Де-
нису Мацуеву. Рассказали о Реги-
не, попросили подарить ей диск 
Первого концерта для фортепиано 
с оркестром Чайковского. Денис 
подарил диск и сказал слова по-
здравления. Спросила Регину: «Ты 
знаешь, кто такой Мацуев?» Надо 
было видеть эти чудные глазы, ко-
торые, не видя, смотрели на меня с 
нескрываемым укором. 

Незадолго до дня рождения го-
ворила с Региной по телефону. 
Спросила: «Что бы ты хотела по-
лучить в подарок?» Регинка вы-
дохнула: «Собаку». При разговоре 
была друг, коллега Наталья Сте-
шина. Она тут же подключилась: 
«Ирина Григорьевна, будет соба-
ка». Это не совсем просто — подго-
товить собаку-поводыря. Удалось. 
Лабрадора Арвина привезли в ре-
дакцию. Мы его спрятали в кино-
зале, чтобы был для Регины сюр-
призом. Умница-пес терпеливо 
ждал. (Мы рассказали на своих 
страницах обо всем, что происхо-
дило в тот день рождения.) Прош-
ло время, и сейчас могу признать-
ся: в ночь перед этим днем рожде-
ния не могла уснуть. Мечталось: 
вот я подведу Арвина к Регине, 
возьму ее руку, положу Арвину на 
морду и… Регинка прозреет. Пони-
маю всю абсурдность. Но так это-
го хотелось… 

А пес оказался чудным. Когда 
его привели в «стекляшку», он ни 
на кого не посмотрел, он напра-
вился прямо к Регине. И когда я по-
ложила руку Регины ему на морду, 
он сразу облизал ей все лицо. Это-
го не передать! Это надо было ви-
деть.  Об Арвине добавлю. Так как 
собаку подарили мы, то чиновни-
ки напрочь отказались регистри-
ровать и содержать умницу-ла-
брадора. Мы несколько раз писали 
об этом вопиющем отношении к 
инвалиду-ребенку. Увы… Не услы-
шали. Арвин, как мы между собой 
говорим, живет у Парпиевых на 
птичьих правах. Но…. нам везет на 
порядочных, отзывчивых людей. 
Вот и в Нижнем Новгороде в судь-
бе Регины всегда присутствует 
Ольга Никитина, которая опекает 

семью, чудесный тренер по плава-
нию Артем Воронов… 

А участие необходимо. Далеко 
не все гладко в судьбе Регины. Тут 
замечу, кстати, что сейчас в интер-
нете почему-то сообщают, что у 
девочки рассеянный склероз, и 
потому она ослепла. Мы не одна-
жды писали, что у Регины очень 
редкое и очень тяжелое заболева-
ние. Но не рассеянный склероз. У 
нее так называемый оптикомие-
лит Девика. Причины болезни не 
известны. Потому утвержденных 
протоколов лечения нет — только 
экспериментальные. При этом за-
болевании собственный иммуни-
тет вместо того, чтобы защищать 
организм, начинает его поражать, 
воздействует на спинной и голов-
ной мозг. Пропадает зрение, нару-
шаются функции движения. 

Во всем мире такое заболева-
ние зафиксировано лишь в 300 
случаев у взрослых, около 30 — у 
детей. В России у детей — меньше 
10. Для спасения Регины было ис-
пробовано множество методов 
медикаментозного лечения. Не 
помогало. Состояние девочки 
ухудшалось. Российские врачи 
обратили внимание на опыт ита-
льянских коллег, которые при бо-
лезни Девика успешно провели 
трансплантацию костного мозга 
двум взрослым пациентам. И тог-
да молодой российский гематолог 
Кирилл Киргизов, рискуя собст-
венной репутацией, впервые в 
мире провел Регине две сложней-
шие процедуры. Повезло с доно-
ром — им стал брат Регины Тимур. 
У него взяли кроветворные ство-
ловые клетки, отвечающие за им-
мунную систему. Регина — первый 
в мире ребенок с болезнью Деви-
ка, которому пересадили костный 
мозг от донора. Надеюсь, поймете, 
почему — уже в который раз — 
пишу о ее болезни. Да, Регина пи-
шет прозу, сочиняет музыку, она 
прыгает с парашютом и занимает-
ся плаванием. Только что стала се-
ребряным призером Кубка Рос-
сии по плаванию среди слабовидя-
щих. У меня в гостиной на столе 
стоят чудной красоты тюльпаны. 
Все, кто видит их в первый раз, 
обязательно спрашивают: откуда 
такие красавцы? Тюльпаны — по-
дарок Регины. Она делает их свои-
ми руками, сама их создает. Отку-
да такое чувство цвета? Регина го-
ворит: «Вот когда я видела…» 

Мы постоянно перезваниваем-
ся. И всегда на банальное: как 
дела? слышу в ответ: «У нас все хо-
рошо». Или: «Все прекрасно». Но 
вот тогда, когда Регине вместо по-
ложенного при ее заболевании 
дали не оригинальный препарат, а 
заменитель, и девочка покрылась 
волдырями, поднялась температу-
ра, и Гульнара молила дать нужное 
лекарство, а ее, мягко говоря, по-
слали… Лишь вмешательство 
сверху позволило поменять ситуа-
цию. 20 декабря у Регины был осо-
бенный день. Исполнилось: она, 
мечтающая стать журналистом, 
взяла интервью у президента 
страны. Она задавала ему не три-
виальные вопросы. Других не мог-
ло быть — это же Регина. А после 
вопросов-ответов еще попросила 
у Владимира Владимировича раз-
решения потрогать его лицо. Пу-
тин дал согласие. Регина провела 
руками по его лицу, голове. Сказа-
ла: «Вы очень красивый и очень 
хороший». И услышала в ответ: 
«Мне очень приятно это слы-
шать»… 

…Утром 21 декабря говорила 
с Гульнарой и Региной по телефо-
ну. Днем того же дня они уехали 
домой. Будут в Москве в ближай-
шую среду: Владимир Владими-
рович подарил Парпиевым биле-
ты на симфонический концерт. 
Такое Регина пропустить не мо-
жет… 

В день рождения Регине вручен самый главный подарок — лабрадор Арвин. И это их первый совместный выход: 
они идут по редакционному коридору «Российской газеты». 

Сбылась мечта Регины. Она берет интервью у президента России: спрашивает Владимира Путина о президентстве, 
музыке и новогодних подарках.

Владимир Путин ответил на вопросы 

Регины Парпиевой

Регина Парпиева: Вы всегда мечтали стать президентом? Или раньше хоте-
ли быть, допустим, космонавтом?
Владимир Путин | Я никогда не мечтал стать президентом, у меня не 

было такой мечты и намерений таких не было. Это произошло в силу 

стечения обстоятельств и предложения от первого президента Рос-

сии. И потом в результате выборов… 
В разное время у меня были разные приоритеты. Одно время хотел 

быть летчиком, потом просто военным. Потом, когда стал постарше, 

хотел работать в органах внешней разведки. Это было очень серьез-

ное увлечение, основанное на книгах, на фильмах об этой работе. Мне 

показалось очень важным и очень интересным, когда один человек в 

силу своих знаний, способностей, любви к Отечеству, своей готовно-

сти достичь результата любой ценой, самопожертвования способен 

добиваться в одиночку таких результатов, которые важны для страны 

в целом и для миллионов людей, особенно если это происходит в 

условиях особых ситуаций или войны. 
Регина Парпиева: Какой у вас был самый запоминающийся день?
Владимир Путин | Самые яркие события этого года — это выборы пре-

зидента и чемпионат мира по футболу. 
Регина Парпиева: Каждый человек в душе меломан. А вы какую музыку 
предпочитаете? Рэп, классику, а может, хеви-метал?
Владимир Путин | Хеви-метал для меня очень сложен для восприятия, 

тяжеловат. Хотя любая музыка приятна, если она талантлива, она всег-

да должна рождать какие-то положительные эмоции. Мне нравится и 

современная музыка, и так называемая популярная классическая му-

зыка, но не очень сложная, потому что нужно быть хорошо подготов-

ленным слушателем, но традиционные классические произведения 

самых любимых в мире авторов — это я люблю слушать. Это Чайков-

ский, это Моцарт, это Шуберт, это Лист, это Шопен, это Брамс, Бетхо-

вен и Бах… Если ты послушаешь Серенаду Шуберта в обработке Ли-

ста, тебе очень понравится, ты полюбишь эту музыку.

— Полное видео интервью и другие фотографии смотрите на сайте 
rg.ru/art/1633006

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации завершил 
осеннюю сессию

Сенат подвел итоги
Галина Мисливская

Р
оссийский парламент ушел 
на новогодние каникулы. В 
среду заключительное засе-

дание провела Госдума, в пятни-
цу итоги работы за год подвел Со-
вет Федерации. Заседание по тра-
диции завершилось концертом.

Повестка заключительного 
заседания включала более ста во-
просов, 99 из них — федеральные 
законы. Самый резонансный — об 
ответственном обращении с жи-
вотными. Еще до начала заседа-
ния к зданию на Большой Дмит-
ровке стянулись зоозащитники и 
встали в одиночные пикеты.

Днем ранее профильный Ко-
митет Совфеда по аграрно-про-
довольственной политике и при-
родопользованию документ под-
держал, но в другом комитете — 
по конституционному законода-
тельству — прозвучала серьезная 
критика из уст председателя Анд-
рея Клишаса, который счел ряд 
положений закона недостаточно 
проработанными, а потому — 
трудно исполнимыми. В частно-
сти — требование об организации 
специальных площадок для выгу-
ла собак.

«Вопросы справедливые, но 
мы когда-то должны перейти к 
нормальной практике обраще-
ния с животными», — заявила 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко, подводя итог дискуссии. 

«Когда выгуливают собак на дет-
ской площадке и при этом не уби-
рают с пакетиками и совочками, 
понятно, что это же безобразие, 
нельзя этого позволять, там дети 
гуляют», — подчеркнула она.

Профильному Комитету СФ 
по аграрно-продовольственной 
политике поручено собрать ста-
тистику по наличию в населен-
ных пунктах площадок для выгу-
ла собак и другим условиям, вли-
яющим на исполнение положе-
ний закона.

«К концу весенней сессии мы 
заслушаем министерство при-
родных ресурсов, какие они 
меры приняли по созданию усло-
вий для реализации этого закона. 
А сенаторов попрошу в рамках 
региональной недели послушать 
мнение региональных и муници-
пальных властей о том, как нам 
объединить усилия, чтобы этот 
закон выполнялся на территории 
РФ», — добавила председатель  
верхней палаты. В итоге за закон 
проголосовал 151 сенатор, про-
тив — один и один воздержался.

На последнем заседании в 
уходящем году Совет Федерации 
одобрил «много социально зна-
чимых законов», касающихся 
различных сфер жизни общест-
ва, отметила Валентина Матви-
енко в заключительной речи, от-
дельно выделив закон об отмене 
роуминга на территории России. 
«Итоговую оценку нашей работы 

мы получим на предстоящей 
встрече с президентом РФ, кото-
рая планируется 25 декабря. 
Имею в виду встречу президента 
с членами Советов палаты Госу-
дарственной Думы и Совета Фе-
дерации», — добавила она.

Всего за этот год сенаторами 
одобрено более 570 законов, вне-
сены в Государственную Думу 
порядка 150 законопроектов, на-
помнила глава Совфеда. 

«Мы продолжили работу по 
совершенствованию налогового 
законодательства. Одобрены за-
коны, направленные на сниже-
ние административной нагрузки 
на бизнес и возвращение капита-
ла в страну. Особо отмечу разра-
ботанный членами нашей палаты 
закон об установлении налого-
вых льгот для меценатов», — ска-
зала она.

Впереди напряженная весен-
няя сессия. По планам она про-
длится с 16 января по 30 июля. 
«Так что в предстоящие новогод-
ние каникулы всем нужно хоро-
шо отдохнуть и набраться сил, 
чтобы потом сразу, без раскачки 
приступить к работе», — заклю-
чила Валентина Матвиенко.

Затем сенаторы спели Госу-
дарственный гимн и отправились 
на концерт академического ан-
самбля Росгвардии под руковод-
ством народного артиста России, 
генерал-майора Виктора Елисее-
ва.  

Галина Мисливская

Р
абочая группа по совершен-
ствованию избирательного 
законодательства при адми-

нистрации президента РФ начала 
обсуждение возможных измене-
ний в законодательство о выбо-
рах. Первое после Единого дня го-
лосования заседание прошло в 
пятницу под руководством пер-
вого замглавы администрации 
президента Сергея Кириенко.

О необходимости если не из-
менений, то как минимум серьез-
ной экспертной оценки действу-
ющих норм говорят все — и ЦИК, 
и партии, и  общественные орга-
низации. Чаще всего в этом кон-
тексте упоминаются «муници-
пальный фильтр» и сама дата вы-
боров.

«Муниципальный фильтр» за-
думывался как один из способов 
недопуска во власть людей с кри-
минальным прошлым и различ-
ного рода спойлеров. Однако на 
практике, как утверждают пред-
ставители оппозиционных сил, 
он нередко срабатывает против 
вполне проходных кандидатов.

Что же касается даты голосо-
вания, то ради расширения воз-
можностей граждан попасть на 
участки в начале сентября Мос-
горизбирком, например, решил-
ся на эксперимент по организа-
ции голосования на выборах 
мэра Москвы в четырех соседних 

регионах, куда москвичи любят 
выезжать на исходе теплого сезо-
на. В итоге явка оказалась 30,9%, 
то есть  не выше показателя 2013 
года, когда к урнам пришли 32% 
жителей столицы. Эти и другие 
вопросы обсудили в администра-
ции президента члены Центриз-
биркома, лидеры парламентских 
политических партий, сенаторы, 
депутаты, представители СПЧ, 
эксперты.

Как рассказал «Интерфаксу» 
по итогам заседания зампред 
ЦИК Николай Булаев, участники 
затронули широкий круг тем, но 
«более перспективными» при-
знаны «муниципальный фильтр» 
и дата Единого дня голосования. 
По ним будут созданы  рабочие 
подгруппы.

Но это не означает, что грядет 
отмена «фильтра» и перенос 
даты выборов. Подгруппы «под-
готовят варианты возможных ре-
шений или придут к мнению, что 
этот вопрос сегодня не актуа-
лен», пояснил Булаев. «Рабочие 
подгруппы должны в ближайшее 
какое-то понятное время, месяца 
два, обсудить эти темы и подгото-
вить предложения для рабочей 
группы по их возможному реше-
нию или варианты решения», - 
рассказал он. Один из вариантов 
— расширение возможностей си-
стемы «Мобильный избиратель», 
которая сегодня позволяет гра-
жданам без волокиты проголосо-

вать не по месту постоянной ре-
гистрации, а там, где удобно. 
Если речь идет о выборах прези-
дента или депутатов Госдумы (по 
спискам), можно выбрать любой 
участок в России или за рубежом, 
если же выборы региональные — 
перемещаться разрешено в пре-
делах округа.

По словам секретаря ЦИК 
Майи Гришиной, в рабочей груп-
пе позитивно отнеслись к идее 
ЦИК о создании цифровых участ-
ков «для упрощения голосования 
граждан на региональных выбо-
рах за пределами округа». Речь 
идет об универсальных участках, 
где можно будет голосовать на 
любых региональных выборах в 
пределах страны. Предполагает-
ся, что модель такого участка 
ЦИК сможет продемонстриро-
вать через несколько месяцев. 
Всего их планируется открыть 
порядка пяти тысяч.

В любом случае нелишне бу-
дет спросить мнение граждан, 
уверен глава комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и госстро-
ительству Андрей Клишас, так-
же принимавший участие в за-
седании. «Поскольку высказы-
ваются различные точки зре-
ния, актуальными представля-
ются проведение социологиче-
ских исследований и анализ за-
рубежного опыта», — заявил он  
журналистам. 

Михаил Фалалеев

С
тать гражданином Россий-
ской Федерации можно бу-
дет и проще, и быстрее, без 

каких-либо особых дополнитель-
ных процедур. Совет Федерации 
одобрил закон, по которому гла-
ва государства будет определять 
категории граждан, которые смо-
гут получить российский па-
спорт в упрощенном режиме.

Об этом на пресс-конферен-
ции в «Российской газете» рас-
сказали председатель Комитета 
Государственной Думы ФС РФ по 
развитию гражданского общест-
ва, вопросам общественных и ре-
лигиозных объединений Сергей 
Гаврилов и временно исполняю-
щая обязанности начальника 
Главного управления по вопро-
сам миграции МВД России гене-
рал-майор полиции Валентина 
Казакова. 

Закон вступит в силу через 
три месяца. Он носит исключи-
тельно гуманитарный характер — 
должен помочь русскоязычным 
людям, прежде всего — с юго-вос-
тока Украины, бегущим от ужа-
сов развязанной бандеровцами 
войны. Таких уже в России около 
миллиона, которым нужны жи-

лье,  работа, просто мирная 
жизнь в безопасности.

Впрочем, не только им. Люди 
могут приехать и из Средней 
Азии, и с Закавказья, с других 
стран как ближнего, так и дальне-
го зарубежья. Сергей Гаврилов 
напомнил, что россияне остают-
ся разделенным народом — за ру-
бежом проживают 20 миллионов 
наших соотечественников. 

Мы готовы их принять, пусть 
возвращаются на историческую 
Родину. Кстати, с 1991 года граж-
данство получили свыше 7 мил-
лионов человек. А всего сейчас в 
России находятся около 10 мил-
лионов иностранцев — трудовых 
мигрантов, командированных по 
делам бизнеса, туристов, просто 
приехавших в гости.

Валентина Казакова рассказа-
ла, что будут разрабатываться, в 
том числе и при участии МВД, 
подзаконные акты, которые и 
определят механизм закона, то 
есть заставят его полноценно ра-
ботать. Конечно, только прези-
дент своим указом конкретно 
определит, кто из соискателей 
гражданства получит этот статус 
в упрощенном порядке. 

Но задача разработчиков под-
законных актов состоит в том, 

чтобы это президентское реше-
ние было выполнено безукориз-
ненно.

Так, сейчас подать заявление 
о желании вступить в граждан-
ство можно по месту регистра-
ции. Но эта регистрация, увы, 
есть не у всех беженцев или миг-
рантов. Можно будет заявить о 
своем желании и по месту ре-
ального проживания. У русскоя-
зычных граждан не будут при-
нимать экзамен на знание рус-
ского языка, который многим 
кажется и абсурдным, и обид-
ным.

Кстати, в МВД подготовлен и 
вносится в правительство зако-
нопроект, упрощающий проце-
дуру получения разрешения на 
временное проживание и вида на 
жительство. 

Прежде всего это касается вы-
пускников российских вузов и 
средне-специальных заведений. 
Вид на жительство предложено 
сделать бессрочным. И это как 
раз предвестник получения рос-
сийского гражданства.

 Однако, идет и усиление 
контроля за пребыванием в Рос-
сии иностранных граждан  - это 
важно для обеспечения безопа-
сности нашей страны. 
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ТВ В России завершилось строительство сети 
цифрового телевидения

Цифра в сети

Татьяна Шадрина 

В 
поселке Видяево Мур-
манской области запу-
щен последний, 5040-й 
по счету объект цифро-
вого эфирного веща-
ния в России. Он стал 
финальным аккордом в 
создании беспрецеден-
тного по масштабу ин-

фраструктурного проекта по 
строительству сети цифрового 
эфирного телевещания. Как от-
метил на церемонии запуска пе-
редающей станции замглавы 
минкомсвязи Алексей Волин, это 
самый большой проект в мире по 
строительству цифрового теле-
видения. Он реализован в рамках 
федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) «Развитие телерадио-
вещания в РФ на 2009—2018 
годы».

Проект стартовал с Хабаров-
ского края девять лет назад. Од-
ной из его составляющих стала 
передающая станция в поселке 
Ванино на побережье Тихого оке-
ана. Она была включена 27 дека-
бря 2010 года. По словам губер-
натора Мурманского края Мари-
ны Ковтун, символично, что за-
вершился проект в Видяево Мур-
манской области. И это один из 
проектов, который введен в срок. 
По словам командующего под-
водными силами Северного фло-
та Аркадия Романова, для жите-
лей поселка Видяево это вдвойне 
подарок, так как в этом году насе-
ленный пункт празднует свое 
60-летие.

Сеть цифрового телевидения 
строилась в разных условиях. Год 
назад завершали работы в Яку-
тии. Там монтаж оборудования 

происходил при температуре -50 
на высоте 50 метров. В Мурман-
ской области все работы велись 
на сложном скалистом грунте, 
где-то в болотах, уточнил Волин. 
Глава ФГУП «Российская телера-
диовещательная сеть» Андрей 
Романченко напомнил, что в Да-
гестане оборудование для пере-
дающей вышки доставляли в 
горы на ишаках. Каждые восемь 
часов в рамках ФЦП включался 
новый передатчик.

Теперь 98,4 процента россиян 
смогут бесплатно принимать в 
эфире 20 обязательных общедо-
ступных телеканалов и три ради-
оканала в цифровом качестве 
(«Первый канал», «Россия 1», 
«Матч ТВ», «НТВ», «Петербург — 
5 канал», «Россия — Культура», 
«Россия-24», «Карусель», «ОТР», 
«ТВ Центр — Москва», «РЕН ТВ», 
«Спас», СТС, «Домашний», ТВ-3, 
«Пятница», «Звезда», «Мир», 
ТНТ, «Муз-ТВ», «Вести ФМ», «Ра-
дио России» и «Радио Маяк»). А 
девять лет назад около 25 про-
центов населения могли смо-
треть только один-два телекана-
ла, отметил Романченко. Остав-
шиеся 1,6 процента населения, 
проживающего вне зоны охвата 
эфирным цифровым сигналом, 

также смогут бесплатно смо-
треть 20 телеканалов в цифровом 
качестве посредством спутнико-
вого вещания. Таким образом, 
обеспечен единый телевизион-
ный стандарт для жителей как 
крупных городов, так и малона-
селенных территорий. Причем 
90 процентов средств ФЦП было 
направлено на обеспечение циф-
ровым телесигналом 40 процен-
тов населения, проживающего в 
малых населенных пунктах.

Уже сейчас можно купить 
приставку и смотреть каналы в 
цифровом формате. Сам переход 
на «цифру» стартует 11 февраля 
и завершится к середине лета. 
При этом местным телеканалам 
ничего не грозит: они как веща-
ли, так и продолжат вещать. У них 
остается и кабель, и «аналог», и 
IPTV.

Тверская область перешла на 
цифру 3 декабря, и ее опыт очень 
важен для остальных регионов. 
Учитывая его, все региональные 
власти совместно с федеральны-
ми ведомствами проводят анализ 
перспектив спроса в зависимо-
сти от графика отключения «ана-
лога» и с учетом анализа проник-
новения цифрового ТВ, сколько 
может потребоваться приставок 

или новых телевизоров, чтобы 
«избежать ажиотажа и вымыва-
ния дешевых товаров», отметил 
Волин. Он напомнил, что для 
того, чтобы смотреть 20 каналов 
в хорошем качестве, нужно при-
емное оборудование стандарта 
DVB-Т2 (либо цифровой телеви-
зор, либо приставка для аналого-
вого телевизора, которая прео-
бразует цифровой сигнал). Зака-
зать приставку можно и в интер-
нет-магазине, и в почтовом отде-
лении. Цена приставки колеблет-
ся от 1200 до 2500 рублей в по-
чтовом каталоге.

Чтобы такой телевизор ловил 
дециметровый цифровой сигнал 
стандарта цифрового вещания 
DVB-Т2, необходима дециметро-
вая антенна. Она может быть как 
домашней, так и общедомовой. 
Пока домов, где есть такие общие 
антенны, единицы, поэтому пра-
вительство рекомендовало реги-
ональным властям принять меры 
по восстановлению систем кол-
лективного приема эфирного те-
левидения в многоквартирных 

жилых домах, но уже в цифровом 
формате. Основная часть остав-
шихся сейчас коллективных ан-
тенн на крышах многоквартир-
ных домов — аналоговая. И их 
надо постепенно заменять на де-
циметровые антенны, чтобы 
обеспечить жителям домов 
устойчивый цифровой сигнал.

При этом Волин не исключил, 
что ряд россиян перейдут от ка-
бельного или спутникового опе-
ратора и сделают выбор в пользу 
цифрового эфира. «Когда появля-
ется возможность бесплатно 
смотреть 20 телевизионных ка-
налов, люди начинают задумы-
ваться, надо ли им платить за 
100, из которых они все равно 
смотрят шесть. Исследования по-
казывают, что ни одна семья не 
смотрит больше чем шесть кана-
лов. И подавляющее большинст-
во из этих шести находится в со-
ставе первого или второго муль-
типлекса», — отметил он. 

Тариф «Новогодний»
В это повышение вошли 
все платежи?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Не 

вошла плата за вывоз мусора, она 
вводится с 1 января 2019 года. 
Большинство регионов перейдут 
с 1 января на новую схему обра-
щения с твердыми коммуналь-
ными отходами, плата за мусор 
появится новой строчкой в раз-
деле «плата за коммунальные ре-
сурсы». При этом мы подозрева-
ем, из строки «содержание...» эту 
плату выведут не полностью. По-
тому что за управляющей компа-
нией все равно остается обязан-
ность по обслуживанию, к при-
меру, контейнерных площадок. 

То, что тарифы повышают в 
два этапа, это хорошо или пло-
хо?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Конечно, это 
хорошо, в первую очередь для 
ресурсоснабжающих организа-
ций. Если бы это повышение не 
было двухэтапным, а только с 1 
июля — как обычно, то у них бы 
возник кассовый разрыв: НДС с 
1 января повысился, а тариф не 
изменился.

Будут ли повышать в 2019 году 
взносы на капремонт?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Это зависит 
от региона. Такое решение регио-
нальный орган может принимать 

когда угодно. В Москве, Москов-
ской и Ростовской областях уже 
сейчас взносы повысили, в дру-
гих регионах тоже постепенно 
идет повышение. Но оно не одно-
моментное, не по всей стране, 
каждый регион самостоятельно 
оценивает свои потребности. 

Есть ли нехватка средств в 
сфере капремонта? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Ситуация 
финансовой устойчивости регио-
нальных операторов капремонта 
вызывает серьезное беспокойст-
во. Некоторым регионам придет-
ся принимать решение: повы-
шать тариф или субсидировать 
фонд капремонта из своих денег. 

Экономически обоснованный 
тариф сейчас составляет в сред-
нем 13 рублей с квадратного ме-
тра жилья, а у нас установлен 7—8 
рублей с метра. 

Ситуация очень разная в зави-
симости от территории. Даже 
при сборе, превышающем 90 
процентов, большинству регио-
нов (за исключением Москвы) не 
хватает средств на полноценное 
выполнение программы. А есть 
регионы, в которых деньги лежат 
на счетах и не используются. Это 

Краснодарский, Забайкальский 
и Красноярский края, Тверская, 
Сахалинская, Амурская и Иркут-
ская области, Республики Буря-
тия и Саха (Якутия).

Валентина, Михайловский 
район, Алтайский край: В по-
селке Малиновое озеро услугу по 
теплоснабжению в районе ока-
зывают два вновь созданных 
муниципальных унитарных 
предприятия, предыдущие об-
анкротились. В декабре подня-
ли плату за отопление с 2004 
рублей до 2831 и 3087 рублей. 
Насколько они имеют право 
поднимать платеж?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Кроме тех 
повышений платежа, которые 
устанавливает правительство РФ 
и которые устанавливаются на 
региональном уровне, орган 
местного самоуправления может 
утвердить дополнительную над-
бавку к тарифу. Хотя это, конеч-
но, странная история. Обычно та-
кие решения принимаются, ког-
да повышают тарифы на другие 
ресурсы. В этом году это было в 
июле. Но есть экономическая 
правда жизни. Когда предприя-
тие работает, к примеру, на угле, 

это действительно очень дорого. 
И здесь вроде бы все по закону 
сделано. Тарифы защищены на 
уровне регионального регулято-
ра. Но если вы получаете мало, а 
платите много, должен действо-
вать такой институт социальной 
защиты, как жилищная субсидия. 
Больше 22 процентов от совокуп-
ного дохода семьи за коммуналку 
вы платить не должны. 

Екатерина: Мы купили квар-
тиру, и в ней есть счетчики. 
Никаких документов хозяин не 
передал. Можно ли эту инфор-
мацию где-то получить?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Попробуйте 
восстановить информацию, ког-
да у приборов учета заканчивает-
ся срок службы и межповероч-
ный интервал. Для этого обрати-
тесь в управляющую организа-
цию, либо в ресурсоснабжаю-
щую, если дом на прямом догово-
ре,  и просите предоставить 
прошлый акт поверки счетчика. 
В акте будут реквизиты органи-
зации, которая эту поверку про-
водила. Эта организация должна 
была у предыдущего собственни-
ка затребовать технический па-
спорт на прибор, чтобы удосто-
вериться, что у него еще не вы-
шел срок годности, и другие со-
путствующие документы. Таким 
образом, выйдя на ту организа-
цию, вы сможете узнать, когда 
проводить следующую поверку 
или менять приборы учета. Это 
сложно, но возможно. Или можно 
поменять счетчики. Это дороже, 
но проще. 

1

Светлана Разворотнева считает, что двухэтапное повышение тарифов за ЖКУ 
из-за роста ставки НДС позволит избежать кассовых разрывов.
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Филиал «Производство полиметаллов» акционер-
ного общества «Уралэлектромедь» (АО «Уралэлект-
ромедь») совместно с администрацией Кировградс-
кого городского округа уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной докумен-
тации: АО «Уралэлектромедь». «Рекультивация свалки 
твердых промышленных и бытовых отходов и прудка-от-
стойника станции нейтрализации кислых стоков филиала 
«Производство полиметаллов» АО «Уралэлектромедь».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация на-
рушенных земель. 

Место расположение намечаемой деятельности: 
Кировградский городской округ. 

Наименование и адрес заявителя: филиал «Произ-
водство полиметаллов» акционерного общества «Урал-
электромедь» (АО «Уралэлектромедь»), 624140, Сверд-
ловская область, г. Кировград, ул. Энгельса,19.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 24.12.2018 г. по 29.01.2019 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: Администрация Кировградско-
го городского округа, филиал «Производство полиметал-
лов» АО «Уралэлектромедь».

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы можно 
по адресу: Свердловская область, город Кировград, ули-
ца Энгельса, 19 (время приема граждан каждый рабочий 
понедельник с 10.00 до 11.00 до 29.01.2019 г.), ответствен-
ное лицо — Берняева Наталья Николаевна, кабинет 103 
(или 104) или в Администрации Кировградского город-
ского округа, кабинет 306, главный специалист по эколо-
гии (время приема граждан каждый рабочий понедельник 
с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 17.00 до 29.01.2019 г.). Телефо-
ны для справок: (34357) 5-53-15, (34357) 5-48-49.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: Свердловская область, 624140, город Киров-
град, улица Энгельса, 19 (время приема граждан каждый 
рабочий понедельник с 10.00 до 11.00 до 29.01.2019 г.) 
ответственное лицо — Берняева Наталья Николаевна, ка-
бинет 103 (или 104) или в Администрации Кировградско-
го городского округа, кабинет 306 (время приема граж-
дан — каждый рабочий понедельник с 9.00 до 12.00 и с 
14.00 до 17.00 до 29.01.2019 г.). Телефоны для справок:  
(34357) 5-53-15, (34357) 5-48-49.

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы АО «Уралэлек-
тромедь». «Рекультивация свалки твердых промышлен-
ных и бытовых отходов и прудка-отстойника станции 
нейтрализации кислых стоков филиала «Производство 
полиметаллов» АО «Уралэлектромедь», включая мате-
риалы оценки воздействия, состоятся 30.01.2019 г. в 
17.30 по адресу: Свердловская область, город Кировград, 
ул. Свердлова, 44 (малый зал Администрации Кировград-
ского городского округа).

Наименование генерального проектировщика: 
ООО «Горная инжиниринговая компания «Эворок».

Адрес генерального проектировщика: 620137, 
Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Июльская, 21, 
оф. 37, тел.: 8 (904) 986-22-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО

Агентство по развитию 
туризма Калужской 
области — ваш 
инвестиционный гид 

Если туризм для вас  —  не отдых, 
а бизнес, то в Калужской обла-
сти вы найдете широкие воз-
можности для его развития. 
Ваши проекты будут реализовы-
ваться в благоприятном бизнес-
климате, получат комплекс на-
логовых льгот и административ-
ную поддержку.

Агентство по развитию ту-
ризма занимается поддержкой и 
сопровождением новых проек-
тов в сфере туризма «под ключ», 
оказывает содействие потенци-
альным инвесторам и помощь в 
разработке бизнес-планов и до-
кументов на получение государ-
ственной поддержки.

РЕКЛАМА

Агентство  
по развитию туризма 

Калужской области

Калуга, Театральная ул., 38. Тел.: +7-910-599-17-36.
gau.art40@gmail.com   I   www.gauart.ru

 Калужская область, загородный эко-клуб Голицыно.
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Калуга. Гагаринский мост
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РАЗРАБОТКА  
СТРАТЕГИИ  
ПРОЕКТА

ПОДБОР 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПЛОЩАДКИ

  СОПРОВОЖДЕНИЕ 
ПРОЕКТА

КОНСАЛТИНГОВЫЕ 
УСЛУГИ

СОДЕЙСТВИЕ  
В ПОЛУЧЕНИИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ

А К Ц Е Н Т

Некоторым регионам придется прини-
мать решение: повышать тариф 
или субсидировать фонд капремонта
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Теперь 98,4 процента россиян смогут 
бесплатно смотреть 20 телеканалов. 
Девять лет назад четверть населения 
имела доступ лишь к 1—2 телеканалам

НОВОСТЬ ДЛЯ СУБЪЕКТОВ РФ

Региональным каналам дадут три часа 
в федеральном эфире

Для вещания региональных каналов в цифровом формате рассматривает-

ся возможность создания специальных врезок в эфире «Общественного 

телевидения» (канала, который входит в число 20 общероссийских обще-

доступных каналов, которые транслируются в эфире в цифровом форма-

те). Об этом сообщил Алексей Волин.

На ближайшем заседании правительственной комиссии по развитию теле-

радиовещания этот вопрос будет обсуждаться уже предметно, добавил Ан-

дрей Романченко. Заседание намечено на январь.

Каждый регион сможет выбрать один из своих популярных каналов, кото-

рый сможет вещать во врезке эфира «Общественного телевидения» три-

четыре часа, а остальное время на канале будет идти контент федерально-

го канала, пояснил он.

Башня «Ура» в поселке Видяево 
Мурманской области — последний 
объект цифрового вещания.

ПРОЕКТ Врачи 
будут вести 
протоколы 
лечения 
и давать 
клинические 
рекомендации

ТО, ЧТО ДОКТОР 
ПРОПИСАЛ
Ольга Игнатова

Пациентов будут лечить по реко-
мендациям и протоколам. Совет 
Федерации одобрил разработан-
ный минздравом законопроект 
о применении клинических ре-
комендаций при оказании меди-
цинской помощи, принятия ко-
торого врачи ждали уже давно.

Что такое клинические реко-
мендации? Это документы, со-
держащие основанную на науч-
ных доказательствах информа-
цию о профилактике, диагности-
ке, лечении и реабилитации, 
включая описание последова-
тельности действий медицин-
ского работника с учетом тече-
ния заболевания, наличия 
осложнений и сопутствующих 
заболеваний. А протокол лече-
ния или протокол ведения паци-
ента — это документ, который 
разрабатывается в конкретной 
клинике и содержит требования 
к применению клинической ре-
комендации непосредственно в 
этой медицинской организации. 
В том числе в нем содержатся 
схемы и применяемые методы 
профилактики, диагностики, ле-
чения и реабилитации, включая 
назначение лекарственных пре-
паратов и медицинских изделий.

Определять, по каким именно 
заболеваниям и состояниям 
должны разрабатываться клини-
ческие рекомендации, будет 
минздрав. А медорганизации об-
яжут готовить протоколы лече-
ния пациентов.

Зачем же нужны эти докумен-
ты? Ведь сейчас существуют и 
стандарты оказания медпомощи, 
и протоколы лечения тех или 
иных заболеваний. Как поясняют 
сами практикующие врачи, реко-
мендации должны стать настоль-
ной книгой для каждого медика, 
так как в них гораздо подробнее, 
чем в стандартах, прописывает-
ся, как действовать при тех или 
иных состояниях пациента — ка-
кие проводить исследования, ка-
кую назначать терапию.

«Рекомендации будут разра-
батываться выдающимися специ-
алистами в своей области. Там бу-
дут представлены лучшие пра-
ктики лечения конкретного забо-
левания. И доктор, независимо от 
того, где он работает — в ведущем 
центре в Москве или в районной 
больнице, — если он сталкивается 
с какой-то сложной проблемой, 
сможет открыть эти рекоменда-
ции и посмотреть, что предлагают 
лучшие умы медицины», — уточ-
нил в беседе с корреспондентом 
«РГ» председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский.

Клинические рекомендации 
не ставят задачу ограничить ле-
чение узкими рамками, наобо-
рот, каждый врач должен отно-
ситься к больному как к уни-
кальному случаю, выбирая оп-
тимальную тактику из представ-
ленных возможностей. То есть, 
обобщая вышесказанное, лечить 
должны лучше.

Создавать клинические реко-
мендации, по словам Рязанского, 
будут ведущие научно-исследо-
вательские институты в области 
здравоохранения, которых в 
России около 30. Затем их долж-
ны одобрить профессиональные 
объединения или ассоциации.

Кроме того, рекомендации 
должны помочь оптимизировать 
расходы средств федерального и 
региональных бюджетов и 
средств Фонда обязательного ме-
дицинского страхования. «Сей-
час существует такой дисбаланс 
— в одном регионе конкретную 
болезнь лечат за 100 тысяч ру-
блей, в другом — ту же самую за 
500 тысяч рублей. Возникает во-
прос: почему? Более дорогой 
труд врачей, какие-то уникаль-
ные препараты применяются? 
Когда появятся единые для всех 
правила, надеемся, что подобные 
вопросы будут сняты сами со-
бой», — уточняет Рязанский. И до-
бавляет, что рекомендации могут 
помочь предотвратить врачеб-
ные ошибки, от которых страда-
ют и пациенты, и сами врачи, ока-
зываясь фигурантами админи-
стративных и уголовных дел. 

Сейчас в одном 
регионе болезнь 
лечат за 100 тысяч 
рублей, в другом — 
ту же самую 
за 500 тысяч рублей
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Если опасно 
для жизни

А чтобы не были нарушены права собственников, 
в документе детализируется порядок информи-
рования владельцев о таком проникновении.

Бывают ситуации, когда требуется срочная медицин-
ская помощь человеку, находящемуся в заблокирован-
ной машине. Например, ребенку, оставленному без при-
смотра. Законопроект предлагает наделить полицию 
правом вскрывать такие транспортные средства. Ну, 
естественно, такое право полицейским нужно, и для 
того, чтобы извлечь преступника, умышленно заблоки-
ровавшегося в машине. 

Законопроект предоставляет право полицейским осу-
ществлять в границах отдельных территорий и на важ-
ных объектах осмотр граждан, находящихся при них ве-
щей, транспортных средств и перевозимых грузов. В слу-
чае такого досмотра могут применяться технические 
средства. Делается это для предупреждения проноса или 
провоза предметов, свободный оборот которых запре-
щен или ограничен. Скажем, оружия, опасных отравля-
ющих химикатов, взрывчатки или наркотиков.

Еще одна новация: в виду упразднения в системе МВД 
медицинских вытрезвителей в настоящее время в регио-
нах по-разному решается вопрос об организациях, в ко-
торые сотрудники органов внутренних дел могут достав-
лять людей, находящихся в состоянии опьянения. В этой 
связи Закон «О полиции» предлагается дополнить нор-
мой, уточняющей профиль таких организаций. 

БАНКИ Требования 
к потребкредитам повысят
1 апреля 2019 года

Граждане 
дорогого стоят

Игорь Зубков

Совет директоров Банка России обеспокоен размахом, 
который принял рост потребительского кредитования. В 
третий раз в этом году он решил увеличить надбавки к 
коэффициентам риска по потребкредитам.

Повышение коснется кредитов с полной стоимостью 
(ПСК) от 10 до 30 процентов (то есть 99 процентов выдач), 
которые будут выданы с 1 апреля 2019 года. Надбавки вы-
растут на 30 процентных пунктов и составят от 50 про-
центов для дешевых кредитов до 130 процентов для кре-
дитов с ПСК от 25 до 30 процентов. Это должно привести к 
сокращению планов по выдачам необеспеченных креди-
тов банками, имеющими небольшой запас по достаточно-
сти капитала. В этом году ЦБ дважды пересматривал шка-
лу коэффициентов риска, но годовые темпы прироста по-
требкредитования все равно разгоняются: 20,7 процента 
на 1 октября, 21,5 процента на 1 ноября, а за август—ок-
тябрь — 24,4 процента. В ноябре, по предварительным дан-
ным, тенденция продолжилась. Для сравнения: рост ссуд-
ной задолженности корпоративного портфеля за 12 меся-
цев составил лишь 5,9 процента на 1 декабря.  

Пока ничто не говорит, что заемщики-физлица берут 
на себя слишком много: по кредитам, предоставленным в 
2017 году — первой половине 2018 года, доля ссуд с прос-
рочкой свыше 90 дней не превышает 2—2,5 процента на 
12-й месяц с момента выдачи, качество портфелей необе-
спеченных ссуд растет. Однако рост задолженности по-
прежнему в разы превышает рост номинальных доходов 
населения, а снижение ставок по кредитам уже прекрати-
лось. По данным ЦБ, отношение плановых платежей по 
кредитам физлиц к их денежным доходам достигло 8,4 
процента на 1 октября (плюс 0,8 процента за год) и в 2019 
году превысит максимум 2014 года (9 процентов), если 
потребкредитование сохранит текущие темпы роста.  По-
мимо опасений за закредитованных граждан в основе ре-
шения ЦБ лежит желание видеть рост банковских портфе-
лей более сбалансированным. 

Увеличение надбавок к коэффициентам риска вряд ли 
охладит потребительское кредитование. Решить проблему 
сможет введение расчета долговой нагрузки заемщиков 
(обязательного, по единой методологии, с учетом данных 
из всех бюро кредитных историй), запланированное Бан-
ком России на октябрь 2019 года. Ипотека, которая растет 
еще быстрее (годовые темпы на 1 ноября составили 26 
процентов), пока не вызывает беспокойства у ЦБ, тем бо-
лее что здесь рост кредитования стал замедляться (за ав-
густ—октябрь годовые темпы снизились до 21,9 процента), 
а стандарты кредитования должны вырасти. Для этого 
Банк России ранее принял решение повысить с 1 января 
надбавку к коэффициентам риска по кредитам с низким 
первоначальным взносом (от 10 до 20 процентов стоимо-
сти жилья), они будут оказывать давление на капитал бан-
ков. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим уведомляем, что в № 286 (7749) от 20.12.18 г. в объ-
явлении об общественных обсуждениях объекта ГЭЭ проектной до-
кументации «Строительство обогатительной фабрики ООО «Шах-
та № 12», произошла опечатка в адресе. Считать адрес строительс-
тва: Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Нижне-Заводская, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

ЦБ назвал цены
Во-первых, ежегодно ав-
топроизводители в на-
чале года поднимают 

цены на весь модельный ряд, что-
бы компенсировать инфляцию. 
Во-вторых, в 2019 году они будут 
перекладывать на покупателей 
затраты, связанные с ростом 
НДС.

Чтобы не потерять покупате-
лей, продавцы будут увеличи-
вать цены постепенно. А те брен-
ды, которые взяли курс на завое-
вывание большей доли рынка, 
постараются дольше конкурен-
тов сдерживать цены. Тем не ме-
нее в среднесрочной перспекти-
ве и они переложат свои издер-
жки на покупателей, уверены эк-
сперты.

По прогнозам ГК «АвтоСпец-
Центр», новые прайс-листы поя-
вятся у дилеров в последних чи-
слах декабря. По мнению Юлии 
Марковой, руководителя диспо-
зиции группы компаний, для 
производителей более разумным 
было бы разом повысить цену на 
большую величину, нежели не-
сколько раз в течение года ме-
нять прайс-листы. «Многократ-
ное повышение розничных цен в 
короткий временной интервал (в 
течение года) может негативно 
отразиться на поддержании ло-
яльности клиентов к марке. На 
выходе ожидаем увеличение цен 
на 3—3,5 процента», — сообщила 
она «РГ».

Специалисты аналитического 
агентства «Автостат» считают, 
что и без повышения НДС рост 
цен на автомобили был бы неиз-
бежен. «Как мы помним, в тече-
ние года не один раз наблюдалось 
падение курса рубля по отноше-
нию к доллару и евро, что неми-

нуемо сказывалось на стоимости 
машин — они стали дорожать еще 
сильнее. Нельзя забывать и про 
то, что с нового года автопроиз-
водители традиционно перепи-
сывают ценники, поэтому те, кто 
не сделает этого в ноябре-декаб-
ре, обязательно прибегнут к та-
ким шагам в январе-феврале», — 
заявили «РГ» в агентстве.

Стоимость косметики и пар-
фюмерии, как в других сегментах 
потребительского рынка, где 
действуют базовые ставки НДС, 
увеличится пропорционально 
росту этого налога. Но для косме-
тики, изготавливаемой из импор-
тного сырья, гораздо большее 
значение будет иметь эффект от 
ослабления рубля.

Повышение стоимости топли-
ва нанесет удар по дистрибуции, 
что спровоцирует существенную 
наценку, которую придется пере-
ложить либо на кого-то в цепочке 
поставок, либо на покупателя. 
«Очевидно, что рост себестоимо-
сти из-за повышения НДС силь-
нее повлияет на товары низкого и 
среднего ценового диапазона 
(сегмент «масс-маркет»), с дру-
гой стороны, ограничителем вы-
ступает потребительский спрос, 
— говорит исполнительный ди-
ректор Ассоциации производи-
телей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигие-
ны Петр Бобровский. — Ситуация 
прояснится после I квартала 
2019 года, когда будет понятно, 
остался ли спрос на прежнем 
уровне или сократился. Тогда же 
будет понятно, насколько возро-
сли цены по всей цепочке поста-
вок (логистика, сырье, комму-
нальные услуги и т.д.)».

Чтобы оставить цены на теку-

щем уровне и сохранять свою 
маржинальность при повышении 
НДС, росте стоимости сырья и 
транспортной логистики, компа-
ниям придется сокращать свои 
производства, уверена Алиса 
Петкевич, член Федерации лабо-
раторной медицины. «Для пред-
приятий, которые не смогли оп-
тимизировать производство, 
рост цен составит 10—12 процен-
тов в рознице и 5—10 процентов в 
опте ввиду изменений закупоч-
ной стоимости на необходимые 
товары», — считает она.

Для косметики из российско-
го сырья подорожание ограни-
чится 1—2 процентами. Однако в 
России производятся не все ком-
поненты для большинства наи-
менований продукции. И доля 
импортного сырья в большей или 
меньшей степени есть практиче-
ски во всех товарах.

Основная часть техники им-
портируется в Россию из-за рубе-
жа, поэтому на росте цен скажет-
ся эффект от ослабления рубля 
на 15 процентов за год. Крупные 
магазины сейчас обещают своим 
клиентам сдерживать рост цен в 
следующем году. Многие сети 
смогли обойтись без повышения 

цен на все популярные категории 
товаров при снижении рубля в 
апреле и осенью, однако в сово-
купности с повышением НДС 
справиться с нагрузкой уже вряд 
ли смогут.

«Учитывая все  факторы, 
можно предположить, что стои-
мость товаров увеличится на 10 
процентов. Возросшую нагруз-
ку торговые сети будут пере-
кладывать на плечи покупате-
лей», — рассказал «РГ» гене-
ральный директор информаци-
онно-аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков. По 
его словам, рост цен неизбежен, 
поскольку в России пока не нау-
чились делать свои смартфоны 
и ноутбуки. В лучшем случае 
производятся телевизоры и 
крупная бытовая техника, та-
кая как стиральные машины и 
холодильники. Цены на отечест-
венную продукцию могут выра-
сти на 3—5 процентов, посколь-
ку российское производство 
меньше завязано на курсе ва-
лют. Однако велика доля тех, 
кто полностью работает на им-
портном сырье. Предсказать, 
когда именно ждать повышения 
цен, пока сложно. По словам Ар-

тема Соколова, президента Ас-
социации компаний интернет-
торговли, конечная стоимость 
товаров «определяется не нало-
говой ставкой, а теми условия-
ми, в которых находится прода-
вец».

Цены на алкоголь вырастут не 
более чем на пять процентов в те-
чение следующего года, считает 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз. Рост ставки НДС не 
станет определяющим. В пред-

дверии повышения НДС минфин 
планирует изменить минималь-
ную розничную стоимость пол-
литра водки с 205 до 215 рублей, 
напомнил президент Союза про-
изводителей алкогольной про-
дукции Игорь Косарев.

Помимо колебаний курса ва-
лют, изменения акцизов на стои-
мость продукции может также 
влиять погода в странах-произ-
водителях, отмечают в X5 Retail 
Group: «Причем различные фак-
торы могут оказывать разнона-
правленное воздействие». 

Образ образования

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Есть ре-
гиональные центры, ко-
торые готовят победите-

лей международных олимпиад по 
математике, физике, информати-
ке, другим предметам. Это Ново-
сибирск, Екатеринбург, Челя-
бинск, Пермь. И в то же время у 
нас сейчас пять тысяч школ, в 
основном сельских, которые не 
имеют химических лабораторий. 
Мы же хотим использовать все 
возможности, чтобы выровнять 
ситуацию по регионам, чтобы 
дети могли получить качествен-
ную образовательную базу и в 
столичной, и в небольшой сель-
ской школе.

В этом случае хорошим «по-
мощником» для педагогов может 
стать «Российская электронная 
школа», где будут виртуальные 
театры, музеи, библиотеки, уро-
ки. И в том числе виртуальные ла-
боратории, где можно будет про-
водить вместе с детьми химиче-
ские, физические эксперименты.

Для педагогов также вводятся 
две новые должности — стар-
ший и ведущий учитель. Кто 
они?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В России по пору-
чению президента создается На-

циональная система учительско-
го роста. Она предполагает, что 
карьера учителя пойдет не толь-
ко по горизонтали, но и по верти-
кали. При этом мы нисколько не 
умаляем прежние заслуги наших 
педагогов. То есть останется и 
первая, и высшая категория, и за-
служенные наши учителя. А но-
вые должности — это именно дол-

жности: за ними стоят реальные 
обязанности, которые необходи-
мо выполнять. Например, «стар-
ший учитель» будет координиро-
вать работу других педагогов, ме-
тодически ее сопровождать и 
разрабатывать индивидуальные 
образовательные траектории с 
учетом особенностей учеников. 
«Старшим учителем» можно бу-
дет стать, только проработав в 
школе пять лет и получив предва-
рительно первую или высшую 
квалификационную категорию.

«Ведущий учитель» — это на-

ставник для молодых педагогов. 
Поэтому здесь требования еще 
выше — 10 лет стажа плюс высшая 
квалификационная категория. 
«Ведущий учитель» будет помо-
гать другим педагогам «войти» в 
профессию. Причем не только 
учителям-предметникам, но и 
педагогам-психологам, дефекто-
логам, социальным педагогам, 

интегрировать все это в образо-
вательный процесс. Мы очень хо-
тим, чтобы у него была возмож-
ность для творческого подхода к 
воспитанию молодых педагогов, 
для вдумчивых бесед, для переда-
чи опыта. Ведь в нашей работе 
очень много тонкостей, о кото-
рых с молодыми учителями дей-
ствительно нужно говорить. На-
пример, о том, как правильно 
войти в класс, как себя подать. 
Даже один этот момент может 
очень сильно повлиять на всю 
дальнейшую работу. 

И это не ноу-хау. Нам надо воз-
вращать методические объеди-
нения внутри школ, восстанав-
ливать связи между старшим по-
колением и поколением учите-
лей, которые сегодня приходят 
на смену. Поэтому мы очень хо-
тим вернуть потерянное настав-
ничество в школу.

Большой резонанс вызвало ре-
шение сократить федеральный 
перечень учебников больше чем 
на 30 процентов. Как изме-
нится подход к их экспертизе?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы действительно 
сократили базовую часть феде-
рального перечня до 863 учебни-
ков. И все равно это очень много. 
У нас, например, осталось 12 ли-
неек по биологии. Ну куда столь-
ко? По статистике, большинство 
учителей пользуются только чет-
вертью учебников из перечня. Ре-
альные цифры — используется 
20—25% учебников. В то же вре-
мя перед глазами прекрасный 
пример — историко-культурный 
стандарт. По истории у нас оста-
лось три линейки учебников, 
остался реальный и обоснован-
ный выбор.

Мы прекрасно понимаем, что 
учебники — это бизнес. Причем 

бизнес на государственные день-
ги. И президент в этом отношении 
высказался однозначно: давайте с 
этим прекращать. Поэтому эк-
спертиза учебников изменится 
очень сильно. Не будет такого, что 
издательства сами заказывают, 
сами готовят, оплачивают экспер-
тизу и сами же «заходят» в школы.

Мы выберем государствен-
ную организацию, ответствен-
ную за проверку учебников. Кон-
кретные подходы к экспертизе 
сейчас обсуждаются. Один из 
возможных вариантов — это си-
стема госпошлины. Когда изда-
тельства платят фиксированную 
сумму за государственную эк-
спертизу. Но эта пошлина ни в 
коем случае не гарантирует того, 
что учебник получит «зеленый 
свет». Государственная экспер-
тиза должна быть максимально 
объективной. Она требует и на-
учной, и профессиональной (ме-
тодической, педагогической), и 
общественной оценки. 
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НДС ПОПАЛ В СЕТЬ

Абоненты ряда сотовых операторов начали получать уведомления об из-

менении тарифов в 2019 году. Пока речь идет о пересмотре тарифных пла-

нов из-за изменения базовой ставки НДС.

В компании «Вымпелком» (бренд «Билайн») пояснили, что сообщение о 

корректировке тарифов касается корпоративных тарифных планов, где вы-

деление ставки НДС, равно как и заблаговременное уведомление о плани-

руемых изменениях в расчетах, предусмотрено условиями договора.

«Билайн» в течение года проводит работы по актуализации архивных тари-

фов и услуг, ориентируясь на изменившиеся потребности клиентов, и пред-

лагает им рассмотреть возможность перехода на более актуальные тари-

фы, говорит представитель «Вымпелкома».

Корректировки затронули не все тарифы массово, а их часть. Так, у опера-

тора «Tele2» открытая для подключений линейка «Мой Tele2» осталась без 

изменений. Здесь корректировки не связаны напрямую с повышением 

НДС, именно по этой причине они затронули только часть тарифов. Более 

40 процентов тарифов останутся неизменными, то есть абонентская плата 

останется прежней. Также без изменений остается открытая для подключе-

ний линейка «Мой Tele2», тарифы «Мой безлимит» и «Премиум».

На сегодняшний день сложился целый ряд факторов, которые привели к 

необходимости незначительной корректировки цен на услуги мобильной 

связи. Это общая инфляция в стране, валютные колебания, новые затраты, 

которые накладываются на отрасль и тем самым утяжеляют себестоимость 

услуг для операторов, отсутствие повышения цен длительный промежуток 

времени, обратили внимание в «Tele2».

МТС и «Мегафон» не комментировали данные о повышении тарифов, одна-

ко, по данным газеты «Коммерсантъ»,повышение стоимости тарифов в 

«Мегафоне» произойдет 9 января.

Подготовила Татьяна Шадрина
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У детей должна быть возможность 
получить качественное образование 
независимо от того, где они живут: 
и в столице, и в небольшом селе.

А К Ц Е Н Т

Ольга Васильева: Мы очень хотим вернуть 
потерянное наставничество в школу

А К Ц Е Н Т

Рост цен на автомобили в 2019 году 
составит до пяти процентов. На него 
повлияет не только повышение НДС, 
но и инфляционный рост, 
и колебание курса рубля
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ПРАВО 
КС РФ уточнил 
обязанности 
работодателя 
при ликвидации 
предприятия

ВЫПЛАТЕ 
ПОДЛЕЖИТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал 
федерального законодателя 
обеспечить выплату выходного 
пособия для всех уволенных в 
связи с ликвидацией предприя-
тия. Положения статьи 178 Тру-
дового кодекса РФ признаны не 
соответствующими Конститу-
ции РФ. 

С жалобой на обстоятельства 
ухода с работы обратилась Ма-
рина Трофимова из Саратовской 
области. Суды общей юрисдик-
ции отказали ей в сохранении 
среднего заработка после уволь-
нения в связи с ликвидацией ор-
ганизации, хотя в этот период 
Трофимова находилась в отпу-
ске по уходу за ребенком. По за-
явлению женщины получается, 
что законодательство «позволя-
ет до истечения двух месяцев со 
дня увольнения работника в свя-
зи с ликвидацией организации-
работодателя завершить ликви-
дацию этой организации внесе-
нием в единый государственный 
реестр юридических лиц соот-
ветствующей записи и тем са-
мым лишает уволенных работ-
ников возможности получить га-
рантию в виде сохранения сред-
него месячного заработка на пе-
риод трудоустройства». КС РФ 
признал такой подход не соот-
ветствующим Конституции РФ.

— Федеральному законодате-
лю надлежит внести в действую-
щее правовое регулирование из-
менения, направленные на уста-
новление правового механизма, 
обеспечивающего сохранение 
среднего заработка на период 
трудоустройства наравне с дру-
гими уволенными в связи с лик-
видацией организации работни-
ками тем из них, кто приобретет 
право на предоставление данной 
гарантии после завершения лик-
видации организации-работода-
теля, — указал КС РФ. — При этом 
федеральный законодатель 
вправе определить как виды га-
рантий, предоставляемых уволь-
няемым в связи с ликвидацией 
организации работникам, так и 
порядок их предоставления. 

При этом до момента, когда 
соответствующие изменения бу-
дут внесены в законодательство, 
КС прописал определенный по-
рядок действий. Если ликвида-
ция предприятия занимает ме-
нее двух месяцев, в течение ко-
торых за работником сохраняет-
ся право на выплаты в размере 
среднего заработка, то работода-
тель может либо увеличить раз-
мер выходного пособия, либо ис-
пользовать иные гражданско-
правовые механизмы, не проти-
воречащие законодательству, — 
указал КС РФ. 

— Видео и фото на сайте
rg.ru/art/1632920

Оксана Николаевна Лут
Заместитель министра 

сельского хозяйства 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ ОКСАНЕ ЛУТ О ПРОИЗВОДСТВЕ РОССИЙСКИХ ПРОДУКТОВ И ЦЕНАХ НА НИХ ВЫ МОЖЕ-

ТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 25 ДЕКАБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ЧАСОВ  ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Медиацентр сообщает

 ВОЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО РОССИИ ПОДВОДИТ 
ИТОГИ ВСЕРОССИЙСКИХ ПРОЕКТОВ 
25 декабря 2018 года в 14.00 состоятся церемонии награ-
ждения лауреатов общественной премии «Экономическая 
книга года» и победителей Фестиваля экономической науки.  
В мероприятиях примут участие: Сергей Бодрунов — прези-
дент Вольного экономического общества России, Виктор Гри-
шин — ректор РЭУ имени Г.В. Плеханова, Дмитрий Сорокин — 
член-корреспондент РАН, Александр Некипелов — директор 
Московской Школы Экономики МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Абел Аганбегян— академик РАН, и другие.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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СКАНДАЛ Почему Трамп пожертвовал министром обороны 

Главе Пентагона 
поставили мат
Игорь Дунаевский

Р
ешение президента 
США Дональда Трампа 
о выводе американско-
го военного континген-
та из Сирии спровоци-
ровало резонансную 
отставку главы Пента-
гона, а американская 
пресса пророчит, что 

еще несколько высших чинов ве-
домства могут отказаться от ра-
боты в администрации в знак 
протеста против линии главы го-
сударства. Анонс выхода из Си-
рии застал врасплох американ-
ских конгрессменов и внешне-
политический истеблишмент. 
Партнеры Вашингтона по коали-
ции против террористической 
группировки ДАИШ (запрещена 
в РФ. — «РГ») либо отмолчались, 
либо оценили его планы скепти-
чески. В Москве шаг Трампа 
сдержанно поддержали, напом-
нив, что США действовали в Си-
рии без законных на то основа-
ний.

Явный энтузиазм решение 
главы Белого дома вызвало толь-
ко у руководства Турции. И это 
не случайно. Мэттис и ушедший 
вслед за ним спецпредставитель 
президента США в международ-
ной коалиции против ДАИШ 
Бретт Макгурк, похоже, стали 
жертвами своеобразного гамби-
та, который затеяли Трамп и ту-
рецкий лидер Тайип Эрдоган, до-
биваясь нормализации двусто-
ронних отношений.

Для Анкары ключевыми раз-
дражителями была та ставка, ко-
торую администрация Барака 
Обамы в рамках борьбы с ДАИШ 
сделала на «Силы демократиче-
ской Сирии» (СДС), преимуще-
ственно состоящие из курдов. 
Анкара считает их террориста-
ми, связанными с Рабочей пар-
тией Курдистана, поэтому вы-
ступала категорически против 
любой кооперации с ними. Но 
Вашингтон своего союзника про-
игнорировал и начал оказывать 
СДС военную помощь. Не мень-
ше этого Эрдогана раздражал от-
каз Вашингтона экстрадировать 
проповедника Фетхуллаха Гюле-
на, которого Анкара считает од-
ним из организаторов неудав-
шейся попытки госпереворота в 
Турции в 2016 году.

Теперь, к нескрываемой радо-
сти Анкары, Трамп посчитал 
курдов исчерпавшими свою по-
лезность и объявил об уходе из 
Сирии, что оставляет СДС один 

на один с турецкими вооружен-
ными силами, не скрывающими 
своих намерений. Недавно Эр-
доган сообщил о планах начать 
новую операцию к востоку от 
Евфрата против формирований 
курдов. По информации The 
Washington Post, во время разго-
вора недавнего телефонного 
разговора Эрдоган спрашивал у 
Трампа, зачем американцам 
оставаться в Сирии, если ДАИШ 
практически разгромлена. При 
этом турецкий лидер заверял, 
что его военные будут прово-
дить не только операции против 
курдов, но и самостоятельно 
справятся с остатками ДАИШ. 
После этого Трамп якобы и зая-
вил о том, что выведет войска 
США.

В Белом доме эту версию 
опровергли, заявив, что Трамп 
принял решение самостоятель-
но. Но его последующие коммен-
тарии по меньшей мере частич-
но подтверждают информацию 
СМИ. Президент США заявил, 
что цель разгрома ДАИШ достиг-
нута, а с остатками террористов 
справятся другие страны регио-
на, включая Турцию.

Намечаются явные подвижки 
и в вопросе экстрадиции Гюлена. 
Так, глава министерства юсти-
ции Турции Абдулхамит Гюль не-
давно заявил, что ждет положи-
тельного решения администра-
ции Трампа по этому вопросу. 
Белый дом пока это отрицает, но 
администрация Трампа явно бо-
лее склонна изучать такую воз-

можность, чем в свое время ко-
манда Барака Обамы.

США в свою очередь также 
получили от Турции несколько 
уступок. Недавно Анкара приня-
ла решение освободить амери-
канского пастора Эндрю Брансо-
на, который удерживался вла-
стями Турции по подозрению в 
причастности к неудавшейся по-
пытке госпереворота. Вашинг-
тон не оставляет попыток заста-
вить Анкару отказаться от заку-
пок российских ЗРК С-400, угро-
жая санкциями и исключением 
из программы истребителя пято-
го поколения F-35. На минувшей 
неделе стало известно, что США 
одобрили поставки в Турцию 
ЗРК «Пэтриот» на сумму 3,5 
миллиарда долларов.

Впрочем, объяснить приня-
тое Трампом решение исключи-
тельно стремлением наладить 
диалог с Анкарой было бы невер-
но. Ведь он еще во время предвы-
борной кампании ставил под во-
прос целесообразность амери-
канского военного присутствия 
в Сирии. Президент США был 
предрасположен принять это ре-

шение и, видимо, решил вопло-
тить свое давнее обещание, заод-
но разыграв эту карту в отноше-
ниях с Турцией. Судя по тому, 
что за считаные дни до анонса 
все высшие чиновники США го-
ворили о долгосрочном характе-
ре присутствия в Сирии, Трамп 
принял свое решение практиче-
ски единолично.

Мэттис выступал против вы-
вода войск из Сирии и своей от-
ставкой дал понять, что уходит 
именно в знак несогласия. В про-
шении об отставке он подчер-
кнул, что у Трампа «есть право 
иметь министра обороны, взгля-
ды которого в большей степени 
совпадают» с позицией главы го-
сударства. Уходящий министр 
обороны также подчеркнул важ-
ность традиционных альянсов 
США. Слухи об отставке Мэттиса 
циркулировали давно, посколь-
ку у него были разногласия с ли-
нией президента и по другим во-
просам, но Сирия стала послед-
ней каплей.

Шеф Пентагона (слева) так и не убе-
дил Трампа в целесообразности мис-
сий в Афганистане и Сирии.

А К Ц Е Н Т

В Белом доме утверждают, 
что Трамп принял решение вывести 
войска из Сирии самостоятельно

ГЕОПОЛИТИКА Страны Старого Cвета испугались гнева Белого дома больше, чем ядерного конфликта

Решение малой дальновидности
Евгений Шестаков

О
чередная, возможно, по-
следняя попытка России 
сохранить Договор с США 

по ракетам средней и меньшей 
дальности провалилась. Причем 
соавторами этого провала стали 
те самые европейские государст-
ва, которые дружно заявляли о 
своей озабоченности после ре-
шения Белого дома выйти из со-
глашения. И уж куда яснее о по-
следствиях предпринятых Ва-
шингтоном шагов для Старого 
Света высказался пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков. По его словам, Мо-
сква будет вынуждена взять «пу-
сковые установки США в Европе 
под прицел своим ракетным ар-
сеналом, с тем чтобы создать па-
ритет». Это, считает Песков, 
приведет к «развитию по спира-
ли и повторению той ситуации, 
которую обе стороны были вы-
нуждены пережить в прошлом». 
Но чувство самосохранения у ев-
ропейцев не сработало, истори-
ческая память притупилась, а 
сиюминутные политические ин-
тересы взяли верх над здравым 
смыслом.

В итоге против предложенно-
го Россией проекта резолюции в 
поддержку Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности го-
лосовали страны, входящие в Ев-
росоюз и НАТО. Этому предшест-
вовало письмо, разосланное аме-
риканской стороной всем чле-

нам ООН, с указанием отвер-
гнуть инициативу Москвы. Как 
объяснил постоянный предста-
витель России при ООН Василий 
Небензя, американская сторона 
очень волновалась по поводу ис-
хода голосования и призвала в 
силу особой значимости вопроса 
принимать резолюцию по ДР-
СМД двумя третями голосов, а не 
простым большинством.

Отвергнутый Генассамблеей 
документ не содержал «кра-
мольных» с точки зрения евро-
пейских интересов формулиро-
вок и был предельно корректен. 
Москва лишь предлагала выска-
заться в поддержку сохранения 
ракетного договора как «одного 
из краеугольных камней евро-
пейской и международной без-
опасности». Резолюция призы-
вала Россию и США продолжить 
консультации по документу. Но 
даже в таком «беззубом» виде 
эта инициатива не устроила Бе-
лый дом, твердо нацеленный на 
выход из этого, как, впрочем, и 
других договоров, ограничивав-
ших американские возможности 
в сфере вооружений. На состояв-
шейся в четверг пресс-конфе-
ренции президент Владимир Пу-
тин подтвердил: «Американцы 
проявляют мало энтузиазма по 
поводу переговоров о расшире-
нии Договора СНВ-3 (о сокраще-
нии арсеналов стратегических 
ядерных вооружений. — Ред.)». 
Это соглашение заканчивает су-
ществование в 2021 году. «Не 

интересно, не нужно — ладно, мы 
проживем. Мы свою безопа-
сность обеспечим. Мы знаем, 
как это сделать», — объяснил по-
зицию Москвы российский ли-
дер.

Но знают ли, как это сделать в 
Европе на фоне создания Белым 
домом Командования космиче-
ских войск и выделения на обо-
ронные нужды 700 миллиардно-
го бюджета? Правда, пока кон-
гресс США отказался профинан-
сировать план Трампа, направ-
ленный на укрепление ядерного 
арсенала, но очевидно, что сдела-
но это не из заботы о глобальной 
безопасности, а по внутриполи-
тическим мотивам.

Швейцарская газета Le Temps 
назвала предупреждение Путина 
о развале международной систе-
мы сдерживания вооружений 
«жупелом апокалипсиса». Одна-
ко в 2007 году, когда российский 
президент выступал на Мюнхен-
ской конференции по безопасно-
сти и говорил о новых угрозах 
мировой стабильности, которую 
несут односторонние действия 
Вашингтона, многие также по-
считали, что он «сгущает кра-
ски» и делает аллармистские 
прогнозы. Но нынешняя реаль-
ность убеждает: многое из того, о 
чем предупреждал европейцев 
Путин, сбылось, и ситуация с 
безопасностью в Старом Свете 

существенно ухудшилась по 
сравнению с тем, что было еще 
десять лет назад. 

При обсуждении проекта рос-
сийской резолюции по ДРСМД 
представители европейских стран 
объясняли свою солидарность с 
Белым домом тем, что представ-
ленный Россией в ООН документ 
«не способствует сохранению до-
говора». Видимо, с их точки зре-
ния, этому в большей степени дол-
жен поспособствовать предъяв-
ленный Москве ультиматум госсе-
кретаря США Майкла Помпео с 

требованием безоговорочно вы-
полнить американские условия 
для сохранения ракетного согла-
шения. Хотя всем в европейских 
столицах должно быть понятно: 
ни по форме, ни по содержанию у 
такого ультиматума нет ни едино-
го шанса быть успешным. Внесен-
ный Россией в ООН проект резо-
люции по ракетному договору ме-
шал Вашингтону представить си-
туацию так, что это Кремль не вы-
полняет условий документа и 
стремится к выходу из соглаше-
ния. Вместо того чтобы использо-
вать последний шанс для обузда-
ния военных амбиций президента 
Трампа, с легкостью жертвующе-
го безопасностью Старого Света, 
европейские лидеры в очередной 
раз безвольно подыграли Белому 
дому на площадке ООН. В итоге за 
то, чтобы призвать Вашингтон со-
хранить Договор по ракетам сред-
ней и меньшей дальности выска-
зались 43 страны, против 46, еще 
78 государств воздержались, ви-
димо посчитав, что «ракетные 
разборки» их не касаются. Страх 
перед американскими санкциями 
за неправильное голосование в 
ООН оказался сильнее здравого 
смысла и элементарной ответст-
венности европейских политиков 
за предотвращение ядерной ката-
строфы. С чем, собственно, можно 
поздравить Трампа — гнева Белого 
дома в Старом Свете испугалась 
сильнее, чем конфликта с приме-
нением атомного оружия на своей 
территории. 

Эта ракета «Першинг-2», которую сфо-
тографировали 20 мая 1987 года на 
американской базе в Германии, попа-
ла под действие договора РСМД.  

БУДАПЕШТ

На улицы Будапешта вышли минимум пять тысяч демонстран-

тов. Несмотря на холод, они промаршировали от здания парла-

мента к президентскому дворцу на другом берегу Дуная. Неко-

торые из демонстрантов были в желтых жилетах.

Поводом для манифестаций стал одобренный парламентом за-

конопроект, который недовольные назвали «законом о рабст-

ве». Он позволяет работодателю увеличивать сверхурочное 

время работы с 250 до 400 часов в год. Кроме того, большинст-

во депутатов одобрили норму, по которой выплаты работнику 

могут быть отсрочены на срок до трех лет. Еще одна причина 

протестов — проект создания «административных судов», кото-

рые станут рассматривать дела о госзакупках, нарушениях на 

выборах и тому подобные иски, причем происходить это будет 

под наблюдением министра юстиции. При этом накал протестов 

в эти выходные снизился по сравнению с прошлыми неделями. 

Правящая в Венгрии партия Fides ранее выпустила заявление, в 

котором назвала протесты маргинальными. «Среди участников 

уличных акций — криминальные элементы, организованные се-

тью, контролируемой Соросом», — сказано в нем. Как утвержда-

ют венгерские власти, известный американский бизнесмен вен-

герского происхождения Джордж Сорос поддерживает оппози-

цию, пытаясь свергнуть правящую партию Fides и открыть Венг-

рию для потоков нелегальных мигрантов, которым Будапешт 

пока что успешно противостоит под руководством премьера 

Виктора Орбана.

Константин Волков

ПРОТЕСТЫ Европа встречает 
Рождество на баррикадах

Булыжник — 
оружие 
Санта-Клауса

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Шестой по счету общенациональный день протестных 
акций «желтых жилетов» был отмечен снижающимся 
числом его участников. Однако не обошлось без спора-
дических столкновений с полицией, которые, отметим, 
были менее многочисленными и бурными, нежели в 
прежние субботы, включая последнюю, когда стало ясно, 
что неформальное движение утратило часть своего пер-
воначального запала.

По данным французского МВД, в протестах разного 
рода по всей стране приняло участие 38 600 человек, что 
почти в два раза меньше, чем 15 декабря (66 000) и в че-
тыре в ходе «черной субботы» 8 декабря (136 000). Па-
риж навестили около двух тысяч неформалов, судя по 
всему, наиболее ангажированных. Что касается основ-
ной массы «желтых жилетов», то они предпочли отка-
заться от поездки, а протестовать на местах или вообще 
заняться куда более приятными делами, связанными с 
приближающимися светлыми праздниками — Рождест-
вом и Новым годом.

В Париже манифестанты поначалу навестили 
Монмартр. Перед собором Сакре-Кёр спели пару раз 
«Марсельезу», а после, спустившись в город, в течение 
нескольких часов блуждали по его улицам в сопровожде-
нии полицейских подразделений. Кое-где возникали 
стычки, и в ходе одной из них был арестован инициатор 
нынешнего «похода на Париж» 33-летний водитель гру-
зовика Эрик Друэ. В рюкзаке у этого неформального во-
жака «жилетов», которого многие относят к радикально-
му крылу неформалов, обнаружили резиновую дубинку, 
что дало повод полиции обвинить его в ношении запре-
щенного оружия, а заодно в организации несанкциони-
рованной манифестации.

Друэ оказался в числе 220 задержанных во Франции 
«желтых жилетов», из которых две трети пришлись на 
столицу. Дело в том, что под вечер несколько сотен де-
монстрантов в светоотражающих накидках собрались на 
Елисейских полях, где, отметим, работали почти все ма-
газины, а кафе и рестораны были заполнены туристами. 
Стали провоцировать стражей закона, на что те ответи-
ли слезоточивым газом и задействовали водяную пушку. 
Затем наиболее резвых скрутили и отправили под стра-
жу. Вскоре порядок был полостью восстановлен на глав-
ном проспекте Парижа, а от посещения неформалов 
осталось лишь несколько настенных граффити. 

БАРСЕЛОНА

Проведение заседания совета министров Испании в Барселоне 

вылилось в многочисленные манифестации сторонников неза-

висимости Каталонии. В результате столкновений с полицией 

пострадали 60 человек. Стражи порядка задержали 13 проте-

стующих, в том числе несовершеннолетнего. В настоящее вре-

мя все они уже отпущены на свободу, однако им вынесены пре-

дупреждения: при повторном задержании, согласно испанским 

законам, им может грозить уже тюремный срок.

Акции протеста были созваны рядом молодежных и студенче-

ских организаций, выступающих за отделение Каталонии от Ис-

пании, в том числе так называемыми комитетами по обороне 

республики. По сути они прошли под лозунгом «Свергнем ре-

жим». Манифестанты выражали свое недовольство централь-

ным правительством, требовали освободить политиков, взятых 

еще год назад под стражу по подозрению в мятеже.

Вторая манифестация в Барселоне, собравшая, по данным по-

лиции, 40 тысяч человек, а по словам организаторов, в два раза 

больше, прошла гораздо спокойнее, хотя и под теми же лозунга-

ми.

Юрий Когалов

Акции протеста в Париже не обошлись без деятельного участия 
Санта-Клауса. 
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КАЗУС В Киеве 
предложили 
отправить 
британский 
военный 
корабль 
в Азовское 
море

ОПАСНАЯ 
ДРАЗНИЛКА
Юрий Когалов

Представитель правительства 
Украины Юрий Грымчак предло-
жил отправить корабль британ-
ского королевского флота HMS 
Echo в Азовское море, чтобы 
«проверить реакцию России». 
Судно вошло в акваторию Чер-
ного моря 17 декабря и в настоя-
щее время находится в одесском 
порту.

По словам Грымчака, на бор-
ту корабля нет никакого воору-
жения (хотя согласно официаль-
ным данным, HMS Echo оснащен 
20-мм пушкой и 7,62-мм пулеме-
тами), поэтому на него не рас-
пространяется действие конвен-
ции Монтре о статусе проливов 
Босфор и Дарданеллы (она огра-
ничивает срок пребывания воен-
ных судов нечерноморских госу-
дарств 21 сутками).

При этом украинского чинов-
ника совершенно не заботит 
мнение Лондона, который вовсе 
не выражал стремления идти на 
открытый конфликт  с Россией. 
«Любопытно, если этот корабль 
пойдет в караване, как дальше 
они (российские власти. — Прим. 
«РГ») будут реагировать», — зая-
вил Грымчак.

Следует добавить, что в Тур-
ции, в отличие от Грымчака, счи-
тают британское многоцелевое 
океанографическое судно воен-
ным, поскольку оно официально 
входит в британский королев-
ский флот. 

«Подобное заявление следует 
воспринимать как несолидное 
мальчишество, которое не кра-
сит людей, занимающих подоб-
ные «посты», если их вообще 
можно воспринимать как се-
рьезные», — отметил со своей 
стороны первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по обороне Александр Шерин. 
По его мнению, которое цитиру-
ет Федеральное агентство ново-
стей, «эти слова — не более чем 
детская дразнилка». «Россий-
ская Федерация будет реагиро-
вать на любой корабль любой 
страны одинаково. Если нас кто-
то пытается проверить на «сла-
бо», я не советую этого делать. 
Реакция будет одинаковая и 
адекватная для всех», — подчер-
кнул депутат. 
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КАДРЫ Работодатели не торопятся переводить 
сотрудников «на удаленку»

А вас я попрошу
остаться
Юлия Кривошапко

Н
есмотря на развитие техно-
логий, работодатели в Рос-
сии не торопятся перево-

дить сотрудников на удаленный 
режим работы. По данным иссле-
дования HeadHunter, подготов-
ленного по просьбе «РГ», на долю 
предложений, предполагающих 
дистанционную занятость, в тече-
ние четырех лет стабильно прихо-
дится не более 10 процентов об-
щего числа вакансий. 

Сами работники тоже не всегда 
готовы трудиться вне офиса. Роль 
здесь играет не только зарплата, 
которая у «удаленщиков» тради-
ционно ниже, но и, к примеру, 
сложности с самодисциплиной.

С 2015 года число предложе-
ний для удаленных сотрудников в 
России росло, но незначительно. 
Заметный всплеск был летом 2017 
года, когда их доля достигла 12 
процентов от общего числа вакан-
сий. Но это было связано с актив-
ностью нескольких крупных бан-
ков, предлагавших дистанцион-
ную работу менеджерам по прода-
жам. Потом показатели вернулись 
к прежним значениям.

В среднем число вакансий для 
сотрудников, работающих ди-
станционно, находится на уровне 
плюс-минус 10 тысяч. Наиболь-
шее число таких предложений — в 

Москве и Подмосковье, а также 
Санкт-Петербурге. Средняя зар-
плата у столичных работодателей 
в 2018 году составляла 57,5 тыся-
чи рублей. В других регионах уда-
ленным сотрудникам предлагали 
не больше 30 тысяч. 

По словам Романа Ефимова, 
директора департамента новых 
проектов HeadHunter, работода-
тели осознают положительные 
стороны удаленного формата ра-
боты. Помимо сокращения расхо-
дов на содержание рабочего места 
многие упоминали возможность 
нанять в штат талантливых со-
трудников из других регионов. В 
то же время они согласны, что при 
отсутствии сотрудника в офисе 
сложнее контролировать его ра-
боту, также могут быть проблемы 
с выстраиванием работы в коман-
де. Зачастую позиция «против» 
связана и с консерватизмом руко-
водства старого образца, которое 
привыкло работать как на заводе 
— от звонка до звонка на одном ме-
сте. Однако, несмотря на все сом-
нения, лишь 19 процентов работо-
дателей считают, что качество ра-
боты из дома хуже, чем в офисе. 

Работников «удаленка» при-
влекает возможностью иметь сво-
боду действий и передвижения. В 
списке барьеров, помимо более 
низкой зарплаты, сложности с са-
модисциплиной, нехватка обще-

ния с коллегами, отсутствие 
обратной связи. Но 26 процентов 
соискателей заявили, что все рав-
но выбрали бы удаленную работу 
с меньшей зарплатой, чем работу 
в офисе за большие деньги. 

По мнению Ефимова, число ва-
кансий, предполагающих дистан-
ционную занятость, будет расти, 
хотя и не так активно, как за рубе-
жом. Жанна Волкова, директор по 
маркетингу Kelly Services, уточня-
ет, что бум выхода работников «на 
удаленку» может случиться в пер-
спективе 5—10 лет: «Чем дальше 
будут развиваться технологии и 
чем дороже будет недвижимость и 
транспорт, тем больше будет уда-
ленной работы».

Даже с развитием дистанцион-
ной занятости зарплата людей, ко-
торые «выбрали свободу», вряд ли 
когда-нибудь будет такой же, как у 
тех, кто работает в традиционном 
формате. «То, что люди, работаю-
щие удаленно, в среднем получа-
ют меньше, вполне оправдано. 
Считается, что баланс работа — 
личная жизнь для таких людей 
важнее, чем зарплата, — говорит 
Волкова. — Плюс они сильно эко-
номят на транспорте, офисной 
одежде, обедах, кофе, парковке, 
бензине, амортизации авто. Со 
временем работодатели научатся 
очень хорошо рассчитывать дель-
ту в зарплате, связанную с так на-
зываемой стоимостью выхода из 
дома, и при обсуждении условий 
удаленной занятости или офисной 
работы будут сразу ее применять, 
чтобы и у сотрудников «на удален-
ке» и у сотрудников в офисе реаль-
ный доход был одинаковым». 

ПЕРЕВОЗКИ 

До конца года 
откроется 
продажа 
льготных 
авиабилетов

МАРШРУТ 
ПОСТРОЕН
Татьяна Шадрина

В последних числах 2018 года 
авиакомпании откроют продажу 
билетов на субсидируемые рейсы 
на 2019 год. Купить билеты смо-
гут не только студенты, пенсионе-
ры и инвалиды, но и многодетные 
семьи, так как с 2019 года прави-
тельством был расширен список 
тех, кто может воспользоваться 
льготным авиабилетом. 

С 2019 года субсидирование 
воздушных перевозок на Дальний 
Восток, в Симферополь, Калинин-
град и в обратном направлении 
будет круглогодичным — с 1 янва-
ря по 31 декабря 2019 года. Роса-
виация сейчас заключает догово-
ра с перевозчиками о выполне-
нии субсидируемых рейсов. Де-
сять перевозчиков — «Аэрофлот», 
«Уральские авиалинии», «АЛРО-
СА», «Сибирь», «АЗИМУТ», 
«Якутия», «НордСтар», «Норда-
виа», «ЮТэйр» и «ИрАэро», кото-
рые выразили желание участво-
вать в программе выполнения 
субсидируемых маршрутов, — от-
кроют продажи билетов. От вось-
ми авиакомпаний поступили за-
явки на 90 маршрутов на Дальний 
Восток. Например, льготный би-
лет по маршруту Москва — Влади-
восток обойдется в 7400 рублей. В 
Южный Сахалин из столицы — 
7300 рублей.

Большая сеть субсидирован-
ных маршрутов существует не 
только для связи со столицей, но и 
внутри самого региона. Напри-
мер, полет из Читы в Новосибирск 
обойдется в 3000 рублей. В Сим-
ферополь пять перевозчиков пла-
нируют летать по 11 маршрутам. 
В этом списке нет Москвы, так как 
полеты в Крым из столицы не вхо-
дят в перечень субсидируемых. Из 
Калининграда и в обратном на-
правлении предусматривается 
возможность субсидирования по-
летов по семи маршрутам. В пере-
чень маршрутов включены рейсы 
в Бурятию и Забайкальский край, 
так как эти два субъекта РФ вхо-
дят в состав Дальневосточного 
ФО. Полет из Улан-Удэ в Москву 
обойдется в 6000 рублей, в Горно-
Алтайск — 6200 рублей. 

Всего из федерального бюдже-
та на 2019 год выделяется 3,811 
миллиарда рублей на программу 
субсидируемых полетов. Согла-
сно постановлению кабмина, 75 
процентов от указанной суммы 
(2,858 миллиарда рублей) на-
правляется на субсидирование 
полетов с Дальнего Востока и 
обратно, 15 процентов (571,77 
миллиона рублей) — на полеты в 
Симферополь и обратно, 10 про-
центов (381,18 миллиона рублей) 
— из Калининграда и обратно. 

РЕЙТИНГ 

Трое россиян 
попали в список 
самых 
удачливых 
миллиардеров

КАПИТАЛЫ 
ПОДРОСЛИ
Надежда Толстоухова

Трое российских миллиардеров 
— основной владелец ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов и главные бене-
фициары «Новатэка» и «Сибу-
ра» Леонид Михельсон и Генна-
дий Тимченко — вошли в десятку 
самых удачливых бизнесменов 
года по версии Forbes. Россияне 
обогнали даже Билла Гейтса и 
Илона Маска. 

С 29 декабря 2017 года по 19 
декабря 2018-го состояние Ваги-
та Алекперова выросло на 4,6 
миллиарда долларов — до 19,5 
миллиарда. Леонид Михельсон 
разбогател на четыре миллиарда 
долларов — до 21,1 миллиарда. 
Геннадий Тимченко увеличил ка-
питал на 3,8 миллиарда долла-
ров — до 18,9 миллиарда. 

В сумме трое самых богатых 
россиян прибавили к своим ак-
тивам 12,4 миллиарда долларов. 
И это в два с лишним раза мень-
ше, чем заработал владелец 
Amazon Джефф Безос, который 
за год разбогател на 27,9 милли-
арда долларов. Сейчас он воз-
главляет рейтинг Forbes. Его со-
стояние оценивается в 126, 2 
миллиарда долларов.  Основа-
тель Microsoft Билл Гейтс и глав-
ный идейный вдохновитель Tesla 
Илон Маск замыкают рейтинг 
счастливчиков: они разбогатели 
на 2,9 и 2,8 миллиарда долларов 
соответственно.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Готовы ли российские аэропорты к налету дронов

Запрашивается посадка

Татьяна Шадрина 

Б
ританская полиция 
арестовала двух чело-
век за запуск дронов, 
или беспилотных лета-
тельных аппаратов 
(БЛА), возле второго по 
значимости британ-
ского аэропорта Гат-
вик. Воздушная гавань 

обслуживает более 228 направ-
лений в 74 странах мира и при-
мерно 45 миллионов пассажиров 
ежегодно. Появление дронов по-
сеяло хаос в аэропорту, работа 
которого была прекращена фак-
тически на сутки.

Полиции удалось перехватить 
беспилотники и выйти на след 
злоумышленников через 36 ча-
сов после их появления. Помощь 
оказали британские военные, ко-
торые предоставили технологии 
для отслеживания и обнаруже-
ния БЛА. Полиция планировала 
сбивать беспилотники, но усту-
пила требованиям властей, кото-
рые отклонили эту возможность 
из-за страха, что случайные пули 
могут попасть в пассажиров.

Подобные дроны могут пред-
ставлять угрозу безопасности 
людей, попав не в те руки. Речь в 
основном о малоразмерных БЛА, 
утверждает главный редактор 
журнала «Беспилотная авиация» 
Денис Федутинов. Он считает, 

что необходимо в России создать 
систему противодействия беспи-
лотникам, так как от их налета 
никто не застрахован.

Уже есть технологии, которые 
могут послужить основой для за-
щиты. Это системы кинетическо-
го воздействия, которые исполь-
зуют кинетическую энергию по-
ражающих элементов, и системы 
радиоэлектронного воздействия, 

позволяющие заглушать каналы 
связи и спутниковой навигации, 
пояснил эксперт. Кроме того, 
прорабатываются некоторые эк-
зотические подходы, например, 
связанные с применением специ-
ально обученных хищных птиц.

«Беспилотные летательные ап-
параты все чаще используются 
как высокоэффективное оружие, 
— говорит генеральный директор 
НИИ «Вектор» Сергей Скорых. — 
При мониторинге воздушного 
пространства над аэропортами 
необходимо использовать именно 
пассивные комплексы контроля, 
так как активный комплекс или 
пушка радиоэлектронной борьбы 

может негативно повлиять на дру-
гие электронные изделия и систе-
мы на территории аэропорта, в 
том числе садящегося самолета. 
Также каждая активная радиоло-
кационная станция (РЛС) требует 
выделения частоты для работы». 

Он отметил, что уже есть оте-
чественные наработки. Напри-
мер, радио- и оптоэлектронные 
средства распознавания воздуш-
ных объектов «Черемуха». Оно 
способно обеспечивать пеленго-
вание как БЛА, так и его пульта 
управления. Средства радиоэлек-
тронной борьбы комплекса 
«СЕРП» может дезорганизовать 
беспилотный аппарат и принуди-
тельно его приземлить. Есть воз-
можность включения в состав 
комплекса средств кинетическо-
го поражения.

Можно сказать, что в России 
уже разработан комплекс защиты 
критически важных объектов (аэ-
ропортов, АЭС, химических про-
изводств и прочего) от несанкцио-
нированного использования БЛА. 
Главным компонентом комплекса 
является пассивный когерентный 
локатор (ПКЛ) — полуактивная ра-

диолокационная станция, исполь-
зующая в качестве подсвета сиг-
налы цифрового эфирного телеви-
дения. ПКЛ предназначен для фор-
мирования сплошного радиолока-
ционного покрытия приземного 
пространства в городских или 
пригородных условиях, в котором 
обеспечивается автоматическое 
обнаружение и сопровождение 
воздушных объектов (целей). В от-
личие от излучающих РЛС, ПКЛ 
можно размещать в любом райо-
не, не опасаясь за влияние на здо-
ровье людей. Используемый диа-
пазон радиочастот (от 470 до 790 
МГц — DVB-T2) позволяет обнару-
живать сверхмалые цели на боль-
ших дальностях. Из-за размеще-
ния передатчиков DVB-T2 на 
большой высоте создаются усло-
вия для обнаружения низколетя-
щих целей. 

Прорабатываются экзотические под-
ходы к борьбе с дронами, например, 
с помощью обученных хищных птиц.

А К Ц Е Н Т

В России есть защитные комплексы,
способные дезорганизовать беспилотный 
аппарат в воздухе и принудительно 
приземлить его

— В России появилась 
новая профессия —
подробности на сайте 
rg.ru/art/1632805

— Дронам запретят летать 
над режимными объектами — 
узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1604478
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ВЕК, КОТОРЫЙ Я ЛЮБЛЮ
На этой неделе, а именно 27 декабря, моему отцу — из-
вестному советскому поэту Марку Максимову испол-
няется 100 лет. Твоему отцу — век! Это абсолютно неве-
роятно, это то, что надо осознать и пережить.

Отец действительно был известный поэт и прозаик. 
Его творческие вечера собирали полные залы, а по-
весть (по которой был снят известный кинофильм) 
«Лично известен» даже изучали в школе. А, главное, 
это был очень достойный человек, прошедший всю Ве-
ликую Отечественную, а потом никогда не участвовав-
ший в литературных дрязгах. Когда-то он написал: 
«Проверка смертью шла четыре года, проверка жизнью 
длится много лет». Обе проверки он прошел так, что ни 
мне, ни моим детям не только за него не стыдно, но мы 
можем с полным правом им гордиться.

Я не знал, как отмечать 100-летие отца. Можно, ко-
нечно, было воспользоваться всякими телевизионны-
ми и нетелевизионными знакомствами, но для этого 
пришлось бы ходить и просить. Я не умею и не люблю 
это делать. Тут я в 
отца — он приучил 
меня никогда и ни-
чего не просить.

И вдруг… Слу-
чайность? Чудо? А 
кто может знать, 
что в этой жизни 
случайность, а что 
закономерность?

Десять лет назад 
я собрал и напеча-
тал антологию поэ-
зии «Любовь ушед-
шего века. Марк 
Максимов и его дру-
зья», в которой со-
брал стихи отцовских поэтических учителей, учеников 
и друзей. И вот руководитель студенческого театра 
«Среда» Вятского государственного университета 
Дмитрий Исупов по этой антологии сделал спектакль 
«О забытых — незабытых, о любви и жизни…».

Понимаете, да? За неделю до столетия моего отца со-
вершенно незнакомые мне люди из города Кирова при-
глашают меня посмотреть спектакль по антологии 
«Марк Максимов и его друзья». Поверить в реальность 
происходящего было нелегко. Я сел в самолет.

И вот я сижу в актовом зале Вятского госуниверси-
тета. Со мной рядом сидят зрители — в основном сту-
денты. Понятно, да? Молодые совсем люди пришли по-
слушать, как им будут читать стихи. Ну, как вы себя 
чувствуете — зануды, обожающие говорить про безду-
ховность молодежи? 

Когда в спектакле читают твои собственные эссе о 
поэтах, а начинается действие с огромной фотографии 
твоего отца на экране, — согласитесь, трудно говорить о 
художественных достоинствах — недостатках спекта-
кля. Совсем молодые люди рассказали мне о моей жиз-
ни — как это оценивать?

И все-таки. Если собраться. Если включить в себе 
критика, отключив сына. 

Самое главное, что ребята читают и рассказывают 
очень искренно и истово. Марк Максимов, Леонид Мар-
тынов, Юрий Левитанский, Вероника Тушнова, Юлия 
Друнина, Римма Казакова, Александр Володин… Дру-
гие «забытые — незабытые»… Ребята говорят о них и 
читают их стихи абсолютно исповедально. Отдельное 
спасибо Дмитрию Исупову, уже как педагогу, что он 
дал возможность каждому читать по-своему. Ребята 
действительно проживают то, что читают. 

Поэтов из антологии они выбирали сами. Как и те 
стихи, которые будут читать. Им ничего не навязывали 
— поэзию ведь вообще невозможно навязать. И несмо-
тря на то что они, конечно, волновались — а как иначе? 
— в том, как они работали, ощущалась свобода творче-
ских людей, которые делятся зрителями тем, что им са-
мим важно и интересно.

Актеры студенческого театра «Среда» — будущие 
программисты, филологи, менеджеры… Они приходят 
в театр, что называ-
ется, «по зову 
души». Избитое вы-
ражение, да? Ба-
нальное. А давайте 
вдумаемся, что это 
значит. Это значит: 
душа программи-
ста, филолога, ме-
неджера зовет его 
на сцену. Зачем? 
Душа требует се-
рьезного, умного, 
вдумчивого разговора про жизнь и про любовь. Этим 
ребятам будет чуть легче жить, потому что в жизнен-
ных поисках их будет поддерживать поэзия. А это се-
рьезная поддержка. Кто понимает.

После спектакля мы, как водится, отмечали премье-
ру, и я все спрашивал: «Вам это зачем, ребята?» И одна 
девушка ответила: «Поэты формулируют то, что мы 
сами сказать не умеем, но чувствуем, понимаете?» А 
кто-то добавил: «Мы просто хотим понять себя».

А знаете, что я вам скажу? Во все времена старшее 
поколение очень любит ругать молодежь для самоут-
верждения. Это ж как должно быть приятно заявить: 
молодые нынче не те, что мы, мы были круче.

Я смотрел на замечательные, умные и одухотворен-
ные лица совсем молодых ребят, которые только что 
напомнили мне про мою жизнь, и думал: молодежь, ко-
нечно, разная. Но ведь есть и такие, кому любовь к гад-
жетам не мешает любить поэзию, кому, как и мне, сти-
хи необходимы для понимания самих себя.

Главное, что сделали эти ребята во главе со своим 
руководителем — они оживили поэзию. Они доказали 
сидящим в зале многочисленным зрителям, что стихи — 
это не некий отстой, а то, что имеет отношение к ка-
ждому человеку. Если это, конечно, хорошие стихи. А 
плохих в тот вечер на сцене актового зала Вятского 
университета не звучало. 

Дмитрий Исупов — конечно, человек смелый. Для 
того чтобы делать поэтический спектакль, нужна 
смелость, согласитесь. А до этого он поставил «Сало-
мею» Уайльда. Тоже не слабый выбор, правда? Исупов 
считает: со студентами — будь это актеры его театра 
или зрители — нужно говорить про самое главное, про 
важное. Только тогда молодым людям будет интере-
сно. 

… А 27 декабря — ровно в день столетия отца — мы иг-
раем в театре Вахтангова наш спектакль «Брюсов пере-
улок», который мы посвятим памяти Марка Максимо-
ва. Совпадение такое абсолютно случайно. Впрочем, я 
все больше и больше сомневаюсь, что в нашей жизни 
есть хоть что-то случайное…

Спасибо, отец.
Киров. 

Мой отец — извест-
ный поэт Марк 
Максимов — писал: 
«Проверка смертью 
шла четыре года, 
проверка жизнью 
длится много лет»

Совсем молодые 
люди рассказали 
мне о моей жизни 
— как это оцени-
вать?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Владимир Баршев

Средняя стоимость полисов 
ОСАГО за 11 месяцев снизилась 
на 100 рублей. Одновременно со-
кратилась и средняя выплата по 
обязательной страховке.

Так, по данным Российского со-
юза автостраховщиков, средняя 
премия за 11 месяцев этого года 
снизилась с 5,8 тысячи рублей до 
5,7 тысячи рублей по сравнению с 
данными за 2017 год.  

При этом ее размер в ноябре 
составил 5683 рубля, что на 1,4 
процента меньше, чем годом ра-
нее.

Общий объем начисленных 
премий по ОСАГО за 11 месяцев 
составил 206,27 миллиарда ру-
блей. Примечательно, что этот по-
казатель практически не изменил-
ся в сравнении с данными за ана-
логичный период прошлого года. 

Как пояснил президент РСА 
Игорь Юргенс, снижение размера 
средней премии было ожидаемо. 
Так работает система бонус-ма-
лус, то есть скидки за безаварий-
ное вождение. Ведь около 80 про-
центов всех автовладельцев в ДТП 
не попадает и не приносит убыт-
ков страховщикам. Совокупная 
накопившаяся «скидка» и дает та-
кое снижение. 

Также Игорь Юргенс отметил, 
что снижение средней премии от-
части объясняется и результатом 
постепенно возрастающей конку-
ренции между страховыми компа-
ниями. Действительно, еще не до-
ждавшись вступления в силу ука-
зания Центробанка о расширении 
тарифного коридора, некоторые 
компании в благополучных регио-
нах, в которых не развито страхо-
вое мошенничество, уже снизили 
тариф до минимально возможно-
го предела. 

Впрочем, средняя выплата по 
страховым случаям тоже сниза-
лась. По итогам 11 месяцев она со-
ставила 66 625 рублей. Это на 13 
процентов меньше, чем за анало-

гичный период прошлого года. 
Средняя выплата за ноябрь соста-
вила 70 213 рублей, что на 0,6 про-
цента меньше аналогичного 
прошлогоднего показателя.

Впрочем, выплата сократилась 
не из-за того, что страховщики 
стали меньше платить. По словам 
Игоря Юргенса, снижение коли-
чества убытков и суммы выплат — 
это, главным образом, следствие 
успешной борьбы с мошенничест-
вом и недобросовестными пра-
ктиками в ОСАГО. 

— В результате проводимых в 
регионах совещаний правоохра-
нительные органы начали актив-
но и во многих регионах очень ре-
зультативно бороться с такими яв-
лениями. В результате мы отмеча-
ем как улучшение ситуации в ряде 
регионов, так и снижение частоты 
страховых событий по ОСАГО в 
целом по России, — пояснил прези-
дент РСА.  

Если в прошлом году частота 
страховых событий была на уров-
не 6,2 процента, то по итогам 11 
месяцев этого года этот показа-
тель составил 5,4 процента. Это не 
означает, что количество аварий 
резко сократилось. Это говорит о 
том, что страховщики стали реже 
платить за подставные аварии. На-
помним, что в одном из регионов, 
где была задержана организован-
ная группа мошенников, в гараже 
было обнаружено большое коли-
чество запчастей. На них были 
указаны даты ДТП. Надо предъя-
вить машину на экспертизу, выби-
раются нужные детали и вешают-
ся на нее. 

Также, по словам Игоря Юр-
генса, снизить среднюю выплату 
помогла практика урегулирова-
ния убытков в натуральной фор-
ме. 

Однако Игорь Юргенс отме-
тил, что снижение средней выпла-
ты наблюдается после продолжи-
тельного роста, и утверждать, что 
она не начнет опять расти, пока 
преждевременно. 

КОШЕЛЕК Количество страховых 
случаев по ОСАГО сократилось

Полис дешевеет
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НРАВЫ Кондуктор 
угрожала незрячему 
пассажиру за отказ 
оплачивать проезд 
собаки-поводыря

Случай 
на маршруте 
№ 27

Елена Миляева

В Екатеринбурге — очередной скандал, связанный с хам-
ским отношением работников общественного транспорта 
к пассажиру: инвалида по зрению, отказавшегося оплачи-
вать проезд собаки-поводыря, кондуктор осыпала бранью 
и угрозами.

Ринат Шаймиев и лабрадор Николас ехали своим обыч-
ным маршрутом на автобусе № 27 до ТРК «Мега». Сначала 
кондуктор требовала оплатить провоз собаки, но, получив 
отказ, перешла к более крепким выражениям.

— Я объяснял, что по закону это не просто собака, а тех-
ническое средство реабилитации, как трость или костыли, 
их провозят бесплатно, на что она отвечала, что в любом 
случае надо заплатить, — рассказал Ринат. — А потом заяви-
ла: «В принципе, вы и так инвалид и уже наказаны Богом!»

Позже в адрес слепого и собаки полетели угрозы перело-
мать конечности и вышвырнуть на ходу. Мужчине при-
шлось позвонить в службу 112. Разговаривая с оператором, 
он вышел на улицу, и автобус уехал. Подавать заявление в 
полицию Ринат не стал, проверку областная прокуратура 
начала по факту многочисленных публикаций в СМИ.

В частной пассажирской компании отделались кратким 
сообщением о том, что приносят извинения, а также соби-
раются провести собственную проверку.

...Днем в субботу в автобусе маршрута № 27 довольно те-
сно. Кондуктор — молодая и бойкая — тараторит скороговор-
кой свое: «Задняя площадка, передавайте за проезд». 

— Слышали историю про инвалида с собакой? — спраши-
ваю, подавая купюру.

— Нет, — отвечает. — Я недавно работаю.
— А что бы сделали, если бы слепой провозил пса?
— Да пускай везет, он же не видит, ему можно.
Представительница другой автотранспортной компа-

нии Екатеринбурга рассказала «РГ», что кондукторов вре-
мя от времени инструктируют, как им следует общаться с 
инвалидами, но это не всегда помогает.

— Вмешивается человеческий фактор, — говорит она. — 
Скандалисты и грубияны встречаются как среди пассажи-
ров, так и в числе наших работников.

По словам руководителя пресс-службы областного 
центра реабилитации инвалидов Веры Золотаревой, в 
конце декабря состоится встреча с коллективом тран-
спортного предприятия, обслуживающего маршрут № 
27: «Мы придем вместе с Ринатом и Николасом, расска-
жем о собаках-проводниках и правилах их провоза». 

СЛЕДСТВИЕ После избиения 
полицейского в метро 
возбуждено дело

Совсем 
по беспределу

Иван Петров

Жуткий инцидент произошел в конце минувшей недели 
в столичной подземке. Четверо мужчин кавказской 
внешности начали приставать к девушке в метро, она 
стала звать на помощь — прохожие не отреагировали, но 
ей на подмогу подоспел дежуривший на станции сотруд-
ник полиции. Однако отморозков появление стража пра-
вопорядка нисколько не отрезвило, а даже напротив раз-
задорило. Мужчины набросились на сотрудника поли-
ции, избили его, а в конце еще и ограбили, прихватив с 
собой смартфон полицейского. 

«Главным следственным управлением Следственного 
комитета РФ по Москве расследуется уголовное дело в 
отношении двух молодых людей», — сообщили в пресс-
службе СК России. «В зависимости от роли каждого они 
обвиняются в совершении преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 318 Уголовного кодекса РФ «При-
менение насилия в отношении представителя власти»», 
— отметили в ведомстве.

К слову, изначально мужчин было четверо. Но у двоих 
хватило ума не распускать руки в отношении блюстите-
ля правопорядка, поэтому под уголовное преследование 
они не попали. 

По версии следствия, в ночь с 18 на 19 декабря 2018 
года два молодых человека, находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, на платформе станции метро «Та-
ганская» оказали сопротивление сотруднику полиции. 
Злоумышленники нанесли полицейскому, согласно ма-
териалам уголовного дела, множественные удары рука-
ми в область головы и туловища. Преступников удалось 
задержать.  Ими оказались уроженцы Кабардино-Балка-
рии и Дагестана Тимур Дамалаев и Заур Мурзаев.  

Стоит напомнить, что как раз на прошлой неделе был 
вынесен приговор мужчине, который якобы в шутку  на-
пал в метро на бойца Росгвардии. Случаи, конечно, раз-
нятся. Но пренебрежительное отношение к людям в фор-
ме отчетливо прослеживается в обоих преступлениях.  
Напавший на сотрудника Росгвардии, к слову, отделался 
штрафом в 20 тысяч рублей. Отморозки, избившие поли-
цейского, явно получат более строгое наказание. Ведь 
оно должно стать назиданием другим.

При этом дело расследуется по статье о применении 
насилия, не опасного для жизни или здоровья. По этому 
составу задержанным за избиение полицейского грозит 
максимум до 5 лет лишения свободы. Правда, не исключе-
но, что после результатов медицинской экспертизы в от-
ношении пострадавшего обвинение будет утяжелено. 

ТРАГЕДИЯ В Соликамске в строящемся стволе калийной шахты 
погибли девять горняков

Остались в огне
Константин Бахарев, 
Александр Шестаков, 
Айгуль Камаева 

С
ледователи СКР по 
Пермскому краю воз-
будили уголовное 
дело по части третьей 
статьи 216 УК РФ (на-
рушение правил без-
опасности при веде-
нии горных, строи-
тельных и иных работ, 

повлекшее смерть трех и более 
человек) после возгорания в чет-
вертом шахтном стволе Соликам-
ского калийного рудоуправле-
ния-3, унесшего жизни девяте-
рых человек.

Чуть позже дело было переда-
но в центральный аппарат СК РФ, 
ход расследования — на контроле 
у председателя СК России. В каче-
стве подозреваемых задержаны 
горные мастера Андрей Купри-
шкин и Игорь Чукаев, начальник 
участка Максим Канищев и на-
чальник объекта шахтострои-
тельного комплекса Андрей Ар-
тюхин.

…Сообщение о возгорании в 
четвертом шахтном стволе Соли-
камского калийного рудоуправ-
ления-3 поступило в МЧС в суб-
боту днем. Вскоре стало известно, 
что под землей остаются девять 
горняков и связи с ними нет. Сле-
дователи выяснили, что на повер-
хность поступил тревожный сиг-
нал о том, что вниз срочно необ-
ходимо опустить бадью, чтобы 
поднять рабочих. Машинист тут 
же начал опускать ее, но когда 
поднял обратно, она была пустой 
и вся покрыта копотью.

Всего в шахте работали 17 
горняков, которые бетонирова-
ли ее ствол. По технологии они 
должны были сначала нанести на 
стены шахты герметик, пенопо-
лиуретан, а потом положить 
сверху бетон.

Когда начался пожар, восьми 
работникам удалось подняться 
на поверхность.

Уже к вечеру были подняты по 
тревоге горноспасатели в Ново-
сибирске, выехали на помощь 
коллегам из Соликамска воени-
зированные части МЧС из Екате-
ринбурга, Нижнего Тагила и Се-
вероуральска.

Пожар заливали преимущест-
венно водой. Но проблема была в 
том, что огонь бушевал в пазухах 
шахты, в технологических ответ-
влениях ствола. А вода туда почти 
не попадала…

Спуститься в шахту глубиной 
450 метров горноспасатели пыта-
лись шесть раз. Рабочие, запер-
тые огнем, находились на отмет-
ке 356 метров. Но спасатели смо-

гли добраться лишь до отметки 
340. Дальше хода не было — от вы-
сокой температуры деформиро-
вались конструкции шахтного 
ствола, видимость была нулевая.

И только утром горноспасате-
лям удалось добраться до рабо-
чих. Их тела были найдены в раз-
ных местах — очевидно, они пыта-
лись найти укрытие от пламени. 
Извлечение из шахты всех девяти 
тел завершилось вчера вечером... 

Семьи погибших рабочих по-
лучат по три миллиона рублей. 
По два миллиона выплатит орга-
низация, где они работали, и еще 
по одному — краевой бюджет. 
Кроме того, все неработающие 
члены семей получат по два годо-
вых оклада. «Уралкалий» выпла-
тит каждой семье погибшего по 
три миллиона рублей.

24 декабря в Пермском крае 
объявлено днем траура… 

В числе погибших в шахте Со-
ликамска шахтеров было три жи-
теля Башкирии. По поручению 
исполняющего обязанности гла-
вы республики Радия Хабирова 
их семьям выплатят из регио-
нального бюджета единовремен-
ную материальную помощь по 
одному миллиону рублей.

— Опять беда. Пожар в шахте в 
Соликамске. Девять погибших, 
из них трое из нашей республики 

— из Уфы и Белорецка. У двоих мо-
лодых парней остались жены с 
детьми. Такой ужас перед Новым 
годом… Радий Хабиров поручил 
оказать всю возможную помощь 
семьям погибших рабочих. Ко-
нечно, мы все сделаем. Но вот 
только людей этих уже не вер-
нешь... Папу, мужа, сына, брата, — 
написала на своей странице в 
Facebook и.о. заместителя пре-
мьер-министра РБ по соцвопро-
сам Ленара Иванова.

Один из погибших — уфимец, 
57-летний Сергей Томшин. Как 
сообщили в администрации Со-
ветского района Уфы, у него оста-
лись двое сыновей — Ярослав и 
Александр.

— Семье погибшего мы окажем 
всестороннюю психологическую 
и материальную помощь, — уточ-
нили в администрации Уфы.

Глава Советского района Уфы 
Илвир Нурдавлятов вместе с род-
ным братом Сергея Томшина вы-
ехал в Соликамск. 

— Нам предстоит опознать по-
гибшего, и мы надеемся сразу за-
брать его тело с собой. Родствен-
ников пока разместят в гостини-
це, — рассказал Нурдавлятов.

Также в списках погибших — 
38-летний уфимец Антон Абра-
мов и 41-летний белоречанин 
Сергей Игнатенко. Все трое рабо-
тали в башкирской подрядной ор-
ганизации ФГУП «Управление 
строительства № 30».

По словам начальника пред-
приятия Андрея Максимова, ор-
ганизация оплатит все расходы 
по похоронам погибших шахте-
ров. Кроме того, выплатит се-
мьям по два миллиона рублей. 
Дополнительно на каждого ижди-
венца полагается выплата в раз-
мере среднемесячного заработка 
за прошедший год. 

Огонь бушевал в пазухах шахты, в технологических ответвлениях ствола. А вода туда почти не попадала...

А К Ц Е Н Т

Рабочие, запертые огнем, находились на отметке 356 метров. 
Но спасатели смогли добраться лишь до отметки 340
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Тем временем

Президент РФ Владимир Путин об-

судил по телефону с главой регио-

на Максимом Решетниковым и гла-

вой МЧС Евгением Зиничевым си-

туацию с аварией на шахте в Соли-

камске. 

Глава государства выслушал их до-

клады и поручил принять все необ-

ходимые меры для оказания помо-

щи пострадавшим и семьям погиб-

ших, сообщил пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков. 

По его словам, Путин также пору-

чил следственным органам разо-

браться с причинами, которые при-

вели к гибели людей.

Подготовила 
Айсель Герейханова

Медиацентр сообщает

ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ ФОТОРАБОТ ЕРМОЛАЯ СОЛЖЕНИЦЫНА 
24 декабря в 18.00 состоится открытие первой фотовыстав-
ки Ермолая Солженицына «По нашему периметру». В экспо-
зиции 15 снимков, сделанных исключительно в России, по ее 
воображаемому периметру Таймыр, Якутия, Магадан, Камчат-
ка, Владивосток, Алтай. Простор, манящая красота, от кото-
рой захватывает дух. Безмолвные леса, снежные пустыни, за-
гадочные вулканы, где не встретишь ни одного путника, но от-
дыхаешь душой. Работает фотограф часто с черно-белым про-
странством: в нем, как считает автор, недосказанность и ог-
ромные возможности для интерпретации.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ТРАНСПОРТ Новые электрички сэкономят москвичам до 24 часов в месяц

Приходите 
порулить «Иволгой»
Сергей Бабкин

Н
а Киевском вокзале в ми-
нувшую пятницу впервые 
показали, как будет вы-

глядеть новый транспорт столи-
цы — Московские центральные 
диаметры. Неподалеку от выхода 
к поездам мэр Сергей Собянин с 
коллегами из Подмосковья и 
РЖД открыли выставочный па-
вильон, где представлены новые 
поезда, турникеты, приложения. 
Словом, все, что будет на МЦД.

Ранее «РГ» уже писала о диа-
метрах. В двух словах напомню: 
это скоростные ж/д линии, кото-
рые соединят крупные города 
Подмосковья и насквозь пройдут 
через всю Москву. Новые элек-
трички отличают от прежних 
скорость и комфорт. Платить за 
проезд там москвичи и жители 
Подмосковья будут как в метро. 
По одному билету — сколько угод-
но пересадок. Построят семь ли-
ний: Лобня — Одинцово, Нахаби-
но — Подольск, Зеленоград — Ра-
менское, Пушкино — Королев, Зе-
леноград — Подольск, Нахабино — 
Железнодорожный, Одинцово — 
Железнодорожный.

— Когда мы полностью запу-
стим диаметры, сможем перево-
зить по железной дороге в преде-
лах столичного региона более 3 
миллионов человек каждый день, 
— сказал Собянин. — Сейчас элек-
тричками и МЦК регулярно поль-
зуются 2,2 миллиона человек.

Все, что нужно знать об МЦД, 
москвичи могут увидеть у Киев-
ского вокзала. Павильон нельзя 
не заметить: на входе — яркий ме-
диаэкран с прибывающим пое-
здом. Главное в его интерьере — 
состав «Иволга» в натуральную 
величину. Назвать это «элек-
тричкой» язык не поворачивает-

ся. Там есть Wi-Fi, зарядки, те-
плые поручни, мягкие сиденья. 

— Это новый уровень комфор-
та для наших жителей, — отметил 
губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, осмотрев павильон. — 
Привычный вид транспорта ста-
новится доступным и удобным.

Причем не только для пасса-
жиров. Машинисту в «Иволге» 
тоже благодать. Все посетители 
павильона на интерактивном 
тренажере смогут «порулить» 
поездом. Есть и очки виртуаль-
ной реальности. Надеваешь — и 
«едешь» по диаметру ночью. На 
экранах пассажиры могут стро-
ить маршруты и смотреть, сколь-
ко времени они сэкономят с за-
пуском диаметров. По отдельным 
маршрутам выигрыш около 40 
минут в день! За месяц в итоге на-
бегут «лишние» сутки.

Первой запустят линию Лоб-
ня — Одинцово. Большая часть пу-
тей и платформ готова. В пятницу 
была запущена новая электрич-
ка-экспресс от Одинцова до Бело-
русского вокзала. Билет стоит 
132 рубля (на обычную элек-
тричку — 66). Но зато она идет 
всего 21 минуту, а простые пое-
зда — больше получаса. В дальней-
шем пути, по которым идут эк-
спрессы, войдут в состав участка 
до Лобни. «Там будет 18 остано-
вок, из них 12 крытых пересадок, 
— отметил зампредседателя пра-
вительства РФ Максим Акимов. — 
Пассажиры будут защищены от 
снега и дождя».

Такие же проекты могут поя-
виться и в других регионах, поде-
лился председатель правления 
РЖД Олег Белозеров. В 11 горо-
дах электричка уже стала не дач-
ным, а обычным общественным 
транспортом. Скоро так же сде-
лают власти еще 7 регионов. 

ЦЕНЫ 

Опубликованы 
новые тарифы 
на проезд 
в Москве

ОПЯТЬ 
«ТРОЙКА»
Сергей Бабкин

Проезд на электричках, метро и 
наземном транспорте Москвы 
подорожает примерно на 5 про-
центов со следующего года.

Тарифы на пригородные пое-
зда в пределах столицы подни-
мут с 1 января 2019 года. Об 
этом сообщили в пресс-службе 
департамента экономической 
политики и развития. Сейчас 
проезд на электричке по Москве 
стоит 34 рубля, со следующего 
года будет стоить 36. Рост тари-
фа не выйдет за пределы инфля-
ции. Отметим, что в последний 
раз тарифы пересматривались 
1 июля 2017 года. После 1 янва-
ря в 2019-м другого повышения 
цены на проезд в электричках 
не будет.

А со 2 января подорожает 
проезд в метро и наземном тран-
спорте. Проезд по «Тройке» бу-
дет стоить не 36, а 38 рублей. 
«Единый» билет подорожает с 
1765 до 1900 рублей. Стоимость 
проезда по тарифу «90 минут» 
вырастет с 56 до 59 рублей. Без-
лимит на 30 суток подорожает с 
2075 до 2170 рублей, а на 90 
дней — с 5190 до 5430 рублей. По-
высятся цены и на льготные би-
леты. Месячный проезд на метро 
для школьников, студентов, ор-
динаторов и аспирантов будет 
стоить не 380, а 395 рублей, а на 
наземный транспорт — не 250, а 
260 рублей.

Разовая поездка так и будет 
стоить 55 рублей. Отменят би-
лет «ТАТ» на 60 поездок, оста-
нется только безлимит на 30 
дней. Его можно купить за 1140 
рублей. Не будут также прода-
вать «Единые» на 20, 40 поездок 
и на 7 суток. В дептрансе объя-
снили изменение тарифов ро-
стом цен на топливо и запчасти, 
а также открытием новых линий 
метро. 

МЕГАПОЛИС 

Ремонт 
Большого 
Москворецкого 
моста завершат 
к декабрю 
2019 года

МЕЖДУ 
БЕРЕГАМИ
Иван Пышечкин

Любимый план фотографий у гу-
ляющих в парке «Зарядье» — со 
стрелки в сторону Кремлевской 
стены и Москва-Сити, с октября 
стал не таким привлекательным. 
Большой Москворецкий мост, 
который украшал этот вид, сна-
чала облепила строительная тех-
ника, а после снятия облицовки 
он и вовсе облысел. Первона-
чальный вид этому месту вернут 
к декабрю 2019 года, сообщил 
заммэра по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Он рассказал «РГ», что мост в 
этом году справил 80-летие, но с 
момента постройки в 1938 году 
ни разу не видел капремонта. 
Фундамент за это время сильно 
размыло, а железобетонные кон-
струкции пришли в негодность. 
Строителям в ходе ремонта при-
дется уплотнять грунт под 
основными опорами. Заменят 
они также мостовое полотно и 
гранитную облицовку, сделают 
новую гидроизоляцию, а также 
увеличат гранитные парапеты. 
Самая сложная работа — ремонт 
несущих конструкций эстакад-
ных частей моста. По словам 
Петра Бирюкова, производство 
балок доверили отечественному 
производителю. «Сегодня уже 
половина металлоконструкций 
изготовлена, 25% смонтирова-
но», — отметил заммэра.

Несмотря на сложные рабо-
ты, движение судов по Москве-
реке останавливать не стали. А 
ремонт средней судоходной ча-
сти будут проводить с середины 
января до середины  апреля, ког-
да река скована льдом. Сверху 
же движение ограничено одной 
половиной моста, вторую по оче-
реди закрывают на ремонт.

Что касается облицовки, то ее 
будут восстанавливать профес-
сиональные реставраторы. «За-
дача стоит сохранить памятник 
культурного и исторического на-
следия в том виде, в котором он 
был», — добавил Бирюков.

Сейчас ремонт моста идет по 
сжатому графику и строители 
работают круглосуточно. И
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РЕЙТИНГИ Обозреватель «РГ» подводит итоги киногода 

Фильмы живые и мертвые
Валерий Кичин

В
опреки россыпи фестиваль-
ных наград и ликованию 
коллег, киногод мне не ка-

жется успешным. Топ-десятку 
лучших фильмов я набрал с тру-
дом и не без компромиссов. 

Во главе рейтинга — «Ван 
Гоги» Сергея Ливнева, где что ни 
роль, то взлет незаурядных ак-
терских талантов. Перед нами 
уже не тот Ливнев — enfant 
terrible, что оставил режиссуру 
четверть века назад. Теперь это 
большой художник, проница-
тельный, безупречно владеющий 
как сценарным, так и режиссер-
ским мастерством. Он снял исто-
рию о призраках детства, кото-
рые преследуют героев, рассле-
дование причинно-следствен-
ных связей, что привели к опу-
стошенности, рассказ о том, как 

найти силы и стимулы жить 
дальше. Фильм открытых стра-
стей и яростных диалогов. Эти 
качества, характерные для «зо-
лотого века» кино, многим ка-
жутся старорежимными и почти 
выведены из употребления, их 
адептов системно отстреливают. 
Что и произошло на «Кинотав-
ре», где картина уступила пер-
венство более слабым, но зато 
«современным» работам, и в 
Гильдии кинокритиков, где в 
итогах голосования за лауреатов 
премии «Белый слон» этот 
фильм почти не фигурирует.

Еще две картины в лидерах: 
они талантливо разведывают но-
вые возможности для кино — не 
как виртуальной игрушки, а как 
искусства. Это «Война Анны» 
Алексея Федорченко и «Про-
файл» Тимура Бекмамбетова. 
Оба автора бросили себе вызов, 

жестко ограничив поле действия 
в первом случае камином в шко-
ле, превращенной оккупантами 
в гестапо, во втором — компью-
терным монитором, где идет пе-
реписка двух персонажей. И при 
этом достигли выдающихся ре-
зультатов не только в психологи-
ческом исследовании людей в 
экстремальной ситуации, но и в 
визуальном решении, в обоих 
случаях редкостно выразитель-
ном. В условиях, когда раздаются 
призывы к новой войне, «Война 
Анны» напоминает о незажива-
ющих ранах войны минувшей.  

Еще две картины отправляют 
нас в прошлое. «Лето» Кирилла 
Серебренникова, вопреки слу-
хам, не байопик о Викторе Цое. 
Это субъективный — и тем инте-
ресный — взгляд автора на уни-
кальный период истории, когда в 
рок-клубах страны зарождался 

русский рок. В этом смысле он 
напоминает «Волосы» Милоша 
Формана: не просто фильм с му-
зыкой, но один из совершенных 
образцов  мюзикла. Где музыка 
не только руководит чувствами 
персонажей, но и сама становит-
ся одним из главных героев. Ин-
тересно, что и фильм Оксаны Ка-
рас «У ангела ангина» по повести 
Вадима Шефнера тоже снят в 
черно-белом режиме, как бы ав-
томатически передающем дух 
«иного времени». Авторам не 
удалось избежать типичной для 
экранизаций пунктирности фа-
булы, но история любви, обо-
рванной войной, очень искренне 
разыграна молодыми актерами, 
и прежде всего Семеном Треску-
новым, сыгравшим самую слож-
ную свою роль. Вызывает уваже-
ние работа Оксаны Карас — чест-
ная и тоже искренняя попытка 
постичь дух эпохи во всей ее не-
однозначности. Заметен и отпе-
чаток наивности: в кино пришли 
поколения, знающие те времена 
только по фильмам, и ясно, что 
таких пронзительных свиде-
тельств войны, как «Баллада о 
солдате» или «Живые и мер-
твые», не будет уже никогда. Зато 
есть в фильме неповторимый дух 
молодости — и героев и самой 
страны. Это ощущение света и 
силы и составляет главное досто-
инство и «Лета» и «Ангела».

Накатившая эпоха #MeToo не 
оставила в стороне Россию: жен-
щины активно заявляют права на 
режиссерское кресло.  И «жен-
ское» кино оказалось едва ли не 

более беспощадным в подходе к 
современным реалиям. Что дока-
зывают «Сердце мира» — драма 
Наталии Мещаниновой и «Нашла 
коса на камень» — почти уже хор-
рор Ани Крайс (картину показа-
ла «РГ» на онлайн-фесте «Дубль 
дв@», в прокат она попала уже 
потом). Это талантливые образ-
цы того кино, имя которому бес-
просветность, и они тонут в пото-
ке фильмов столь же «черных», 
но художественно беспомощных.

Были перспективные дебюты. 
«Кислота» Александра Горчили-
на — взгляд на двадцатилетних с 
точки зрения этого поколения и 
вечная проблема взаимопонима-
ния между детьми и отцами. 
Фильм принят в конкурс «Пано-
рамы» Берлинского фестиваля. 
«Как я стал…» Павла Мирзоева — 
портрет молодого человека, ко-
торому так и не объяснили, что 
такое хорошо и что такое плохо. 
То есть типичного для наших 
дней. Роль сложна, Павел Таба-
ков органичен, и фильм этот для 

молодого актера — как «Шумный 
день» для его столь же молодого 
тогда отца: испытание умений, 
открытие человеческих глубин и 
утверждение новой звезды на не-
босклоне.  Смотреть картину ин-
тересно: ход сюжета непредска-
зуем и ломает все каноны исто-
рий о молодом герое, который 
ищет себя и, разумеется, нахо-
дит. Здесь все не так и не об этом: 
это герой уже нашего растерян-
ного времени, и здесь есть о чем 
подумать. 

Поколения мастеров умол-
кли: не может закончить долго-
жданную «Невечернюю» Мар-
лен Хуциев, гибнут от бездене-
жья интересные проекты Юрия 
Мамина, давно ничего не слыш-
но о Вадиме Абдрашитове, ищут 
деньги на новые фильмы оба 
Прошкина — Александр и Анд-
рей, переключились на телесе-
риалы Сергей Урсуляк и Борис 
Хлебников… Художники, опре-
делявшие уровень нашего кино, 
на афише последних лет отсутст-
вуют. На смену приходят люди с 
разной мерой таланта и амби-
ций, у многих наметился успех 
на фестивалях. Единственное, 
чего они не умеют, — делать та-
кое кино, которое дает необхо-
димую человеку дозу света, 
юмора, потрясения, эстетиче-
ского наслаждения. Кино, чтобы 
его смотрели. 

ВЫСТАВКА 

В Третьяковской 
галерее 
открылась 
ретроспектива 
Ивана 
Николаева

ВОЛШЕБНИК 
ИЗ МЕТРО
Мария Воронова

Иван Николаев стал ярким 
представителем своего поколе-
ния в художественной династии 
Бенуа — Лансере — Серебряко-
вых — Николаевых, воплотив в 
своих картинах как семейные 
традиции, так и дыхание новой, 
послевоенной эпохи.

Особо важен в контексте се-
годняшней экспозиции мощ-
нейший по смысловому и цве-
товому решению «Портрет ро-
дителей», где художник запе-
чатлел дорогих ему людей с 
присущим ему естественным и 
мудрым лаконизмом. 

В произведениях Николаева 
точеный реализм соприкасает-
ся с поэзией человеческой жиз-
ни. 

Вот — «Свадьба у Александ-
ровского сада», а вот — «Вечер в 
Черемушках», где над снующи-
ми у метро людьми нависли 
искусно и мастерски исполнен-
ные художником мраморные 
облака. 

А работая над картиной 
«В метро», мастер обратился к 
гипсу и добавил на полотно «3D 
элемент» — и вот кусок лепнины 
с изображением балерины ви-
сит над оживленной станцией 
метро, словно Луна. 

Кстати, тема метро не слу-
чайно мелькает в работах ху-
дожника: в разные годы он ра-
ботал над оформлением стан-
ций «Боровицкая», «Отрадное» 
и «Достоевская».

«Сегодня вы видите, что под 
тремя принципиальными рабо-
тами висит этикетка с принад-
лежностью объектов Государст-
венной Третьяковской галереи. 
Эти произведения — «Музы-
кальный экспресс», «Голова» и 
невероятная композиция «Ги-
бель Попкова», — отметила 
Зельфира Трегулова, которая 
познакомилась с художником, 
когда готовила проект «Москва 
— сокровища и традиции» в Си-
этле и в Вашингтоне. 

Та выставка завершалась ра-
ботами Ивана Николаева — это 
были «Свадьба у Александров-
ского сада» и «Похороны» (обе 
представлены и теперь). 

Зельфира Трегулова надеет-
ся, что Третьяковская галерея 
сможет приобрести и эти зна-
менитые работы в свою коллек-
цию. 

Ядвига Юферова

Н
адо долго жить и 
быть, творить, го-
реть и не выгорать, 
созидать и сопротив-
ляться, чтобы слу-
чился такой вечер. 
Га л а - к о н ц е р т  к 
100-летию театра, 
основателями кото-

рого в революционные времена 
были два великих реформатора 
сцены К.С. Станиславский и 
Вл.И. Немирович-Данченко, стал 
одним из сильных впечатлений в 
предновогодней Москве. 

Впрочем, не только. 
Телеканал «Культура» своей 

трансляцией вечера (воскресе-
нье, 22.20) дал возможность ка-
ждому почувствовать легкую 
иронию, бурлеск, юношескую 
дерзость, которой закодирован 
столетний юбиляр, увидеть, в 
какой форме находятся оперная 
и балетная труппы. 

Во все времена, какими бы 
сложными они ни были, Музы-

кальный театр имени Станис-
лавского и Немировича-Данчен-
ко оставался демократичнее 
бывших императорских сцен, 
может, поэтому пользуется не-
преходящей любовью искренне 
театральной публики (не скро-
ем, цена на билеты тоже при 
этом имеет значение). 

«Блеск!» — так Андрей Конча-
ловский оценил работу Алек-
сандра Тителя, Лорана Илера, 
Феликса Коробова, Владимира 
Арефьева — создателей нынеш-
него гала-концерта, который по 
сути является квинтэссенцией 
трудов последних лет. 

Знаменитый режиссер не 
случайно оказался среди имени-
тых гостей: как уже писала 
«Российская газета», в этом се-
зоне Андрей Сергеевич Конча-
ловский поставит «Отелло» на 
Большой Дмитровке. 

Ну а теперь о юбилейном по-
дарке, который оказался для бо-
лее чем тысячного коллектива 
театра штукой посильнее «Фа-
уста» Гете. Министр культуры 

Москвы Александр Кибовский 
уже на неофициальной части ве-
чера (а как же без нее и бокала 
шампанского у  новогодней 
елки?) вручил сертификат, под-
писанный мэром столицы Сер-
геем Собяниным, «на выплату 
каждому сотруднику театра 
премии в размере 100 тысяч ру-
блей». 

А это не только всемирно из-
вестная Хибла Герзмава, не 
только ведущие солисты, но 
скрипки, альты, бутафоры и сто-
ляры, гримеры и декораторы, 
машинисты и осветители... 

Какая же огромная команда, 
которой никогда не аплодирует 
публика, аплодировала такой 
новости. Специальным распо-
ряжением мэра Москвы на пре-
мии всем сотрудникам выделе-
но 128 миллионов рублей. Есть 
смысл в Москве доживать до ста 
лет. 

ЮБИЛЕЙ Каждый сотрудник МАМТ к 100-летию театра 
получит премию 100 тысяч рублей

Сто лет не в счет

«Ван Гоги» — редкое в нашем кино собрание великолепных актеров, фильм открытых страстей и яростных диалогов.

А К Ц Е Н Т

«Женское» кино оказалось 
едва ли не более беспощадным 
в подходе к современным реалиям

А К Ц Е Н Т

Гала-концерт стал одним из самых сильных 
предновогодних впечатлений

СПИСОК ОРУЭЛЛА
В издательстве АСТ (Редакция Елены Шубиной) вышла 
отличная биография английского писателя Джорджа 
Оруэлла (наст. имя Эрик Артур Блэр) «Оруэлл. Непри-
ступная душа». Ее автор — известный оруэлловед и пере-
водчик его текстов Вячеслав Недошивин. Всем, кто инте-
ресуется жизнью и творчеством создателя сказки «Скот-
ный двор» и, наверное, главного мирового романа в жан-
ре «антиутопии» «1984», горячо рекомендую. Книга на-
писана в жанре «глубокого бурения», с массой подроб-
ностей жизни Оруэлла и с огромной любовью к нему как 
человеку. Я считаю, что биограф во всем должен быть ад-
вокатом своего героя, а не его прокурором. Прокуроры и 
без него найдутся. В связи с этим хочу поговорить об од-
ном вопросе в биографии Оруэлла, который меня поче-
му-то волновал и ответ на который я, кажется, нашел в 
книге Недошивина.

Несколько лет назад, оказавшись в швейцарском го-
родке Веве, я увидел на набережной Женевского озера 
памятник Чарли Чаплину. Я знал, что великий американ-
ский комик умер в Швейцарии, но не помнил, что в Веве. 
Веве вообще насыщенный культурной историей городок. 
Здесь Гоголь работал 
над романом «Мер-
твые души», а Досто-
евский писал «Идио-
та». Здесь провели 
последние годы жиз-
ни не только Чаплин, 
но и Грэм Грин, здесь 
скончался польский 
классик Генрик Сен-
кевич. 

Обычно богатые 
старички проводят 
последние годы в 
Швейцарии, чтобы 
свою жизнь максимально продлить. Прекрасный воздух 
и божественная красота как бы затормаживают процесс 
старения. Но Чаплин жил и умер в Швейцарии поневоле. 
В 1952 году он отправился в Лондон на премьеру своего 
фильма «Огни рампы». Обратно в США его не пустили. 
Во времена «маккартизма» и «холодной войны» в нем 
стали подозревать чуть ли не тайного коммуниста. ФБР 
вела досье на Чаплина начиная с 30-х годов. Его поездка в 
Англию была удобным предлогом не пустить его обратно 
в США, где у него была своя студия, налаженный кино-
бизнес и т. д. Но это все известно. Менее известна скан-
дальная версия, будто одним из виновников драмы Чап-
лина был Джордж Оруэлл. 

В 1949 году незадолго до смерти, находясь в англий-
ском санатории для туберкулезных больных, Оруэлл от-
правил в закрытый филиал британского МИДа список из 
38 имен «криптокоммунистов», а также «попутчиков». 
«Криптокоммунисты» — то есть тайные коммунисты. 
Термин «попутчики» интересен тем, что использовался 
сталинской пропагандой (люто ненавидимой Оруэллом) 
в отношении деятелей культуры, которые работают в со-
ветской системе вынужденно, но стоит событиям повер-
нуться вспять, как они окажутся вместе с идейными вра-
гами коммунизма, так что с ними нужно быть начеку, а 
еще лучше заранее обезвредить.

История со «списком Оруэлла» всплыла много лет спу-
стя после его смерти. В первый раз в 1991 году в газете 
Sunday Telegraph, но тогда ее не заметили, потому все были 
увлечены событиями, связанными с распадом СССР. На-
стоящий скандал разразился после 2002 года, когда в печа-
ти появился сам список, где между прочими были и такие 
известные деятели искусства и науки, как писатель и дра-
матург Джон Пристли, актер и режиссер Майкл Редгрейв, 
археолог Гордон Чайлд, физик, нобелевский лауреат Пат-
рик Блэкетт и другие. Там же был и Чарли Чаплин.

Этот список — едва ли не единственное порочащее 
пятно в биографии Оруэлла, которого всегда считали 
безупречным борцом с «режимами» и называли «свя-
тым Джорджем». Независимость суждений и оценок это-
го убежденного социалиста и одновременно антикомму-
ниста была вне сомнений. И вдруг такой «прокол» перед 
смертью! Фактический донос британским спецслужбам 
на своих же коллег! Разумеется, СМИ, в том числе и рос-
сийские, охотно раздули этот скандал, потому что нет 
ничего увлекательнее для широкой публики, чем обна-
ружить грязь на чьих-то белых одеждах. 

На самом деле ни 
один человек из 
«списка Оруэлла» 
впоследствии не по-
страдал. (Кроме Чап-
лина.) Забавно, но 
актер Майкл 
Редгрейв затем сыг-
рал главную роль в 
экранизации романа 
«1984». И вообще, 
как это убедительно 
показывает Недоши-
вин, список состав-
лялся не для того, 
чтобы этих людей преследовали, но (внимание!) для 
того, чтобы их не привлекали для работы в спецслужбах. 
Не надо думать, что только в СССР писатели и гуманита-
рии работали на спецслужбы. С тайным департаментом 
МИДа, куда Оруэлл отправил список, сотрудничали ан-
глийский философ и общественный деятель Бертран Рас-
сел, а также писатель и историк Роберт Конквест, автор 
знаменитой книги «Большой террор». Однако никого из 
них в печати впоследствии не травили с таким наслажде-
нием, как Оруэлла. И понятно — почему. Его значение как 
писателя все-таки несоизмеримо со значением Рассела и 
Конквеста. В одной Англии совокупный тираж «1984» 
превышает 40 млн. А в Америке, где «никто не читает», 
этот роман прочитал раз в жизни каждый пятый житель.

Недошивин вскрывает и еще одну едва ли не главную 
причину, из-за которой Оруэлл написал этот «донос». 
И причина эта пронзительно человечна.

Смертельно больной Оруэлл был увлечен хорошень-
кой сотрудницей департамента МИДа Селией Керван. Он 
предлагал ей руку и сердце, она ему отказала, но отноше-
ния между ними продолжались. Она-то и предложила 
Оруэллу включиться в работу департамента для, как она 
выразилась, противостояния «штормовым волнам» ком-
мунизма. Он от этого предложения благоразумно отка-
зался, но, возможно желая понравиться любимой жен-
щине, и предложил составить список тех, кого не следует 
привлекать к этой работе.

Трудно сказать, насколько верна эта чисто человече-
ская мотивация, но она гораздо убедительнее версии о 
якобы «стукачестве» Оруэлла. Во всяком случае мне так 
хочется думать.

А Чаплина не пустили бы в Америку и без «списка». 
«Большой Брат следит за тобой», — знаменитая фраза из 
романа «1984», ставшая афоризмом. На Чаплина давно 
уже было подготовлено солидное досье у «Большого 
Брата». 

«Список Оруэлла» — 
единственное пятно 
в жизни писателя, 
которого считали 
безупречным 
борцом с режимами

Чаплина не пустили 
бы в США 
и без Оруэлла. 
На него уже было 
солидное досье 
у Большого Брата

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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1. Холодная война
2.  Три билборда  на границе 

Эббинга, Миссури
3. Братья Систерс
4. Пылающий
5. Примадонна
6. Зимние братья
7. Секретное досье
8. Черный клановец
9. Магазинные воришки
10. Виктория и Абдул

«
Э

К
С

П
О

Н
Е

Н
Т

А
»

Музыкальный театр на Большой 
Дмитровке живет активной творче-
ской жизнью, являясь одним из луч-
ших музыкальных домов Европы. 

Этот сертификат — признание заслуг замечательного и славного театра.
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СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ Этот журнал не существует уже много лет, но проблемы мира 
и справедливого социального устройства остаются

Нет «Проблем»?
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

Р
едакция журнала «Про-
блемы мира и социализ-
ма» — безусловный и ма-
лоизученный феномен 
советской жизни. Распо-
ложенная в Праге, она 
даже во времена самого 
махрового застоя уму-
дрялась  оставаться 

островком если не либеральных, 
то достаточно свободных идей и 
взглядов. Отсюда вышли многие 
из тех, кто в конце 80-х сформиро-
вал перестроечное окружение 
М.С. Горбачева.

Журнал уже много лет не су-
ществует, но проблемы мира и 
справедливого социального 
устройства остаются. Поэтому не 
грех вспомнить об этой странице 
недавнего прошлого.

Кандидат философских наук, 
действительный государствен-
ный советник Российской Феде-
рации первого класса Юрий Ни-
колаевич Солодухин восемь лет 
отдал работе в «Проблемах мира и 
социализма». Мы встретились с 
ним в Праге, как раз недалеко от 
того места, где находилась редак-
ция этого журнала.

Откуда ноги растут
Как появилась идея создать та-
кое издание и кого можно счи-
тать ее автором?

— Решение о создании журнала 
было принято единогласно на ме-
ждународном совещании комму-
нистических и рабочих партии в 
1957 году в Москве. Это было пер-
вое большое собрание коммуни-
стов мира после роспуска Комин-
терна в 1943 году. Идея создать 
журнал прозвучала сразу в не-
скольких выступлениях, в том чи-
сле из уст представителей КПСС, 
компартии Китая, французов и 
итальянцев.

Журнал был основан как тео-
ретический и информационный. 
Потребность в таком издании 
ощущалась давно. Дело в том, что 
после роспуска Коминтерна не 

было какой-то организации, кото-
рая хоть как-то помогала бы под-
держивать контакты между брат-
скими партиями. В 1947 году та-
кая структура появилась, это 
было так называемое Информа-
ционное бюро коммунистиче-
ских и рабочих партий. Оно рас-
полагалось в Бухаресте, выпуска-
ло газету «За прочный мир, за на-
родную демократию!». Очень 
скоро, после конфликта Совет-
ского Союза с Югославией, Ста-
линым и Тито, Коминформбюро и 
его газета сосредоточились на по-
лемике с коммунистами Югосла-
вии, а все другие функции отошли 
на задний план.

Со смертью Сталина издание 
газеты было прекращено. Возни-
кла пауза. Журнал начал работать 
в 1958 году. В том, что редакцию 
разместили в Праге, сыграли 
свою роль два фактора. Первый: 
ЧССР отличалась тогда самым вы-
соким уровнем жизни среди всех 
социалистических стран. Второй: 
удобное геополитическое поло-
жение, центр Европы, хорошее 
авиа- и железнодорожное сооб-
щение. Прага всем было близкой.

Как осуществлялось финанси-
рование журнала? Кто входил в 
состав его редакции?

— С самого начала договорились о 
том, что все затраты возьмут на 
себя правящие коммунистиче-
ские и рабочие партии. Взнос 
КПСС составлял пятьдесят про-
центов от всего бюджета. Еще по-
ловину поделили между партия-
ми Болгарии, Чехословакии, Вен-
грии, ГДР. Одно время в финанси-
ровании участвовал и Китай, но 
потом представитель КПК был 
отозван и деньги Пекин давать пе-
рестал.

Штатными сотрудниками ре-
дакции являлись граждане Совет-
ского Союза и Чехословакии. Это 
аппарат. Но было еще два руково-
дящих органа — редакционная 
коллегия и редакционный совет. В 
редколлегию входили постоянно 
находившиеся в Праге представи-
тели КПСС, всех других правящих 
братских партий, а также круп-
нейших компартий мира — ита-
льянской и французской. Редак-
ционный совет состоял из пред-
ставителей тех коммунистиче-
ских и рабочих партий, которые 
заявили о том, что они непосред-
ственно участвуют в работе жур-
нала. Их число на практике варьи-
ровалось примерно от тридцати 
до сорока. На редакционном сове-

те обсуждались все важнейшие 
материалы готовящегося номера, 
утверждалось его содержание.

Пост шеф-редактора неизмен-
но занимал представитель от 
КПСС. Первым стал академик-
экономист А.М. Румянцев, кото-
рый «рулил» журналом семь лет. 
Затем его сменил К.И. Зародов — 
он находился в этой должности 
почти пятнадцать лет. Текущей де-
ятельностью редакции руководи-
ли два ответственных секретаря — 
один от КПСС, другой от компар-
тии Чехословакии.

Интересно, а как и кем отби-
рались кадры для работы в 
«Проблемах»? Все-таки по 
тем временам это была сине-
кура: заграница, Прага, хоро-
шие зарплаты…

— Курировал журнал междуна-
родный отдел ЦК КПСС, там был 
специальный сектор, который за-
нимался в основном организаци-
онными вопросами. А кадры под-
бирало руководство отдела. Как 
это происходило, для меня так и 
осталось загадкой. Думаю, в 
основном по рекомендациям — 
меня, например, рекомендовал на 
должность редактора-консуль-
танта один из сотрудников ЦК.

Штат редакции вместе с пере-
водчиками и техперсоналом со-
ставлял человек шестьдесят, не 
больше.

В лучшие свои годы «Пробле-
мы» издавались на двадцати вось-
ми языках, распространялись в 
более чем ста странах общим ти-
ражом около 600 тысяч экземпля-
ров.

За что боролись? 
Будущий помощник генсека, а 
тогда ответственный секре-
тарь журнала Георгий Шахна-
заров, якобы как-то признался, 
что попытки поднять уровень 
издания, повысить его качест-
во оставались бесплодными, 
были обречены. То есть, иными 
словами, любое творчество 
там априори считалось невоз-
можным?

— Могу совершенно определенно 
сказать, что духовная, идейная ат-
мосфера у нас была, конечно, сво-
боднее, чем на родине. Более ши-
рокие рамки дискуссий. Почему? 
Потому что все главные публика-
ции журнала сначала проходили 
обсуждение на редакционной кол-
легии, а потом выносились на ре-
дакционный совет. Судьба других 
материалов, например, текущей 
информации, рецензий на книги 
решалась в рабочем порядке.

Не все авторы и не всегда шли в 
кильватере КПСС. Нам, сотрудни-
кам аппарата, нередко приходи-
лось вести с такими острый диа-
лог, находить компромисс.

Не забудьте о том, что уже с на-
чала 60-х годов в коммунистиче-
ском движении стал набирать 
силу так называемый еврокомму-
низм. Речь о взглядах ряда комму-
нистических партий стран Евро-
пы на происходящие в мире пере-
мены, в том числе в социально-
классовой структуре, политиче-
ской конфигурации этих стран, 
об особом их пути к социализму. 
Представители еврокоммунизма 
дистанцировались от ленинизма, 
от ряда установок КПСС, крити-
чески оценивали опыт Советско-
го Союза, особенно в экономике и 
сфере соблюдения прав и свобод 
человека. Фактически это был 
дрейф в сторону европейской со-
циал-демократии, хотя важные 
различия между ними по ряду 
ключевых вопросов сохранялись 
и сохраняются поныне.  

Журнал был, по-видимому, 
единственным органом, на стра-
ницах которого советские поли-
тически ангажированные гражда-
не могли знакомиться с этой поле-
микой, что называется, из первых 
рук. Как я уже сказал, при обсу-
ждении таких материалов на ре-
дакционном совете и копья лома-
лись, и искры летели. Все выска-
зывались откровенно и совершен-
но свободно. Работать нам, редак-
торам, было интересно.

Бывало и так, что мы хотели 
протащить свою точку зрения, 
вносили какие-то формулировки, 
чтобы смягчить или наоборот 
обострить ту или иную мысль, а 
представители других партий с 
нами не соглашались. Требова-
лось достичь компромисса. Это-
му помогала практика, когда в из-
дании на русском языке, которое 
готовилось в Праге, с согласия ав-
торов публиковалась компромис-
сная версия статьи. А в своем из-
дании партия печатала статью в 
том виде, в каком она была напи-
сана изначально.

Юрий Николаевич, а вы знаете, 
в народе ходил слух, что под 
крышей «Проблем» свили свои 
гнезда резидентуры спецслужб, 
говорили также, что там го-
товили кадры боевиков-рево-
люционеров…

— Полный вздор! Ну какие спец-
службы? Разве с этим бы согласи-
лись представители западных 
компартий? 

А некоторым приклеивались 
ярлыки: ревизионисты, от-
ступники, предатели… Как же 
в таком случае вы там все 
уживались?

— Не надо путать «Проблемы мира 
и социализма» с обычной совет-
ской прессой того времени. Ни 
внутри журнала, ни на его страни-
цах ярлыки не наклеивались. Не 
только по соображениям, как мы 
бы сказали сейчас, политкоррек-
тности. Просто в дискуссии это не 
довод. Скорее, наоборот, проявле-
ние слабости позиций: «Юпитер, 

ты сердишься, значит, ты не 
прав».

Менять этот дух Москва не пы-
талась, да, похоже, и не хотела. 
Проблем в коммунистическом 
движении хватало, споры стано-
вились все более острыми. Изгна-
ние из журнала демократии лишь 
усугубило бы их.

Интересно… Вспомните при-
меры такого рода разногласий, 
споров, полемики.

— Много дискуссий было с испан-
скими коммунистами. Испанцы 
потом даже перестали у нас вы-
ступать, почти свернули сотруд-
ничество. Потому что их лидер 
Сантьяго Каррильо занял особен-
но крайнюю позицию в критике 
Москвы. После ухода диктатора 
Франко испанские коммунисты 
захотели стать правящей пар-
тией, присутствовать в политиче-
ской жизни, поэтому они все 
дальше и дальше отходили от 
КПСС.

И с итальянцами много спори-
ли о роли рабочего класса, месте 
интеллигенции, о парламентском 
пути. С французами — то же самое.

Как я понимаю, ваша первая 
командировка (1967—1971 гг.) 
совпала со вводом на террито-
рию Чехословакии войск Вар-
шавского договора и подавлени-
ем т.н. «пражской весны». Это 
сильно осложнило работу жур-
нала? Ведь мы тогда получали 
оплеухи со всех сторон, в том 
числе и от наших друзей.

— Я бы поправил: со стороны ча-
сти друзей. Да, итальянские и 
французские коммунисты, Ру-
мынская компартия выступили с 
резкой критикой действий стран 
Варшавского договора. Некото-
рые партии заняли сдержанную 
позицию: СССР, его союзников 
публично не критиковали, но и не 
аплодировали. Представители 
ИКП и ФКП несколько месяцев в 
журнале не появлялись, материа-
лы для него не присылали.

Как видим, единодушия не 
было. Вместе с тем ни одна из пар-

тий, сотрудничавших с журналом, 
о прекращении этого сотрудниче-
ства не заявила, из состава ред-
коллегии и редсовета не вышла. Я 
бы сказал так: возникла некото-
рая напряженность, которая про-
должалась примерно до 1970 года.

На аппарате те события 
тоже сказались?

— Да, он претерпел некоторые из-
менения. Так, за то, что гласно не 
поддержал ввод войск, был от-
правлен на родину Владимир Лу-
кин — в будущем известный поли-
тик, первый посол РФ в Вашингто-
не, омбудсмен, ныне член Совета 
Федерации. По тем же причинам 
были отправлены в Москву пере-
водчики Михаил Поляков, супру-
ги Ирина Каневская и Кирилл 
Хенкин.

Это тот самый Хенкин, кото-
рый, по слухам, сотрудничал с 
советской разведкой в годы вой-
ны, а потом работал на радио 
«Свобода»?

— Он человек с очень интересной и 
загадочной биографией. Вскоре 

после его рождения родители ста-
ли эмигрантами. Жили во Фран-
ции. Во время гражданской войны 
в Испании в рядах интернацио-
нальной бригады воевал против 
франкистов. Вернулся с родителя-
ми в СССР в 1940 году. С началом 
Великой Отечественной войны 
был мобилизован в структуры 
внутренних войск НКВД. Тогда же 
он познакомился и подружился с 
легендарным разведчиком Ру-
дольфом Абелем, о котором впо-
следствии написал книгу «Охот-
ник вверх ногами».

Симпатии Хенкина и его жены 
с самого начала были на стороне 
тех, кто инициировал «пражскую 
весну». Они не скрывали этого, 
как и своего отрицательного отно-
шения к вводу войск, называли 
его трагической ошибкой.

Как сказывалась на вас сама 
работа в такой интернацио-
нальной и высокоинтеллекту-
альной среде? Анатолий Черня-
ев, помощник генсека, а затем 
президента СССР М.С. Горба-
чева, по этому поводу сказал 
так: сотрудники журнала 
превращались из коммунистов 
в гуманистов…

— Сказано красиво. Но вряд ли это 
можно отнести ко всем, кто пора-
ботал в журнале. Не уверен, на-
пример, что могу в полной мере 
так сказать о себе. Но то, что с года-

ми я эволюционировал в сторону 
социализма, понимаемого в духе 
аутентичного Карла Маркса, то 
есть как общества, обеспечиваю-
щего свободу и всестороннее раз-
витие человека, — несомненно. И 
толчок этому дала работа в Праге. 
Конечно, это была уникальная 
школа. Я понял, что даже в рамках 
марксизма-ленинизма может су-
ществовать огромное многообра-
зие точек зрения, подходов, богат-
ство опыта. Что нет схем развития, 
общественного устройства, един-
ственно верных для всех стран и 
народов. Что никто не обладает аб-
солютной истиной в последней ин-
станции. Что нужно внимательно 
следить за новыми реалиями, осо-
бенно в наше время бурного науч-
но-технического прогресса. В этом 
моя точка зрения не расходится с 
мнением Черняева.

«Гнездо ревизионизма» 
Итак, в ходе нашей беседы мы 
уже назвали трех видных поли-
тиков, вышедших «из шинели» 
журнала «Проблемы мира и со-
циализма». Шахназаров, Чер-
няев, Лукин…

— Помощником Горбачева, а затем 
руководителем его секретариата 
впоследствии стал Георгий Остро-
умов. Помощником генсека Чер-
ненко работал Вадим Печенев. За-
местителями заведующего ме-
ждународным отделом ЦК — Ка-
рен Брутенц и Вадим Загладин. 
Философ Иван Фролов занимал 
должности помощника генераль-
ного секретаря, затем — главного 
редактора «Правды». Ваш покор-
ный слуга, не такой великий, но 
тем не менее был руководителем 
группы консультантов отдела 
пропаганды ЦК. На слуху и мно-
гие другие фамилии: известный 
социолог Борис Грушин, публи-
цисты Юрий Карякин и Отто Ла-
цис, философы Мераб Мамардаш-
вили, Эдвард Араб-Оглы, историк 
Георгий Арбатов… Все они в раз-
ное время работали в Праге.

И все-таки, как бы вы ни пы-
тались сгладить углы, а «в на-
роде» журнал то ли в шутку, 
то ли всерьез называли «гне-
здом ревизионизма». Не знаю 
как насчет ревизионизма, но 
ведь дух вольнодумства навер-
няка не всем нравился на Ста-
рой площади?

— Если имеются в виду взаимоот-
ношения между отделом пропа-
ганды и международным отделом 
ЦК, то тут вы недалеки от истины. 
Подходы у них были разные, пото-
му что и аудитории были разными, 
и задачи у каждого отдела были 
свои, подчас не стыкующиеся.

Журнал, повторю, являлся 
трибуной, с которой высказыва-
лись различные точки зрения по 
самым актуальным мировоззрен-
ческим проблемам — без сканда-
ла, конфликта, рукоприкладства. 
Журнал пробуждал мысль, за-
ставлял думать — ну, какой тут ре-
визионизм?

Однако ведь именно многие из 
названных вами персон затем 
возглавили перестроечные про-
цессы, которые в итоге и похо-
ронили компартию. 

— Вы меня удивляете, Владимир 
Николаевич. Давайте вспомним, 
кто у нас был главным идеологом 
перестройки? Аграрий Михаил 
Горбачев, который никакого от-
ношения к журналу не имел. Пар-
таппаратчик Александр Яковлев, 
который в первую половину сво-
ей карьеры немало сил потратил 
на истребление всего, что было 
связано с 1968 годом в Чехослова-
кии. Или какое отношение к жур-
налу имел такой ближайший со-
ратник М.С. Горбачева, как Вадим 
Медведев?

Нет, журнал не был поставщи-
ком ревизионистов. Если, конеч-

но, не считать ревизионистом 
каждого, кто вносил свежую 
струю в марксистско-ленинское 
учение, пытался вырвать его из 
оков застоя.

Что же касается перестройки, 
то сама жизнь потребовала пере-
мен от каждого из нас. И, пожа-
луй, те, кто прошел через «Про-
блемы», глубже понимали ее не-
обходимость, лучше были подго-
товлены к ней. Но, повторяю, за 
исключением разве что И.Т. Фро-
лова, на уровень высшего руко-
водства никто из них выдвинут не 
был, ее стратегию и политику 
определяли не они.

В перестройку ее инициаторы 
пустились, как теперь видно, в со-
ответствии с известной формулой 
«Главное ввязаться в бой, а там 
видно будет». Концепция прео-
бразований отсутствовала. Мно-
гое происходило спонтанно, 
сплошная импровизация. И силь-
но запоздали с переменами.

А у китайцев концепция была? 
Я имею в виду идеи Дэн Сяопи-
на?

— Я много размышлял над этим. И 
пришел к выводу, что коренное 
расхождение между двумя подхо-
дами заключается в следующем. 
Формула Горбачева и Яковлева: 
невозможны изменения в эконо-
мике без изменений в политиче-
ских институтах. То есть надо на-
чинать с разрушения руководя-
щей роли партии, внедрять демо-
кратию, гласность, перестраи-
вать управление. Формула китай-
цев: невозможно добиться успеха 
в экономике, не укрепив руково-
дящую роль партии.

И они оказались правы?
— На этом историческом отрезке 
— да. Судя по материалам недавне-
го съезда КПК, глубинных пере-
мен в политике партии не предви-
дится. Ибо, как известно, лучшее 
— враг хорошего. Что будет дальше 
— посмотрим. Не нам давать сове-
ты китайцам.

Без вести пропавшие 
Скажите, как складывались 
ваши отношения с совпосоль-
ством? Дипломаты не ревно-
вали?

— У нас с ними фактически взаимо-
действия не было. Мы имели свою 
партийную организацию, прожи-
вали не на посольской террито-
рии, а в городе. Безусловно, дипло-
маты завидовали тому, что мы 
жили более свободно, могли 
ездить на экскурсии в соцстраны, 
выезжать в служебные команди-
ровки практически по всему миру.

А в редакции какая царила ат-
мосфера? Интриги? Склоки? 
Ведь такое часто случалось в 
наших загранколлективах той 
поры.

— Опять я вас разочарую. Ничего 
похожего не помню. Атмосфера 
была хорошая, дружественная. 
Особенно это проявилось в авгу-
сте-сентябре 1968 года, когда об-
становка вокруг советских гра-
ждан после ввода войск накали-
лась. Все наши семьи эвакуирова-
ли в Москву: жен, детей. Только в 
октябре разрешили вернуться.

В какие-то дни военные пере-
крыли все мосты через Влтаву, а 
некоторые наши жилые квартиры 
находились на другом берегу. Так 
вот те, кто жил рядом с редакцией, 
тут же без разговоров уплотни-
лись, мы временно переместились 
к ним, и на работе «временные 
трудности» никак не сказались.

За те тридцать два года, что 
просуществовал журнал, там 
наверняка накопился уникаль-
ный архив: статьи, выступле-
ния, стенограммы дискуссий. 
Что стало со всеми этими до-
кументами?

— Нравится кому-то или нет, но 
международное коммунистиче-
ское и рабочее движение, нацио-
нально-освободительные процес-
сы, журнал «Проблемы мира и со-
циализма» — все это было неотъ-
емлемой частью жизни XX века. 
Вы правы: редакция за годы свое-
го существования накопила бес-
ценный багаж информации, зна-
ний — политических, экономиче-
ских, философских… Насколько я 
слышал, в 1990-м году, сразу по-
сле закрытия «Проблем», эти до-
кументы вывезли в Москву, сгру-
зили их в Российском государст-
венном архиве социально-поли-
тической истории (РГАСПИ). С 
тех пор они находятся там, нера-
зобранными. А ведь, изучая их, 
можно проследить, как развива-
лась мысль, как те или иные идеи 
влияли на ход истории.

Не бывает истории, которая 
навсегда уходит в прошлое. В том 
или ином виде она всегда присут-
ствует в нашем времени. И напо-
минает о себе, иногда болезненно, 
когда мы забываем об ее уроках. 
Конечно, было бы разумно разо-
брать те архивные материалы, си-
стематизировать их, придать им 
статус специального хранения и 
допустить туда исследователей. 

А К Ц Е Н Т

Не бывает истории, которая навсегда уходит 
в прошлое. В том или ином виде она 
присутствует в нашем времени. И напоми-
нает о себе, когда мы забываем о ее уроках

А К Ц Е Н Т

В лучшие свои годы журнал издавался 
на 28 языках и распространялся 
более чем в 100 странах тиражом 
около 600 тысяч экземпляров 
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Благодаря журналу наши граждане могли из первых рук узнавать о всех спорных вопросах внутри мирового 
коммунистического движения.

«Проблемам» была посвящена целая 
серия почтовых марок. 

Юрий Солодухин, несмотря на солид-
ный возраст, и сегодня трудится 
в аппарате Совета Федерации.

КОНФЛИКТ 

Порошенко 
решил 
переименовать 
Церковь

КИЕВСКИЙ 
БОЖОК
Петр Лихоманов

Президент Украины Петр Поро-
шенко подписал принятый Вер-
ховной радой закон о переиме-
новании канонической Украин-
ской православной церкви 
(УПЦ).  Украинские депутаты, 
напомним, своим законом 
№ 5309 приказали Церкви изме-
нить свое название, отказавшись 
от слова «украинская» и внеся в 
него упоминание о Русской пра-
вославной церкви, которой она 
якобы подчинена.  Таким спосо-
бом киевские власти пытаются 
внедрить в сознание украинцев 
мысль, что каноническая цер-
ковь — не украинская и хуже того 
— русская. Объявление всего рус-
ского или российского преступ-
ным, очевидно, будет следую-
щим шагом украинских законо-
дателей.

Напомним, что этот закон 
принимался вопреки конститу-
ции, под аккомпанемент депу-
татских драк и угроз в адрес на-
родных избранников, не желав-
ших голосовать.  Так, рожденный 
в недрах фракции блока Петра 
Порошенко документ раскрити-
ковало даже экспертное управ-
ление Верховной рады. Парла-
ментские юристы заметили на-
родным избранникам, что пред-
лагаемые новации «выглядят не-
достаточно мотивированными и 
аргументированными, выходят 
за рамки, установленные в соот-
ветствующих положениях ст. 35 
конституции и закона Украины 
«О свободе совести и религиоз-
ных организациях».  Также, по их 
мнению, закон ограничивает 
осуществление права на свободу 
мировоззрения и вероисповеда-
ния.

Но правовое сознание на Ук-
раине отходит на задний план, 
когда нужно срочно обеспечить 
преференции для впопыхах со-
зданной из раскольнических 
сект  псевдоцеркви  — так называ-
емой ПЦУ, «православной цер-
кви Украины», чьим создателем 
и фактическим руководителем 
представляет себя Порошенко. 
Как сообщают местные СМИ со 
ссылкой на отдельных депута-
тов, 240 голосов за «богоборче-
ский» законопроект президент-
ской администрации удалось со-
брать только шантажом — несго-
ворчивым депутатам, избран-
ным по одномандатным окру-
гам, угрожали отъемом ежегод-
ных региональных субвенций из 
бюджета. Церковь ожидаемо от-
казалась переименовываться.  
«Как говорится в уставе УПЦ, 
высшими органами церковной 
власти и управления Украин-
ской православной церкви явля-
ется Собор церкви, Собор епи-
скопов и Священный Синод 
Украинской православной цер-
кви во главе с Митрополитом Ки-
евским и всея Украины. В законе 
же четко сказано, что переиме-
нование должно состояться, 
если в уставе церкви идет речь о 
центре принятия решения в Рос-
сии. Разумеется, в уставе УПЦ 
нет ни единого пункта из перечи-
сленных», — заявил местным 
СМИ глава юридического отдела 
УПЦ Александр Бахов. 

Тем временем под прикрыти-
ем борьбы за права ПЦУ боеви-
ки националистической партии 
«Свобода» в субботу захватили 
православный храм в селе Стри-
жавка Винницкой области.  Это 
первый силовой захват право-
славного храма украинскими 
националистами после созда-
ния ПЦУ.  Примечательно, что 
члены партии «Свобода» за ред-
ким исключением не имеют от-
ношения к мировому правосла-
вию и относятся к униатской 
церкви, подчиненной Ватикану.  
Однако в гонениях на УПЦ игра-
ют существенную роль вместе с 
представителями протестант-
ских деноминаций и харизмати-
ческих сект.  Вместе с тем, в Ев-
ропе уже нашлись те, кто хочет 
последовать дурному примеру 
Порошенко. Его черногорский 
коллега, и тоже местный оли-
гарх Мило Джуканович заявил, 
что расценивает как «деструк-
тивную» роль канонической 
Сербской православной церкви 
(СПЦ), прихожанами которой 
являются большинство черно-
горцев. 

240 голосов 
за «богоборческий» 
законопроект 
Порошенко 
удалось собрать 
только шантажом



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 декабря 2018
понедельник № 289 (7752)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БАСКЕТБОЛ Уралочки 
выиграли у курского 
«Динамо» одно очко
в финале Кубка России

«Лисицы» всех 
перехитрили

Илья Трисвятский

Решающий матч прошедшего в Курске «Финала четы-
рех» розыгрыша Кубка России среди женских команд за-
вершился победой екатеринбургского УГМК над мест-
ным «Динамо» с минимальной разницей в счете — 66:65. 
Главным героем встречи стала чемпионка мира среди 
молодежи-2017, игрок сборной России Раиса Мусина. 
Именно она на последней секунде при попытке выпол-
нить дальний бросок заставила соперницу совершить 
нарушение и затем реализовала все три штрафных.

Состоявшиеся в субботу полуфиналы, учитывая осо-
бенности регламента соревнований, обещали быть ин-
тригующими, но в целом таковыми не получились. Поя-
сним, что уже несколько сезонов подряд в Кубке страны 
запрещено участие иностранных игроков. Подобное пра-
вило, то есть полное игнорирование легионеров, отчасти 
нивелирует финан-
совые возможности 
соискателей приза и 
дает вполне объек-
тивный ответ на во-
прос — в какой кон-
кретно российской 
команде лучше всего 
поставлена работа с 
доморощенными ис-
полнителями.

Конечно, в Кубке 
УГМК и курское «Ди-
намо» потенциально 
слабее, нежели в пол-
ном составе с иностранками, но и собственных сил для 
выхода в финал хватило «Лисицы», как называют ураль-
скую команду в баскетбольном мире из-за его живого ры-
жего талисмана, победили подмосковную «Спарту энд К» 
— 83:68. Хозяйки турнира динамовки взяли верх над орен-
бургской «Надеждой» — 84:71.

Вчерашняя битва за трофей вышла более чем драма-
тичной. Перед началом последней четверти основного 
времени матча УГМК лидировал с разницей в 15 очков — 
53:38. Но для женского баскетбола столько серьезный, 
казалось бы перевес, совсем не означает победы. Сейчас в 
Курске за минуту до сирены курянки, совершившие геро-
ический рывок, после точных штрафных чемпионки Ев-
ропы-2011 Натальи Анойкиной (Мясоедовой) уже были 
впереди — 64:60. И вот здесь «Лисицы», сумевшие забыть 
о неудачном отрезке, перестроиться и повернули ход кон-
цовки матча. Сначала Татьяна Петрушина в одной атаке 
заработала три очка — бросок в кольцо с прохода и фол со-
перницы, наказанный метким штрафным. Затем в ответ-
ном нападении правила были нарушены уже на динамов-
ке Екатерине Головченко, но она из двух попыток с линии 
реализовала лишь одну — 65:63 в пользу хозяек.

Та же самая Головченко стала одной из ключевых фи-
гур следующего игрового эпизода, решившего исход мат-
ча. Когда время уже заканчивалось, Раиса Мусина из 
УГМК обозначила попытку плохо подготовленного, отча-
янного дальнего броска, мяч пролетел мимо цели,  однако 
судья Елена Чернова зафиксировала фол Головченко. Му-
сина отправилась пробивать штрафные с задачей-мини-
мум забить хотя бы два мяча, чтобы игра продолжилась в 
овертайме. Остальные игроки УГМК в это время стояли 
на площадке обнявшись, как футболисты при исполнении 
послематчевых серий 11-метровых. Раиса показала по-
трясающее мастерство, помноженное на хладнокров-
ность — все три мяча провалились в корзину! 

Курянки лишились приза, которым владели с прошло-
го сезона. УГМК стал обладателем трофея в рекордный де-
вятый раз. Напомним, что женский Кубок России разыг-
рывается с 2003 года. 

Лучшими бомбардирами в составе победительниц ста-
ли Мусина (24 очка), ее партнер по «золотой» молодежке 
и национальной сборной Мария Вадеева (18) и Елена Бег-
лова (11). У курянок отличились американка с россий-
ским паспортом Эпифания Принц (18), Наталья Анойки-
на (15), Татьяна Видмер (13) и Алена Кириллова (12), семь 
лет назад признанная MVP чемпионата Европы. 

ТОЛЬКО В «РГ» Главный тренер баскетбольного ЦСКА Димитрис Итудис 
о правильной «химии», специфике «Финалов четырех» и вере в сборную России

Властелин колец 
Илья Зубко 

П
о итогам 14 туров ре-
гулярного чемпиона-
та Евролиги непре-
менный участник 
«Финалов четырех» 
московский ЦСКА 
идет в тройке луч-
ших. Пятый сезон 
п о д р я д  а р м е й ц ы 

бьются за звание сильнейшей ко-
манды континента под руковод-
ством греческого специалиста 
Димитриса Итудиса. Корреспон-
дент «РГ» встретился с главным 
тренером армейцев и подробно 
расспросил, как его команде уда-
ется сохранять такую удивитель-
ную стабильность. 

Помогаем ЦСКА расти
Почти половина марафона 
Евролиги позади, и ЦСКА, как 
обычно, среди лидеров. Как оце-
ните прошедший период?

ДИМИТРИС ИТУДИС: В целом я доволен 
тем, как мы работаем, какая в ко-
манде «химия». Мы движемся в 
правильном направлении. Самое 
главное — мы нашли путь к побе-
дам в матчах. Но надо продол-
жать работать, сыгрываться — не 
забывайте, что у нас в команде 
несколько новичков. 

Вы ими довольны? 
ДИМИТРИС ИТУДИС: Я доволен тем, 
как мы конструируем команду 
вместе с президентом клуба Анд-
реем Ватутиным и моими асси-
стентами. Мы хотели одновре-
менно улучшить «химию» и осве-
жить команду. Если вы обратили 
внимание, этот процесс происхо-
дит на протяжении всех послед-
них четырех лет. Менять состав, 
но при этом продолжать выигры-
вать — это не так-то просто. Обыч-
но это занимает время, и даже в 
НБА люди говорят: «Мы будет ос-
вежать команду, но это займет 
5—6 лет, в течение которых не 
ждите от нас титулов». Миша Ку-
лагин — живой пример того, как 
он растет вместе с командой. 
Кори Хиггинс — то же самое. Он 
же не приходил к нам большой 
звездой, но он развивается. Сей-
час у нас есть Боломбой, Ухов — 
ребята, которые прямо сейчас 
проникаются философией ЦСКА. 
Процесс обновления непростой, 
он требует времени и терпения. В 
том числе и от болельщиков.   

ЦСКА в этом плане уникаль-
ный клуб. Каждый год вы теря-
ете нескольких важных игро-
ков, берете новых и все равно 
остаетесь наверху. Как объя-
снить такую стабильность?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Она доказывает, 
что система работает, и что она 
успешна. Наши игроки принима-
ют те роли, которые им отведены, 
и следуют правилам. Мы знаем, 
кто мы и где мы. ЦСКА — великий 
клуб. И мы здесь для того, что по-
могать ему расти и развиваться. 
Мне приятно видеть те усилия, 
которые предпринимают Андрей 
Ватутин, Наталья Фураева (вице-
президент клуба по спортивной 
работе. — Прим. авт.), Андрей Ще-
панков (спортивный директор. — 
Прим. авт.). Мы стремимся стать 
лучше во всех аспектах, не толь-
ко на площадке. Это касается и 
медицинского штаба, и оборудо-
вания, новых технологий, предо-
твращающих травмы игроков, 
систем реабилитации. Масса все-
го, что происходит за кулисами и 
чего никто не видит. Я вижу не 
только большой потенциал для 
улучшения, но и огромное жела-
ние делать все больше и лучше. 
Именно эта постоянная работа 
делает нас командой-победите-
лем. Во всех аспектах, не только 
собственно в баскетболе. Это 
процесс развития. У нас меняют-
ся поколения игроков, но суть 
остается неизменной. 

В чем она заключается? 
ДИМИТРИС ИТУДИС: Кори Хиггинс, 
Уилл Клайберн, Нандо Де Коло, 
Серхио Родригес — это парни, для 
которых ЦСКА действительно 
важен. Это не просто баскетболи-
сты, которые приехали зарабо-
тать денег, и им, извините, пле-
вать на клуб. Ничего подобного! 
Они постоянно предлагают что-
то, чтобы ЦСКА становился луч-
ше. Я сразу объясняю игрокам: 
«Это не только мой клуб, клуб 
Ватутина или болельщиков. Это 
ваш клуб». И именно таким они 
его ощущают. Им небезразличен 
клуб, и отсюда возникает нужная 
«химия».

Главное — попасть в финал
Насколько это честно, когда 
победитель Евролиги определя-
ется в одном матче? 

ДИМИТРИС ИТУДИС: Конечно, это нес-
праведливо. Но этот вопрос дол-
жен быть адресован владельцам 
клубов, которые и должны его ре-
шать. НБА точно лучше нас раз-
бирается в этом вопросе, и там 
проводится плей-офф. Это же 
спектакль, это зрелище. Приведу 
простой пример. В прошлом се-

зоне «Голден Стейт» (чемпион 
НБА двух последних сезонов. — 
Прим. авт.) один раз проиграл 
«Бруклину» (трижды подряд не 
попали в плей-офф НБА. — При. 
авт.) Это же не значит, что за это 
«Голден Стейт» надо критико-
вать. В 79 матчах они были в по-
рядке, но в том матче проиграли. 
Понятно, что решать не мне. Я 
могу лишь высказать свое мне-
ние, и моя задача — готовить ко-
манду к этому одному решающе-
му матчу. Но по одной игре невоз-
можно определить успешность 
команды. 

Как вы можете объяснить тот 
факт, что ЦСКА каждый год 
играет в «Финале четырех» 
Евролиги, но выиграл в нем 
лишь трижды?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Я могу говорить 
только о своем периоде работы, 
то есть за четыре последних года. 
Мы выиграли Евролигу один раз, 
и это было в том единственном 
«Финале четырех», в котором мы 
дошли до финала. То есть наша 
цель — дойти до финала, и тогда 
все будет хорошо.

И не встретиться при этом с 
«Олимпиакосом» (ЦСКА в по-
следние годы несколько раз про-
игрывал этому греческому клу-
бу именно в «Финалах четы-
рех». — Прим. авт.)… 

ДИМИТРИС ИТУДИС: А вот это плохая 
вещь. Разумеется, это играет 
роль, в том смысле что «Олимпи-
акос» — хорошая команда. Но не 
должно быть никаких предубе-
ждений, «призраков прошлого» 
и прочее. Я не верю в это, я верю в 
труд, за который следует возна-
граждение. Мы, люди, создаем 
эту историю. Хотя здесь мы воз-
вращаемся к предыдущей теме. 
Мы обыграли их дважды по ходу 
сезона, а потом проиграли в ре-
шающем матче, в «Финале четы-
рех». Да, такое может произойти. 
Вспомните прошлый сезон. 
«Реал» его очень плохо начал, по-
скольку несколько ключевых иг-
роков были травмированы. А в 
последний месяц перед «Фина-
лом четырех» все они вернулись 
в строй, набрали форму и показа-
ли свой лучший баскетбол, выиг-
рав Евролигу. А мы, наоборот, от-
лично прошли групповой этап, 
но столкнулись с травмами в са-
мый ответственный период. 
Вспомните, в плей-офф против 
«Химок», очень талантливой и 
сильной команды, мы лишились 
Кайла Хайнса и Нандо Де Коло. А 
теперь представьте «Химки» без 
Шведа и Гилла — как они тогда 
сыграют? Уберите у «Фенербах-
че» Слукаса и Веселы — то же са-
мое. Мы продолжили сражаться, 
выиграли ту серию у «Химок» 
3:1 и вышли в «Финал четырех». 
Но невозможно моментально 
вернуть Де Коло и Хайнсу ту фор-
му, которая у них была до травм. 
Добавьте сюда повреждение Ве-
стермана в последнем матче 
плей-офф и травму Воронцевича 
в самом начале игры с «Реалом». 
Это те вещи, которые не сможет 
проконтролировать даже самый 
лучший в мире тренер. Они не в 
моей власти.

Вы будете что-то менять при 
подготовки команды к этим 
решающим матчам сезона?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Да, будем. Мы уже 
внесли определенные измене-
ния. Каждый матч Евролиги мы 
рассматриваем как финал. Соот-
ветствующим образом готовим-
ся, и ментально, и физически.

Вы чувствуете прессинг как 
тренер команды, которая обя-
зана побеждать? И как с ним 
справляться?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Никто не застав-
лял ни меня, ни кого-либо из ре-
бят подписывать контракт с 
ЦСКА. Мы знали, куда мы идем. 
Это часть работы, причем не 
только моей — всех, кто трудится 
в ЦСКА. С этим давлением нужно 
уметь справляться. Каждый дела-
ет свой маленький участок рабо-
ты, и эти вот отдельные усилия 
аккумулируют в конечном итоге 
нечто большое.  

Надо быть в четверке
Как происходили выборы нового 
капитана? Кайл Хайнс ведь 
лишь второй в истории ЦСКА 
капитан-иностранец.

ДИМИТРИС ИТУДИС: Это решение я 
принимал вместе с Андреем Ва-
тутиным. Мы просмотрели все 
кандидатуры и пришли к выводу, 
что Кайл — человек, которого ува-
жают абсолютно все. За его опыт, 
отношение к работе, лидерские 
качества, особенно в раздевалке. 
То, как он играет и как он живет, 
сделали его таким успешным ба-
скетболистом. С тех пор, как я 
подписал контракт с ЦСКА в 
2014-м, в команде осталось всего 
два игрока — это Кайл и Андрей 
Воронцевич. Это о многом гово-
рит. Так что решение было сов-
местным. Кайл принял его скром-
но и достойно. Он понимает, ка-

кие обязанности оно на него на-
лагает. Я доверяю ему быть моим 
голосом в раздевалке. У него есть 
авторитет, поэтому, уверен, на-
значить капитаном Хайнса было 
правильно.

Первое поражение ЦСКА в сезо-
не получилось неожиданным. 
Лидер проиграл «Будучности», 
которая шла на последнем ме-
сте. Как его восприняли?   

ДИМИТРИС ИТУДИС: Мы восприняли 
это как дар. Да, это может про-
звучать абсурдно, потому что по-
ражение не может быть даром. 
Но мы достаточно разумны, что-
бы извлечь из этого максималь-
ную выгоду. В тот период был 
плотный календарь — два матча 
Евролиги в течение трех дней. Да, 
«Будучность» тогда находилась 
на последнем месте, но они про-
вели очень сильный матч, попали 
много трехочковых. У нас же 
ощущалась определенная не-
хватка концентрации и мотива-
ции. Вообще никто не говорит, 
что мы обязательно должны быть 
непобедимы. Наша главная зада-
ча сейчас — быть в четверке луч-
ших, что дает преимущество сво-
ей площадки в плей-офф. Разуме-
ется, мы всегда играем на победу 
и боремся за первое место. Но 
первое место никаких особых бо-
нусов вам не дает. Только преи-
мущество своей площадки. Его 
же вы получаете, заняв второе 
место, третье или четвертое.

Уважение к сборной
В конце ноября у вас была слож-
ная дилемма. Шесть игроков 
ЦСКА получили вызов в сбор-
ную России на отборочные 
матчи чемпионата мира. 

При этом вам в то же самое 
время пришлось играть с «Реа-
лом» в Евролиге. Как вы воспри-
нимаете такую ситуацию, 
когда матчи сборных и клубов 
пересекаются в календаре? 

ДИМИТРИС ИТУДИС: Ничего хорошего 
в этом, конечно, нет. Прежде все-
го для баскетбола в целом. Наци-
ональная команда в любой стра-
не заслуживает, чтобы за нее иг-
рали лучшие. Яркий пример того, 

к чему приводит нынешняя ситу-
ация, — сборная Словении. Чем-
пион Европы не отобрался на 
чемпионат мира. Прежде всего 
из-за того, что словенцы не могли 
рассчитывать на помощь своих 
баскетболистов, выступающих в 
НБА. Об этом почему-то никто не 
говорит — все как будто закрыва-
ют глаза и уши, критикуя исклю-
чительно Евролигу. Ну как выжи-
вать с таким календарем? Игро-
кам ведь тоже нужен отдых — и 
телу, и голове периодически тре-

буется передышка. Разумеется, 
баскетболисты должны ездить в 
сборные. И мы отпустили не-
скольких игроков. Но в ЦСКА 
ведь играют кандидаты не только 
в сборную России. У нас в составе 
люди, выступающие за Испанию, 
Италию, Францию. В конце кон-
цов наши американцы тоже мо-
гут получить вызов в сборную. И 
все они в такие моменты нахо-
дятся на распутье — что им де-
лать? Конечно, мы говорили об 
этом с федерацией, с Андреем Ки-
риленко. И мы постарались по-
мочь сборной, проявили к ней 
максимальное уважение. Но и 
нашу позицию тоже нужно пони-
мать — клубу приходится тяжело. 
Это ведь не только вопрос кон-
кретного матча, в котором кто-то 
из игроков может вообще в итоге 
не появиться на площадке. Здесь 
очень важен и тренировочный 
процесс, который позволяет нам 
улучшать какие-то вещи и про-
грессировать в дальнейшем.

Кто принимает решение, кого 
отпустить в сборную? И как 
это вообще выглядит?

ДИМИТРИС ИТУДИС: Мы разговарива-
ем с игроками, выясняем, хотят 
ли они ехать в сборную. Также из-
учаем календарь и в конце кон-
цов принимаем некое компро-
миссное решение. Исходя из по-
требностей как национальной 
команды, так и наших собствен-
ных. В этот раз отпускали Ухова, 
Воронцевича, который очень хо-
тел помочь сборной, а также Бо-
ломбоя — у него был дебют.

Какой выход вы видите из этой 
ситуации, связанной с несогла-
сованным календарем для сбор-
ных и клубов.

ДИМИТРИС ИТУДИС: В руководстве 
ФИБА и Евролиги сидят умные 
люди. И лучший выход из этой 
конфронтации — сесть за стол пе-
реговоров и найти решение, ко-
торое будет наилучшим прежде 
всего для нашего вида спорта. 
Выяснение, кто из двух организа-
ций лучше, никакой пользы ба-
скетболу не приносит. Как и то, 
что в нашем виде существует че-
тыре или пять различных сводов 
правил. Они ведь отличаются в 
Европе, в НБА, в национальных 
лигах. У болельщиков голова кру-
гом идет, чтобы в этих тонкостях 
разобраться. 

Следите за матчами сборных?
ДИМИТРИС ИТУДИС: Ну конечно. Я 
слежу за всем, что связано с ба-
скетболом. Очевидно, что и сбор-
ная России, если бы за нее могли 
сыграть все кандидаты, могла бы 
показать другие результаты. В 
ноябре мы выиграли очень важ-
ные матчи у Финляндии и Чехии. 
Я говорю «мы», поскольку ощу-
щаю себя частью российского 
баскетбола, помогаю ему разви-
ваться. Впереди еще две игры — 
на выезде с Болгарией и ответ-
ный матч с финнами. В них тоже 
будет непросто, но, думаю, Рос-
сия попадет на чемпионат мира. 
Очень надеюсь на это. 

Димитрис Итудис уверен, 
что Кайл Хайнс (справа) с ролью 
капитана ЦСКА справляется отлично.

Несмотря на отсутствие легионеров, УГМК и курское «Динамо» 
выдали потрясающий по накалу и зрелищности матч. 

А К Ц Е Н Т

Димитрис Итудис: За четыре последних 
года мы выиграли Евролигу один раз. 
Это было в том единственном «Финале 
четырех», в котором мы дошли до финала. 
То есть наша цель — дойти до финала, 
и тогда все будет хорошо

Теперь УГМК однов-
ременно владеет 
тремя титулами — 
чемпион России и 
Евролиги, облада-
тель Кубка России

Единая лига

Тем временем уже вторая в нынешнем сезоне тренерская от-

ставка произошла в российском клубе мужской Единой лиги 

из так называемой «большой пятерки», куда входят команды, 

выступающие в двух главных континентальных кубковых тур-

нирах — Евролиге и Еврокубке. Пост рулевого питерского 

«Зенита» покинул экс-наставник национальной сборной 

страны Василий Карасев. Его место занял известный испан-

ский специалист Хоан Плаза, которому на этой неделе испол-

нится 55 лет. Он работал в мадридском «Реале» (2007—

2009), литовском «Жальгирисе» (2012—2013) и еще пять се-

зонов трудился в испанской «Уникахе» из Малаги, выиграв с 

этой командой Еврокубок-2016/17.

Причиной отставки Карасева стало крайне невыразительное 

выступление питерцев в Единой лиге и Еврокубке. Недавно 

баскетболисты с берегов Невы умудрились потерпеть пора-

жение от саратовского «Автодора», лидируя по ходу встречи 

с разницей в 19 очков. В Еврокубке «Зенит» еле-еле, с чет-

вертой позиции в своей шестерке, пробился в следующую 

стадию топ-16, причем в заключительном туре первого этапа 

уступил в овертайме французскому «Виллербанну».

Сейчас интересно, как увольнение отца скажется на дальней-

шей игре одного из лидеров команды Сергея Карасева. Уже 

завтра у «Зенита» важный гостевой матч с грозным соперни-

ком — подмосковными «Химками».

ДОСЬЕ «РГ»

Димитрис Итудис 

Родился 6 сентября 1970 года в г. Верия (Греция).

В 20-летнем возрасте начал тренерскую карьеру в юношеской коман-

дой хорватского «Загреба». Проработав в нескольких греческих клубах 

как главным тренером, так и помощником, в 1999-м стал ассистентом 

Желько Обрадовича в «Панатинаикосе». Этот тандем просуществовал 

до 2012 года и привел афинский клуб к пяти победам в Евролиге, 

11 — в чемпионате и 7 — в Кубке страны. Отработал сезон 2013/14 во гла-

ве турецкого «Банвита», с которым команда заняла первое местов  регу-

лярном чемпионате и вышла в полуфинал плей-офф.

В июне 2014-го назначен главным тренером ЦСКА. Под руководством 

Итудиса московский клуб в 2016-м впервые за восемь лет выиграл 

Евролигу. В июне того же года продлил контракт с армейцами на три се-

зона. 

Четырежды подряд команда побеждала в Единой лиге и неизменно вы-

ходила в «Финал четырех» Евролиги. Тренер года Евролиги (2016), тре-

нер года Единой лиги (2015, 2017, 2018).
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ФУТБОЛ «Реал» в четвертый 
раз выиграл клубный 
чемпионат мира

Покер Мадрида

Сергей Сокольский

Испанский «Реал» покорил очередную вершину. Обыг-
рав эмиратский «Аль-Айн» — 4:1 в финале клубного чем-
пионата мира, проходившего в столице ОАЭ Абу-Даби, 
мадридцы завоевали трофей уже в четвертый раз. Это ре-
корд турнира.

Пикантный момент еще и в том, что «Реал» обошел 
своего самого принципиального противника, «Барсело-
ну», у которой значится три победы.

Из всех четырех финалов, в которых приходилось 
участвовать «королевскому клубу», этот, наверное, ока-
зался самым легким. Многие, разумеется, предвкушали 
встречу «Реала» с аргентинским «Ривер Плейтом», сов-
сем недавно завоевавшим главный южноамериканский 
трофей  — Кубок Либертадорес. Но аргентинцы, кажется, 
и сами  слишком рано поверили в свой выход в финал, за 
что и поплатились, уступив в 1/2 финала объективно бо-
лее слабому «Аль-Айну» в серии пенальти.

«Реал» себе такой легкомысленности не позволил.  Го-
лами у мадридцев отметились Лука Модрич, Маркос 
Льоренте и Серхио Рамос. Плюс один мяч игроки «Аль-
Айна» забили себе сами.

— Мы счастливы, игроки заслужили этот трофей, — 
прокомментировал успех подопечных главный тренер 
«Реала» Сантьяго Солари. —  Они приехали на клубный 
чемпионат мира после большой работы и большой побе-
ды. Я очень рад выиграть этот титул, потому что пони-
маю, насколько это сложно.

Любопытно, что лучшим бомбардиром и игроком 
турнира стал Гарет Бэйл, не забивший в финале ни одно-
го мяча. Зато валлиец оформил хет-трик в полуфинале, и 
этого оказалось достаточно.

Что касается других личных достижений, то тут от-
дельного упоминания достоин полузащитник «Реала» 
Тони Кроос. По количеству побед в клубном чемпионате 
мира немец обошел даже «Реал»: у него их уже пять. Пер-
вую из них Кроос добыл еще за «Баварию» в 2013 году. 

БИАТЛОН Чешский этап 
Кубка мира стал самым 
успешным для наших 
в нынешнем сезоне

Прижились 
в Нове-Место

Илья Соболев

Третий этап Кубка мира в чешском Нове-Место стал са-
мым успешным для российской сборной в сезоне 
2018/19. По его итогам наши биатлонисты завоевали два 
«серебра» и «бронзу».

Правда, весь медальный улов обеспечила мужская ко-
манда, а точнее, два человека из нее. Основным забойщи-
ком уже привычно стал Александр Логинов. Он дважды 
повторил свой лучший результат в карьере, финиширо-
вав вторым в спринте, а затем и в гонке преследования. В 
обоих случаях Александр уступил только норвежцу Йо-
ханнесу Бе. При этом отдельный оптимизм вселяет тот 
факт, что Логинов в нынешнем пелотоне, по сути, единст-
венный, кто может хоть как-то противостоять скандина-
ву по скорости на трассе. Особенно это было заметно в 
преследовании, когда Александру просто не хватило ди-
станции, чтобы догнать и обогнать скандинава.

— Достаточно хорошо работали лыжи, самочувствие 
было вполне рабочее, — поведал потом сам биатлонист. — 
На финишном круге не стоило отсиживаться, надо было 
работать — круг короткий. Перед выходом на последний 
спуск видел, что не хватило сотни метров, чтобы порабо-
тать в спину. Отрыв оказался таким, что за оставшиеся 
300 метров его не отыграешь.

Во вчерашнем масс-старте Йоханнес Бе снова оказал-
ся лучшим. А вот Логинов гонку провалил: шесть прома-
хов отбросили его на 15-е место. Но сборная России все 
равно без медалей не осталась.

Вообще, если не брать в расчет успехи Логинова, ре-
зультаты остальной мужской команды вызывали трево-
гу: в предыдущих семи гонках кроме Александра из на-
ших в топ-10 не заезжал никто. Эту неприятную тради-
цию сломал Евгений Гараничев, завоевавший «бронзу». 
Ценность добытой награды еще и в том, что от Гараниче-
ва особых успехов на данном этапе не ждали. Евгений 
объективно сейчас не в лучшей форме: из-за проблем с 
желудком он был даже вынужден пропустить эстафету 
на предыдущем этапе в австрийском Хохфильцене.

Гарантом попадания в призеры в масс-старте Гарани-
чева стала его безукоризненная стрельба. Помимо рос-
сиянина с нулем огневые рубежи прошел только Йохан-
нес Бе. «Знал, что мог стрельнуть чисто, если не буду суе-
титься», — признался сам Гараничев.

Теоретически Евгений мог побороться и за второе ме-
сто: по крайней мере, на финишный круг он уходил 
именно на этой позиции. Но сказались неидеальные фи-
зические кондиции биатлониста, из-за которых он про-
пустил вперед француза Кентена Фийона Майе. Так или 
иначе, Гараничев все равно на пьедестале, причем впер-
вые за три года.

Что касается общего зачета, тут лидерство Йоханнеса 
Бе, выигравшего уже шесть гонок, не вызывает никаких 
сомнений. Вторым, несмотря на неудачу в масс-старте, 
идет Логинов, а замыкает тройку лучших австриец Си-
мон Эдер.

В отличие от мужчин, наши девушки смотрелись в Но-
ве-Место не столь убедительно. В трех личных гонках 
лучший результат показала Екатерина Перхт, ставшая 
девятой в масс-старте. Кроме того, топ-10 в спринте за-
мкнула Ирина Старых. В общем зачете Старых по-преж-
нему остается лучшей из наших, занимая 11-ю строчку. 
Лидирует в классификации итальянка Доротея Вирер.

Добавим, что следующий этап Кубка мира пройдет с 
11 по 13 января в немецком Оберхофе. 

ХОККЕЙ  В Петербурге провели самый посещаемый матч КХЛ

Назло рекордам
Илья Зубко

Н
а футбольном стадионе 
«Зенита» в Санкт-Петер-
бурге в эти выходные был 

побит рекорд посещаемости Кон-
тинентальной хоккейной лиги и 
вообще чемпионатов страны. 
Матч между местным СКА и мо-
сковским ЦСКА, согласно офици-
альным данным, посетили 67 770 
человек. 

Это была уже вторая хоккей-
ная встреча на Крестовском 
острове, причем даже исполните-
ли были почти те же. Только 16 де-
кабря они вышли на лед в форме 
национальной сборной России — 
главную команду преимущест-
венно составляют как раз из игро-
ков двух армейских коллективов 
— а теперь играли друг против дру-
га в рамках регулярного чемпио-
ната КХЛ.

Игра нашей сборной против 
финнов, напомним, собрала на 
арене почти аншлаг. Тогда орга-
низаторы выдали цифру в 71 381 
человека. Она тоже вызывала 
определенное недоверие, но в це-
лом была более-менее близка к 
истине. И стала новым рекордом 
посещаемости отечественного 
хоккея. Оставалось дождаться, 
получится ли повторить успех 
уже на матче СКА и установить 
рекорд КХЛ. 

Рекорд, несомненно, состоялся. 
Хотя бы по той причине, что на аре-
нах такого размера раньше в Лиге 
никогда не играли. Но невооружен-
ным взглядом были видны серьез-
ные проплешины как на централь-
ных трибунах, так и на верхних 
ярусах. Зрителей пришло явно 
меньше, чем неделей ранее. Более 
того, многие покинули свои места 

задолго до финальной сирены. 
СКА, к слову, в четвертый раз в се-
зоне проиграл московским армей-
цам, на этот раз 1:4. Так что эмоции 
болельщиков понять можно. 

Куда труднее соотнести с ре-
альностью другие цифры, поя-
вившиеся на табло. Их, кстати, 
почему-то снова было две — 80 
720 и 67 770. На матче сборной в 

аналогичной ситуации мы услы-
шали довольно странные объя-
снения, что более весомая цифра 
— число людей, побывавших на 
арене в течение дня. А вторая, по-
меньше — те, кто смотрел собст-
венно хоккей. Как понять, куда 
делись эти более десяти тысяч че-
ловек во время матча, осталось 
загадкой. 

Статистика посещаемости 
матча СКА — ЦСКА вопросов выз-
вала еще больше. В интернете 
многие из тех, кто побывал на 
трибунах, или внимательно смо-
трели действо по ТВ, отмечали — 
цифры как будто взяты с потолка. 
И реальная аудитория была зна-
чительно меньше. Это не помеша-
ло организаторам получить до-
вольно удивительный сертифи-
кат Книги рекордов России. За 
«наибольшее в мире общее коли-
чество зрителей двух хоккейных 
матчей, проведенных в течение 
недели на одном стадионе». Сум-
марная цифра — 139 151. Нюанс 
заключается в том, что просто 
никто и никогда дважды подряд 
такие события на одном стадионе 
не проводил.

Резюмируя, в Петербурге про-
вели действительно крутое шоу. С 
топ-артистами — «Мумий Трол-
лем» и Григорием Лепсом, с го-
стями уровня Хабиба Нурмаго-
медова и прочими красивыми 
«фишками». С их масштабом дей-
ствительно пока ничто в россий-
ском хоккее не сравнится. Но 
чрезмерное желание поразить 
еще и цифрами несколько смаза-
ло общий эффект от этих дейст-
вительно знаковых мероприятий. 
И дало повод для ехидных насме-
шек там, где без этого вполне 
можно было обойтись. 

АВТОРИТЕТНО Итоги первенства России по фигурному катанию 
подводит председатель тренерского совета Елена Чайковская

Династия продолжается
Николай Долгополов, 
Саранск 

Б
еседовать с Еленой 
Анатольевной — одно 
удовольствие. И даже 
не хотелось разбивать 
наш разговор на вопро-
сы. Пусть это будет мо-
нолог с маленькими 
главками. Итак, слово 
Чайковской: 

— Если общее впечатление, то оно 
радостное. Много молодых фигу-
ристов, которые могут бороться 
на самых серьезных междуна-
родных соревнованиях. Они пре-
красно подготовлены техниче-
ски, и самое главное не забыли, 
что такое фигурное катание, 
образность, музыка. И какие от-
ношения внутри пар.

О девчонках и Загитовой
У нас потрясающая плеяда 

юных девушек — одна другой кра-
ше. Задача: их сохранить, потому 
что одно дело кататься в 13—15 лет 
и совсем другое — в 17—19. Как го-
ворила в свое время знаменитый 
тренер из ГДР Ютта Мюллер, вос-
питавшая великую Габи 
Зейферт, «с женщи-
нами надо уметь 
работать». Как это 
актуально и теперь 
для всех стран и для на-
шей, где подготовлен уди-
вительный резерв. Беречь 
их, когда наступит период 
формирования, когда на-
ступят неизбежные измене-
ния в весе и, обязательно за-
мечу, в психике.

Обращусь к нашим веду-
щим. Очень сильна Загитова. 
Ее катание в произвольной, 
думаю, — временное недора-

зумение. Видела ее и на трени-
ровках, и на разминках, и везде 
она была удивительно хороша, 
красива и надежна. Будем над-
еяться, что это был сбой. Очень 
высокие оценки у девочек. У них 
три первых места, и ни одна из 
них не может по возрасту пое-
хать на чемпионаты ИСУ. Да, 
есть возрастной сдвиг, который 
тоже влияет психологически на 
выступления зрелых звезд.

А теперь о Медведевой
Если говорить о Жене Медве-

девой, есть только один вопрос: 
где та божественная Медведева, 
которую мы так любили, и куда 
она исчезла? Появился совершен-
но другой вид спортсменки, кото-
рая пока еще не нашла себя в но-
вой программе и в новой 
самооценке. Я вижу рас-
терянность, технические 
неполадки. Возможно, 
тоже связано с возрастом, о 
котором я говорила. Но ее ха-
ризма и удивительная лег-
кость исчезли. Очень 
жаль, потому что это тоже 
одна из гениальных фигу-
ристок. Я не хотела видеть ни 
этой разминки перед короткой 
программой. Ни этой программы. 
Мне жаль таких спортсменов. 
Жаль, что такое могло произойти 
и из этого необходимо выходить. 
Надо найти пути как. И Женя, ко-
нечно, должна продолжать. Мы 
должны увидеть ее возрождение. 
Да, пока речь о том, чтобы возро-
диться. Она даже не попала на 
чемпионат Европы, хотя все ее 
ждали: и мы, и публика. Предпо-
лагалось, что Загитова с Мед-
ведевой — два лидера, которые 
обязательно едут на Европу, а 

третью будем отби-

рать. Но получилось не так, как 
нам бы  хотелось и как должно 
было бы   быть.

Ситуация довольно радужная. 
На Европе можем рассчитывать 
на очень высокий результат. И не 
забудем об Универсиаде в Красно-
ярске — главном спортивном со-
бытии сезона в нашей стране. Там 
наши студенты обязаны показать 
себя, прозвучать. А дальше — под-
готовка к чемпионату мира. При-
зовые места на нем для нас очень 
важны. И оттуда уже будем стар-
товать. Если ты десятый и дальше, 
то выбраться в призеры сложно. 
Да, бывали чудеса, но они так ред-
ки. Если о мировом фигурном ка-
тании, то половина состава ушла. 
Зато появились новые звезды. И 
теперь мы их видим: посмотрите 
на результаты женщин одиноч-

ниц из Японии и Кореи. Ни мину-
ты успокоения — нельзя! Все раз-
виваются, рвутся вперед. 

Ребята возмужали
Меня обрадовал Ковтун. Он 

стал мощным. Парень дерзает, 
знает, что должен работать. Над-
еюсь, и на Европе поднимется вы-
соко. И вместе с Колядой. Тот чуть-
чуть не так хорош в произвольной, 
но у него есть все для прогресса. 
Вообще вопрос чемпионата Рос-
сии довольно сложный. Здесь надо 
быть в отличной форме, но сохра-
нять форму еще на три месяца, по-
тому что чемпионат мира прой-
детв конце марта, трудно. И задача 
тренера, спортсмена, понять, где 
выступить на пике наивысшей 
формы, а к каким турнирам гото-
вить себя в обычном режиме. Пол-
года держать форму нельзя. Толь-
ко что был финал Гран-при. Это 
касается Коляды. Он никак не най-
дет этот свой пик. На Гран-при не 
попал в финал и здесь тоже был не 
в лучшей кондиции. Хотя фигу-
рист очень способный.

Есть кому танцевать
В танцах заметен про-

гресс и успех Сини-
циной — Кацалапо-
ва. Показали ре-
зультат мирового 

класса. Думаю, мы 
уже можем о себе заявлять 

серьезно на любых чемпионатах. 
Рядом и вторая пара — молодые, 

дерзающие Степанова — Букин. У 
них все в руках. Впервые попала 
на Европу пара из Самары Евдо-
кимова — Базин. Нам просто необ-
ходимо развиваться в регионах. 
Хватит уже перевозить всех то в 
Питер, то в Москву. В регионах 
научились готовить спортсменов 
— участников чемпионатов мира 
и Европы. Меня лично это вдох-
новляет. 

Традиции не обрываются
Роскошно откатались Тарасо-

ва — Морозов. Прекрасные эле-
менты, музыкальность. Все зави-
сит от них. Готовы к высоким ре-
зультатам. То же скажу и о Заби-
яко — Энберте. Они — совсем 
близко. В произвольной высту-
пили надежно. И еще большая 
радость — возрождение школы 
Тамары Москвиной, где работает 
Олег Васильев. Их новая пара 
Бойкова — Козловский проби-
лась на чемпионат Европы. 
Очень хорошо в Питере работает 
с парами семья тренеров Людми-
лы и Николая Великовых. Тоже 
возрождение. У питерской шко-
лы сегодня большие заявки. И, 
начав с резерва, с появления 
юных, я и заканчиваю тем же. 
Рассчитываем на наших. Есть о 
ком говорить. Династия россий-
ского фигурного катания не об-
рывается. И в самом заключении 
хочу поблагодарить хозяев тур-
нира за прекрасную органи-
зацию соревнований 

Александр Логинов идет вторым в общем зачете Кубка мира.

За матчем СКА и ЦСКА живьем наблюдали десятки тысяч зрителей.

НОВОСТИ 

Кучеров стал 
первой звездой 
дня в НХЛ

СЫГРАЛ 
НА ПЯТЬ
Илья Соболев

Российские хоккеисты весьма 
продуктивно провели очередной 
игровой день регулярного чем-
пионата Национальной хоккей-
ной лиги. 

Главным героем стал форвард 
«Тампы» Никита Кучеров. В го-
стевом матче против «Эдмонто-
на» (6:3) он набрал 5 (1+4) очков 
и справедливо был признан пер-
вой звездой не только этой 
встречи, но и всего дня. У Куче-
рова уже 57 (16+41) баллов в 
«регулярке»: больше только у 
финна Микко Рантанена, высту-
пающего за «Колорадо».

Яркий матч провел и россий-
ский вратарь «Тампы» Андрей 
Василевский. А его «сэйв скор-
пиона», когда он, упав на грудь, 
отразил бросок Коннора Макдэ-
вида ногами, западные коммен-
таторы уже окрестили «спасени-
ем» года.

Что касается других наших 
соотечественников, отметим 
триумфальное возвращение на-
падающего «Лос-Анджелеса» 
Ильи Ковальчука, пропустивше-
го месяц из-за травмы. В матче с 
«Сан-Хосе» Илья оформил 
дубль, забросив в том числе по-
бедную шайбу в овертайме — 3:2.

В этот день победу своим ко-
мандам принесли еще несколько 
россиян. Например, форвард 
«Коламбуса» Артемий Панарин, 
шайба которого стала решаю-
щей в игре с «Филадельфией» — 
4:3. Кроме того, Панарин сделал 
две голевых передачи. В матче с 
«Детройтом» победу «Флориде» 
обеспечил точный бросок Евге-
ния Дадонова — 2:1, а нападаю-
щий «Далласа» Александр Раду-
лов забросил шайбу в овертайме 
встречи с «Миннесотой» — 2:1. 

А вот «пушка» капитана «Ва-
шингтона» Александра Овечки-
на после его суперголевой серии 
молчит уже третий матч подряд. 
Что, впрочем, не помешало «сто-
личным» справиться с «Отта-
вой» — 4:0. Овечкин в этой игре, 
к слову, отметился результатив-
ным пасом. 

Капитан 
сборной вошел 
в сотню лучших 
игроков года

ОЦЕНИЛИ 
ДЗЮБУ
Иван Ильин

Капитан сборной России и напа-
дающий петербургского клуба 
«Зенит» Артем Дзюба вошел в 
сотню лучших футболистов года 
по версии авторитетной испан-
ской газеты Маrса. 

Вчера издание опубликовало 
первую десятку, то есть игроков 
из нижней части рейтинга. Ар-
тем Дзюба располагается на 
97-м месте — между выступаю-
щим в американской MLS Джо-
зефом Мартинесом и форвардом 
дортмундской «Боруссии» Пако 
Алькасером. Эксперты Marca, 
комментируя свой выбор, от-
дельно отметили гол Артема в 
ворота сборной Испании на чем-
пионате мира по футболу, а так-
же его удачную игру на клубном 
уровне. 

С одной стороны, 97-я пози-
ция в списке для футболиста, при-
знанного Российским футболь-
ным союзом лучшим в стране, мо-
жет показаться скромным резуль-
татом. С другой — до чемпионата 
мира наших игроков в подобных 
рейтингах обычно не замечали 
вовсе. Кроме того, пока названы 
только 10 фамилий. Не исключе-
но, что кто-то из героев ЧМ-2018 
будет помещен в нем выше. К при-
меру, прекрасно знакомый испан-
ской прессе Денис Черышев, ко-
торый является воспитанником 
мадридского «Реала» и выступает 
за «Валенсию». 

ОФИЦИАЛЬНО

Определен состав сборной России по фи-

гурному катанию на чемпионат Европы и 

Всемирную зимнюю Универсиаду. Состав 

был предложен тренерским советом на 

утверждение исполкома Федерации фи-

гурного катания на коньках России (ФФК-

КР). Напомним, что чемпион и серебря-

ный призер первенства России включа-

лись в команду автоматически. Третья кан-

дидатура или кандидатуры могли предла-

гаться советом во главе со знаменитым 

тренером Еленой Чайковской и утвер-

ждаться исполкомом.  

Вот кто вошел в сборную:

Мужчины: Максим Ковтун, Михаил Коляда, 

Александр Самарин. Запасные: Андрей Лаз-

укин, Дмитрий Алиев и Сергей Воронов.

Пары: Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 

Наталья Забияко — Александр Энберт, Алек-

сандра Бойкова — Дмитрий Козловский. Запа-

сные: Дарья Павлюченко — Денис Ходыкин, 

Анастасия Мишина — Александр Галлямов.

Танцы: Виктория Синицина — Никита Кацала-

пов, Александра Степанова — Иван Букин, Со-

фья Евдокимова — Егор Базин. Запасные: Бе-

тина Попова — Сергей Мозгов, Анастасия 

Скопцова — Кирилл Алешин, Тиффани Загор-

ски — Джонатан Гурейро. 

Женщины: Станислава Константинова, 

Алина Загитова, Софья Самодурова. Запа-

сные: Елизавета Туктамышева и Евгения 

Медведева. 

Сложнее всего было выбрать трех участниц 

чемпионата Европы в женском одиночном 

катании. Президент федерации заметил, что 

на чемпионатах России такого еще никогда 

не было. Ведь на пьедестал поднялись 

14-летние Анна Щербакова, выполнившая в 

произвольной четверной лутц, Александра 

Трусова и Алена Косторная, которой 15. По 

правилам Международного союза конько-

бежцев (ИСУ) они не могут участвовать во 

взрослых состязаниях. Так что в команду 

отобрались спортсменки, занявшие места 

за тремя юниорками. Это Константинова, 

Загитова и 16-летняя Софья Самодурова, 

ставшая шестой.

А на Универсиаду в Красноярск поедут:

Женщины: Константинова, Туктамышева.

Мужчины: Ковтун, Самарин, Лазукин.

Пары: Полуянова — Сопот, Кошевая — Бушла-

нов и Озерова — Бобров.

Танцы: Евдокимова — Базин, Попова — Мозгов 

и Скопцова — Алешин.

Синхронное катание: команда из Казани и 

«Дрим Тим» из Самары.
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Никита Кучеров уже восемь матчей 
подряд не уходит со льда без набран-
ных очков.

Юниорки 
Александра Трусова, 

Анна Щербакова 
и Алена Косторная 

(слева направо) 
заняли весь пьедестал 

чемпионата России 
в Саранске, 

но на первенстве Европы 
в Минске выступить 

не смогут из-за возрастных 
ограничений.

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 

К
Р

А
С

И
Л

Ь
Н

И
К

О
В

 /
 

Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И


	RGazv_289_18_001
	RGazv_289_18_002
	RGazv_289_18_003
	RGazv_289_18_004
	RGazv_289_18_005
	RGazv_289_18_006
	RGazv_289_18_007
	RGazv_289_18_008
	RGazv_289_18_009
	RGazv_289_18_010
	RGazv_289_18_011
	RGazv_289_18_012

